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Paraíba

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

420.593

19.838.909

196.040.884

8.971

554.626

4.188.536
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

2.413.274

139.144.644

4.014.995.637

INFORMAÇÃO SALVA

AMARELO
 hepatites virais
JULHO AMARELO

M ê s  d a  c o n s c i e n t i z a ç ã o  d a s

Hepatites virais 
têm tratamento

Faça o teste

MARKETING EPC

 Colunas
A ausência de ruas, praças, 

monumentos ou eventos exaltando a cultura 
negra na cidade mostra que precisamos 
refazer esse percurso.  Página 10

Ronaldo Magella/Funes Cultural

O Brasil em Tóquio é Rebeca Andrade, 
uma atleta negra que mostrou ao mundo, 

exatamente em um meio elitista e conservador, 
a beleza do Baile de Favela.  Página 22

Felipe Gesteira

PB fecha semestre com saldo 
positivo de 7.293 empregos 
Junho registrou o maior volume de vagas formais; serviços e comércio foram os setores que mais contrataram. Página 17

Na pauta do encontro, realizado no Recife, ontem, novas parcerias e a promessa de um encontro 
empresarial com a participação dos estados com investidores franceses ainda este ano. Página 3

Governadores do NE se reúnem 
com embaixadora da França

Incêndio atinge a Cinemateca 
Brasileira em São Paulo
Prédio abriga o acervo fotográfico da instituição, 
que é responsável pela preservação do maior 
arquivo audiovisual da América Latina. Página 4

Últimas

BNB libera R$ 302 milhões para 
micro e pequenas empresas

Suspeito de chefiar milícia vai 
responder por tráfico de drogas

Casos e mortes por covid-19 
têm queda de 60% no estado

Através do Pronampe, empreendedores do Nordeste, 
MG e ES dispõem de até R$ 150 mil para capital de 
giro, que pode ser quitado em 48 meses. Página 18

Polícia detalha prisão do homem que é acusado de comandar 
grupo responsável pela morte de Marielle, no Rio. Página 8

Segundo a SES-PB, 57% da população maior de 18 anos 
já recebeu, pelo menos, uma dose da vacina. Página 5

Obra reúne artigos sobre os 
40 anos da Anistia no Brasil
Debate virtual marca o lançamento de ‘Lições de 
Tempos de Lutas e Resistências’, parceria entre a UFPB 
e a fundação italiana Lelio e Lisli Basso. Página 9

Fotos: Divulgação/MPPB

Procurador-geral Antônio Hortêncio, Bergson 
Formiga e Amadeus Lopes formam lista tríplice. Página 14

Cultura

Políticas

Esportes

Paraíba em Tóquio Encarando sua terceira Olimpíada, Andressa Morais compete hoje no lançamento de disco; já Álvaro Filho, dupla do capixaba Alison, se classificou para as oitavas de final do vôlei de praia. Página 21
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China 15 7 9 31 

Japão 15 4 6 25 

Estados Unidos 14 14 10 38 

Atletas da Rússia 8 11 9 28 

Austrália 8 2 10 20 

Grã-Bretanha 5 7 6 18 

Coreia do Sul 4 3 5 12 

França 3 5 3 11 

Alemanha 3 3 7 13 

Itália 2 7 10 19 

Brasil 1 3 3 7 

QUADRO DE MEDALHAS (TOTAL)
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Fonte: Site oficial das Olimpíadas de Tóquio 2020
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Os jogos olímpicos oferecem muitos gêneros de leitura. É 
a vitrine mundial dos esportes, e a tela de cinema onde são 
exibidos os clássicos sobre a pobreza e a riqueza das nações. 
É palco de grandes sucessos, e de retumbantes fracassos. Lá 
todos dizem “o que vale é competir”, mas a verdade é que nin-
guém se resigna com derrotas, ainda mais quando emoldura-
das por quedas, como acontece, com maior potencial de vexa-
me, na ginástica.

Não é à toa que o quadro de medalhas é sempre liderado 
pelos países mais ricos, que também fazem dos esportes um 
expositor de propaganda ideológica. As lágrimas de muitos 
atletas oriundos dos estados mais pobres, paradoxalmente nas 
vitórias, espelham não a emoção da conquista, mas os traumas 
que as trajetórias pavimentadas de renúncias e sacrifícios dei-
xaram nos corpos e nas almas dos jovens competidores.

Incríveis histórias ilustram o noticiário internacional. Atle-
tas que treinaram em piscinas equipadas com o que há de mais 
atual nestes ambientes (câmeras de filmagem, controladores 
de temperatura etc.) competem com esportistas que se exerci-
taram em rios ou açudes, com riscos de doenças ou contusões. 
Há casos de desportistas que só faltaram mesmo comer o pão 
que o diabo amassou, para suprir a deficiência energética dos 
organismos.

Há narrativas situadas nas fronteiras que separam verda-
des e mentiras, e casos consistentes de países que nutriram 
seus atletas com substâncias desconhecidas dos órgãos de 
fiscalização, e que por isso obtiveram melhor desempenho 
dos jogadores, ao longo do tempo, nas competições interna-
cionais. Os relatos de assédios, preconceitos e outras formas 
de violência também são capítulos fortes do Grande Livro 
das Olimpíadas.

As Olimpíadas, enfim, são um retrato do mundo como ele é. 
Estandartes que se opõem nos campos de batalha, ali se con-
frontam em nome da paz. Cada protagonista traz na palma da 
mão a sua história. Para uns, as dificuldades foram inerentes 
apenas às modalidades de esporte que elegeram para competir. 
Para outros, a vida foi – ou continua sendo – o torneio mais difí-
cil de vencer. Daí tanto suor e tantas lágrimas derramados.

Olimpíadas O que não teria de acontecer
Há coisas que parecem acontecer, 

inesperadamente, por si sozinhas; como 
também decidissem sozinhas acontecer, 
fazendo de conta que nós não existísse-
mos, como elas fossem surpreendente-
mente causa e efeito do fenômeno, deixan-
do-nos confusos, sem sabermos de onde 
viriam tais coisas. Mesmo surgindo bem 
perto de nós, na nossa cara, naqueles mo-
mentos ou naquelas horas, quando menos 
se espera. Realçam quando negativamen-
te nos atingem, e geralmente, no mínimo, 
nos afetam. Tornamo-nos, então, partes 
dos seus efeitos. Assim, também sujeitos a 
opinar sobre elas, sem querer, valorizando
-as, dando-lhes importância, mesmo que 
elas não representem alguma necessidade 
ou valor para isso. 

Não são corriqueiras, 
acontecem fora da normali-
dade, configurando o requin-
te de surpresa. Haveria nisso 
alguma fenomenalidade? No 
caminho dos nossos estudos, 
aprendemos, basicamen-
te, que o fenômeno é aquilo 
que, “de aparência sensível”, 
opõe-se à realidade, da qual 
se origina e é manifestação. 
Contudo, sempre com característica pa-
radoxal, insólita, com a qualidade de ser 
diferente. Vulgarmente, o termo tem se 
aplicado até a jogador de futebol, que não 
estranhem o emprego simplório da pala-
vra, os teóricos da fenomenologia, como 
Kant, Spencer, Heidegger, Hobbes, Husserl 
e até Hegel, que tentaram definir o que 
seja um fenômeno ou o que merece ser ad-
jetivado como fenomenal.

Há coisinhas intrigantes, como o pa-
rafuso, que das nossas mãos, rola metros 
e metros, e esconde-se num único buraco 
da calçada, por onde mal ele pode passar. 
Foi quando, depois de procurar por muito 
tempo, o ciclista me disse: “Se eu quisesse 
acertar, com esse parafuso, aquele buraco, 

jamais acertaria...” Há eventos mais com-
plexos, sobre os quais fica difícil explicar 
o porquê do acontecimento. E quando a 
explicação fica difícil, geralmente se dá a 
mais fácil possível, até chegar ao nível da 
bobagem, da asneira ou da tolice. Geral-
mente essas coisinhas são sem vida, mas 
parecendo “se moventes”; não têm desejo, 
mas parecem agir contra nossa vontade, 
como a boa cortiça se romper, exatamente 
na hora de se abrir o bom vinho da festa.

A partir da queda de um avião até a 
da supracitada do parafuso, destaco, na 
excelente obra de Itamar Vieira Junior, 
Torto Arado, o caso da língua decepada 
por uma faca, que vivia prudentemente 
escondida pela avó. Como explicar a lín-

gua acidentalmente corta-
da? O porquê é, no romance, 
por conta do direcionamen-
to do enredo, mas isso acon-
tece dentro e fora das obras 
de ficção. O avião caiu e a 
família do único passageiro 
que morreu insistiu que ele 
não viajasse, como se ten-
tasse evitar o que não teria 
de acontecer. Tal assunto se 
espalha como algo altamen-

te curioso, inclusive alimentando a su-
gestão: Quando uma voz, dentro de você, 
disser que não vá, não vá. Retruca-se, ti-
rando-se do bolso, o conceito de destino, 
que é amplamente de conhecimento eru-
dito e popular: “Quando tem de aconte-
cer, acontece”. Isso também só é dito de-
pois que acontece... Melhor acreditar que 
as coisas, que existem, geralmente, acon-
tecem, mesmo do modo ou das maneiras 
mais estranhas. José Américo de Almeida 
ameniza a interferência do destino, dan-
do-lhe probabilidade ou não, já que a dita 
força é relativa às circunstâncias: “O que 
tem de acontecer tem muita força”. A lógi-
ca da probabilidade é o que nos salva das 
radicais certezas...

A mesma praça
Por sua pequenez de um recuo de 

rua que se forma aleatoriamente, sem 
qualquer preocupação urbanística, 
na verdade, a praça não merece esta 
designação. A praça se resume a al-
guns maltratados bancos de madeira, 
com armações de ferro carcomidas, 
acanhadas árvores e canteiros es-
frangalhados onde algumas roseiras 
teimam em brotar f lores que destoam 
da paisagem árida e abandonada. Um 
frondoso oitizeiro arranha e conso-
me a paisagem cantando sonoras me-
lodias de bem-te-vis.

Mas o que me atrai na praça, no 
burburinho de um dia quente de ve-
rão sertanejo, é a simplicidade de uma 
família que, alheia 
a pressa e a indife-
rença da cidade, usa 
sua raquítica beleza 
como cenário para 
algumas fotografias. 
Sem nenhum pudor 
a mulher se apropria 
de um cacho de rosas 
de uma insignifican-
te roseira e, ao lado do marido, faz po-
ses e sonhos como a querer perpetuar, 
na moderna tecnologia do celular, 
aqueles momentos de descontração e 
afetos. O celular é habilmente manu-
seando pelo filho do casal que, embora 
de pouca idade, já revela destreza na 
arte de fotografar com as novas tec-
nologias. Uma habilidade que ele ex-
pressa no riso estampado no rosto e 
captado pela selfie a ser imediatamen-
te compartilhada entre amigos e pa-
rentes através de redes e outros ape-
trechos modernos que espalham, na 
velocidade do instantâneo, momentos 
de afagos, afetos e, porque não, beleza.

A cidade passa apressada e a famí-
lia se diverte na tímida praça. Em um 

canto sacolas e pacotes de compras 
pacientemente esperam seus donos. 
Suas identidades não têm relevância. 
Buzinas de veículos teimam em ousar 
quebrar a harmonia da cena. Com fre-
quência a família se abraça, comparti-
lha gestos de carinho e cumplicidade 
que somente as pessoas que amam a 
vida sabem o sentido e a importância. 

São ínfimos instantes. O sinal abre. 
Uma buzina apressada me desperta 
para o tempo. A família e sua praça se 
despedem e seguem um rumo qualquer. 
Na sombra do oitizeiro, corpos rotos, 
esqueléticos, maltrapilhos e fedidos 
exalam a poeira de fumaça da derradei-
ra pedra de crack e o dissabor do último 

trago de aguardente. 
Lançam seus corpos 
de trajes andrajos ao 
nada como a confir-
mar suas perspectivas 
de coisa alguma. Ape-
nas continuam suas 
vidas insignificantes e 
ameaçadoras à revelia 
das flores que, maltra-

tadas, insistem em brotar e desabro-
char nos desleixados canteiros.

E aquela família que rouba o ca-
cho de rosas rósea da praça para 
adornar suas lembranças fotográfi-
cas que se transforma em imagens 
que se dissipam no ar. A praça e seus 
moradores de rua continuam alheios 
ao movimento. Alguns, mais ousados 
e tangidos pela fome e pela depen-
dência, se atrevem a romper os fecha-
dos vidros dos automóveis na cata de 
algumas migalhas. Outros, apenas es-
piam de seus assentos improvisados 
em manilhas e bocas de esgotos. 

São apenas os indesejáveis mora-
dores da praça que, por efêmeros mo-
mentos, foi cenário de sonhos e vidas.

 Melhor acreditar 
que as coisas, que 

existem, geralmente, 
acontecem, mesmo do 
modo ou das maneiras 

mais estranhas   

 Na sombra do oitizeiro, 
corpos rotos, esqueléticos, 

maltrapilhos e fedidos exalam a 
poeira de fumaça da derradeira 

pedra de crack...   

Damião Ramos Cavalcanti
damiao.r.c@uol.com.br | Colaborador

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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João Azevêdo e demais governadores da região participam de reunião, no Recife, com embaixadora francesa
O governador João Aze-

vêdo e demais governadores 
do Nordeste participaram, 
ontem, no Palácio Campo das 
Princesas, em Recife, capital 
de Pernambuco, do Encontro 
Comemorativo de Coope-
ração com a Embaixada da 
França no Brasil e a Agência 
Francesa de Desenvolvimen-
to (AFD). No evento, que con-
tou com a presença da em-
baixadora francesa Brigitte 
Collet, foi apresentada uma 
declaração conjunta que pre-
vê novas parcerias nas áreas 
de energia, meio ambiente, 
água, saneamento, gestão de 
resíduos e agricultura fami-
liar. Também ficou definida a 
organização de um encontro 
empresarial com a participa-
ção dos estados do Nordeste 
e investidores franceses nes-
te semestre. 

Na oportunidade, o che-
fe do Executivo da Paraíba 
ressaltou a importância do 
encontro para atrair inves-
timentos e fortalecer as re-
lações entre o Nordeste e a 
França. “Essa é uma opor-
tunidade que temos para 
buscar e ampliar parcerias 
voltadas para o desenvolvi-
mento sustentável, viabilizar 
oportunidades para os nos-
sos jovens no processo pro-
dutivo e apresentar nossas 
potencialidades em diversos 
setores, como a geração de 
energias limpas, com o obje-
tivo de estimular nossa eco-
nomia, promover políticas 
inclusivas e proteger o meio 
ambiente”, frisou. 

 A embaixadora da Fran-
ça no Brasil, Brigitte Collet, 
destacou a realização de 
vários projetos da AFD no 
Nordeste nas áreas científi-
cas, de recursos hídricos e 
de saneamento e vislumbrou 
expectativas promissoras 
em parcerias no segmento 
do turismo sustentável. “Nós 
temos alcançado avanços 
importantes e queremos for-
talecer a presença de empre-

sas francesas no Nordeste. 
Eu fiquei feliz de participar 
dessa importante reunião de 
trabalho nessa data simbóli-
ca que marca os dois anos de 
assinatura da carta de inten-
ções com o Ministro da Euro-
pa e Relações Exteriores que 
concretizou nossa vontade 
de trabalharmos juntos pelo 
meio ambiente e desenvol-
vimento sustentável e daqui 
para frente vamos proceder 
de maneira ainda mais deter-
minada nessa cooperação”, 
comentou. 

O governador do Piauí 
e presidente do Consórcio 
Interestadual de Desen-
volvimento Sustentável do 
Nordeste (Consórcio Nor-
deste), Wellington Dias, 
evidenciou a atuação dos 
estados para ampliar as re-
lações com a França. “Nessa 
integração queremos que 
cada vez mais brasileiros 
dominem a língua france-
sa, assim como os franceses 
possam dominar a língua 
portuguesa, que o nosso co-
mitê científico e universida-
des trabalhem em conjunto 
para termos um olhar espe-
cial para a área ambiental, 
bem como para o turismo, 
saneamento e resíduos sóli-
dos”, disse.

O governador de Per-
nambuco, Paulo Câmara, 
destacou os investimentos 
da França na região que so-
mam mais de R$ 7 bilhões e a 
importância da unidade dos 
estados para atrair mais de-
senvolvimento e reduzir as 
desigualdades sociais com a 
construção de novas parce-
rias. “Nessa reunião tivemos 
desdobramentos importan-
tes e uma série de protocolos 
lá atrás fez com que a coo-
peração entre os estados do 
Nordeste e o governo fran-
cês tivesse um planejamen-
to mais adequado e sintoni-
zado com um mundo cada 
vez melhor para se viver”, 
pontuou.

Nordeste fortalece parcerias com 
França para atrair investimentos

Para Ricardo Barbosa, o go-
vernador João Azevêdo está 
correto em não antecipar a 
definição da chapa majoritá-
ria neste momento. E cravou 
que em janeiro ou fevereiro do 
próximo ano, deverão ocorrer 
as tratativas definitivas com 
os aliados para a escolha do 
candidatos a vice-governador 
e a senador.     

Em janEiro ou fEvErEiro 
Líder da Maioria na ALPB, Ri-
cardo Barbosa (PSB) afirmou 
que o governador João Aze-
vêdo (Cidadania) vencerá a 
eleição de 2022, “seja quem 
for o candidato da oposição”. E 
ressaltou um aspecto que, em 
sua avaliação, sustenta essa 
afirmativa: o gestor tem apro-
vação popular em todas as re-
giões do estado. As pesquisas 
corroboram isso.   

Após a coletiva do PSDB, Cássio 
Cunha Lima disse que a eleição na-
cional, que “tem características pró-
prias”, não pode se sobrepor ao pleito 
estadual. “Não há mais voto vincu-
lado, como no passado. O eleitor é 
soberano, pode exercer seu voto de 
forma múltipla [votar em candidatos 
de partidos distintos]. Foi um recado 
aos bolsonaristas-raiz da Paraíba?  

rEcado a bolsonaristas? 

Psdb crava aPoio a romEro E tEnta marcar 
tErrEno Em mEio a divErgências na oPosição 

aProvação PoPular 

O anúncio oficial do PSDB sobre o apoio - “incondicional”, nas palavras do ex-senador Cássio Cunha Lima - à 
pré-candidatura de Romero Rodrigues (foto), do PSD, ao governo, foi uma necessidade política. E por que 
foi? Inicialmete, serviu para que parte dos oposicionistas marcasse terreno, uma vez que, em seu conjunto, 
a oposição não tem falado a mesma língua, como diz a máxima popular - vide a recente declaração de Nil-
van Ferreira, presidente do PTB, segundo a qual a prioridade de seu partido é o projeto de reeleição de Jair 

Bolsonaro, tese que não converge com a de Romero Rodrigues, que defende alianças com partidos que 
não votam em Bolsonaro e que até rechaçam o presidente, publicamente. O PSDB tentou, na coletiva 

de imprensa, pintar um cenário de unidade e posou de protagonista do processo, de algum modo 
alijando outros atores políticos do grupo oposicionista. O Patriota do deputado Walber Virgulino, 

que é bolsonarista-raiz, irá referendar essa decisão? O que decidirá o PTB, considerando que 
a legenda refuta a possibilidade de um palanque com políticos que apoiam outras candida-

turas que não seja a de Bolsonaro? Há um aspecto que não passou despercebido e que 
sugere que a realização dessa coletiva do PSDB foi decidida, talvez, de afogadilho, sem 

uma articulação prévia: a não presença do deputado federal Ruy Carneiro, que já pre-
sidiu a legenda na Paraíba. Ou existiria outro motivo para justificar a sua ausência?  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

O presidente do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), Luís Roberto Barroso, não citou o 
nome, mas a declaração dele, ontem, tinha 
endereço e CPF: Palácio do Planalto, Jair 
Bolsonaro. O ministro disse que disseminar 
a fala de que “se eu perder, houve fraude, 
é um discurso de quem não aceita a demo-
cracia”. 

“É um discurso dE quEm  
não acEita a dEmocracia” 

lula na Paraíba 

“muita ansiEdadE” 

O presidente do PT na Paraíba, Jackson 
Macedo, confirma que o ex-presidente 
Lula deverá desembarcar na Paraíba no 
próximo mês - “Agora, em agosto”, disse. 
A Executiva nacional do partido, que está 
fechando a agenda do líder petista no Nor-
deste, ainda não definiu a data em que ele 
virá ao estado.   

“Vejo muita ansiedade em alguns partidos sobre a 
formação da chapa [majoritária]”. Do vice-líder do 
governo na ALPB, Raniery Paulino (MDB), referindo-
se às cobranças de alguns aliados para que ocorra 
uma definição sobre o assunto, sobretudo no que 
diz respeito a uma candidatura do Sertão. E brincou: 
“Vou candidatar o Brejo”.   
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No encontro, com a presença do governador João Azevêdo, a embaixadora da França no Brasil, Brigitte Collet, destacou a realização de vários projetos da AFD no Nordeste

Carta de intenções e visita oficial a Paris 
 O evento comemorativo 

aconteceu dois anos após os 
estados do Nordeste e a França 
estabelecerem uma cooperação 
em 29 de julho de 2019, data 
na qual uma carta de intenções 
foi assinada pelo Ministério da 
Europa e dos Assuntos Exteriores 
da França e pelos governadores 
dos estados da Paraíba, Alagoas, 
Bahia, Ceará, Maranhão, Per-
nambuco, Piauí, Rio Grande do 
Norte e Sergipe.  

 Após a assinatura da carta, 
uma delegação do Consórcio 
Nordeste, formada por governa-
dores e representantes dos esta-
dos do Nordeste, realizou uma 
visita oficial a Paris entre os dias 
17 e 19 de novembro de 2019. 
Nessa ocasião, uma carta de in-
tenções para cooperação sobre 
temas relativos ao meio ambien-
te e às cidades sustentáveis foi 
assinada entre o Ministério da 

Transição Ecológica e Solidária da 
República Francesa e o Consórcio.  
Apesar do impacto da pandemia 
da covid-19, diversas ações já 
foram realizadas no âmbito da 
cooperação estabelecida entre a 
França e o Nordeste.

Recentemente, o governador 
João Azevêdo recebeu, em João 
Pessoa, o cônsul geral da Fran-
ça no Recife, Hugues Fantou, 
ocasião em que discutiu possi-
bilidades de cooperação entre a 
Paraíba e o país em áreas estra-
tégicas, como cultura, agricultura 
familiar, energias renováveis e 
saneamento básico e apresen-
tou oportunidades de negócios 
e investimentos realizados pelo 
governo em diversos segmentos. 

 No evento de ontem, tam-
bém estiveram presentes os 
governadores Rui Costa (Bahia); 
Fátima Bezerra (Rio Grande do 
Norte); e Renan Filho (Alagoas); 

as vices-governadoras Luciana 
Santos (Pernambuco) e Eliane 
Aquino (Sergipe); o prefeito de 
Recife, João Campos. 

Ainda participaram Hugues 
Fantou (cônsul geral da França em 
Recife); Philippe Orliange (Diretor 
Regional da AFD no Brasil e Cone 
Sul), Sébastien Andrieux (chefe do 
Serviço Econômico Regional da 
Embaixada da França); Maguelone 
Orliange (adida de Cooperação 
Educativa da Embaixada da Fran-
ça); e Carlos Gabas (secretário 
executivo do Consórcio Nordeste). 

Os secretários Deusdete 
Queiroga (Infraestrutura, Recur-
sos Hídricos e Meio Ambiente), 
Gilmar Martins (Planejamento, 
Orçamento e Gestão), Ronaldo 
Guerra (chefe de Gabinete) e 
Rômulo Polari Filho (diretor pre-
sidente da Companhia de Desen-
volvimento da Paraíba - Cinep) 
prestigiaram o evento.

Foto: José Marques/Secom-PB
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Prédio abriga o arquivo fotográfico da instituição, responsável pela preservação do maior acervo audiovisual da América Latina

Um incêndio atingiu na tar-
de de ontem, o galpão da Cine-
mateca Brasileira, no bairro Vila 
Leopoldina, na Zona Oeste de São 
Paulo. O prédio abriga o acervo 
fotográfico da instituição, confor-
me o próprio site da instituição, 
responsável pela preservação 
do maior acervo audiovisual 
da América Latina. O Corpo de 
Bombeiros recebeu a ocorrência 
às 18h04 e, segundo o órgão, 11 
viaturas foram trabalhar no local. 
Não há registro de vítimas e a cau-
sa do fogo ainda é desconhecida.

O prédio 290 da Rua Othão, 
na Vila Leopoldina, foi doado à 
Cinemateca em 2009, pela Se-
cretaria do Patrimônio da União. 
Com área total de 8.400 metros 
quadrados, dos quais 6.356 são 
de área construída, ele passou a 
abrigar dois anos mais tarde as 
reservas específicas de guarda de 
acervos, áreas de processamento 
de acervos fílmicos e documen-
tais, laboratório de impressão 
fotográfica digital e demais insta-
lações administrativas, de apoio 
e serviços da instituição.

Com a função de preservar 
e difundir o acervo audiovisual 
brasileiro, a Cinemateca Brasi-
leira é administrada hoje pela 
Secretaria Nacional do Audiovi-
sual, braço da Secretaria Espe-
cial de Cultura e subjugada ao 
Ministério do Turismo. Há dois 
anos, o contrato que a Associação 
Roquette Pinto (Acerp) mantinha 
com o Ministério da Educação 
para a gerência da instituição não 
foi renovado. O Governo Federal 
prometeu lançar novo edital para 
a função, mas a promessa nunca 
saiu do papel.

Em maio do ano passado, 
ao demitir Regina Duarte da Se-
cretaria Especial de Cultura, o 
presidente Jair Bolsonaro decla-
rou que ela passaria a “fazer a 
Cinemateca”. Ela não assumiu a 
função. Já em agosto, o Governo 
Federal demitiu todos os fun-
cionários que trabalhavam na 
instituição, alguns com décadas 
de carreira, e o portal oficial da 
Cinemetaca foi retirado do ar.

Ainda em 12 de abril deste 
ano, os ex-funcionários da Cine-
mateca Brasileira publicaram 
um manifesto alertando para “os 
riscos que correm o acervo, os 

equipamentos, as bases de dados 
e a edificação da instituição”. “O 
risco de um novo incêndio é real. 
O acompanhamento técnico e as 
demais ações de preservação, in-
clusive processamento em labo-
ratório, são vitais”, diz o comuni-
cado, que atenta também para o 
teor inflamável e da possibilidade 
de autocombustão das películas.

O abandono da instituição 
gerou críticas de profissionais do 
cinema brasileiro e da comunida-
de internacional. No ano passado, 
o francês Thierry Frémaux, dire-
tor do Festival de Cannes, disse 
que a Cinemateca estava “amea-
çada pelo Governo Federal”. Ain-
da em 2016, um dos galpões da 
Cinemateca foi atingido por um 
incêndio que destruiu mil rolos 
de filmes, correspondentes a 500 
obras - a maior parte cinejornais.

A Secretaria Especial de 
Cultura do Ministério do Turis-
mo pediu para a Polícia Federal 
investigar as causas do incêndio. 
“Só após o seu controle total pelo 
Corpo de Bombeiros que atua no 
local poderá determinar o impac-
to e as ações necessárias para 
uma eventual recuperação”, diz 
trecho da nota da Secretaria.

João Ker 
Agência Estado

Incêndio atinge galpão da 
Cinemateca em São Paulo

As paredes de uma sala 
de um empresarial no bair-
ro dos Bancários, em João 
Pessoa, desabaram e duas 
pessoas ficaram feridas. O 
acidente ocorreu no início 
da tarde de ontem, quando 
alguns alunos de autoescolas 
realizavam o exame psicotéc-
nico do Departamento Esta-
dual de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB). 

De acordo com o major 

do Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Estado da Paraíba 
(CBMPB), Thiago Antônio, a 
estrutura da sala do Condo-
mínio Empresarial Mancar-
ter rompeu quando algumas 
pessoas tiveram contato com 
uma das paredes e o gesso 
cedeu e desabou sobre as 
duas pessoas. 

Elas foram socorridas 
e encaminhadas para o 
Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, na capital, e passam 
bem. “Não houve nenhum 

ferimento considerável. As 
pessoas foram atendidas 
por uma ambulância do 
Samu e outra do Corpo de 
Bombeiros. Elas tiveram 
apenas ferimentos leves no 
ombro e braço, por conta do 
impacto, sendo conduzidas 
para o Trauma, já que se tra-
tou de pancada”, esclareceu 
o major. 

Segundo o major, a pare-
de era de drywall, sistema de 
construção a seco composto 
por perfis, tratamento acús-
tico e placas de gesso. 

Acidente nos Bancários deixa 
duas vítimas sem gravidade 
Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

TV Paraíba Educa faz enquete 
para construção de conteúdos

Lazzo Matumbi defende levante 
em defesa da cultura popular

A TV Paraíba Educa está 
realizando uma campanha de 
avaliação com foco na constru-
ção de conteúdos e colaboração 
na programação institucional, 
por meio  da interação opina-
tiva e avaliativa do público. A 
interação acontecerá por meio 
de um QR Code que aparecerá 
em alguns momentos durante a 
programação da TV e nas redes 
sociais da Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e Tec-
nologia da Paraíba. Ao apontar 
a câmera ativada para o código, 
será aberto um formulário on-li-
ne com algumas perguntas que 
poderão ser respondidas em 
menos de cinco minutos.  

A ação é uma nova fase da 
TV que envolve interação, cola-

boração e cocriação da progra-
mação por meio de ações que 
tornam seus públicos, princi-
palmente os estudantes, agentes 
ativos e participativos, uma vez 
que os professores já são agentes 
ativos com a produção das vi-
deoaulas. A partir de agora, o pú-
blico geral poderá opinar sobre 
os conteúdos da programação, 
gerando um retorno em tempo 
real e com constante avaliação 
por parte da coordenação da 
emissora.  

A TV também vai abrir 
questionários para avaliar as 
videoaulas, conteúdos pedagó-
gicos, espaços institucionais e 
novos programas, firmando-se 
como um veículo democrático, 
participativo e multicolaborati-

vo, com programações produ-
zidas por vários grupos, profes-
sores, instituições e estudantes. 

O secretário de Estado da 
Educação e da Ciência e Tecno-
logia, Claudio Furtado, reforça 
a importância da pesquisa para 
interação da TV com o público. 
“A TV é um instrumento peda-
gógico que nasceu durante a 
pandemia para garantir a conti-
nuidade de aprendizagem para 
os estudantes. A programação 
da TV está crescendo em con-
teúdos, por isso é de extrema 
importância fazer o acompanha-
mento em tempo real da opinião 
do público sobre a programação. 
Dessa forma, podemos garantir 
uma TV que traga conteúdos 
significativos para todos”, disse.

Conhecido como a voz da 
Bahia, o artista Lazzo Matumbi 
que completa 40 anos de carrei-
ra com o lançamento do álbum 
“Àjò”, vem atravessando gerações 
no cenário musical brasileiro. 
Neste momento, com o cresci-
mento das músicas em plata-
formas de internet, os critérios 
mercadológicos privilegiam um 
maior alcance ao público de mú-
sicas sem conteúdo crítico e que, 
segundo o artista em entrevista 
ao Giro Nordeste ontem, pos-
suem data de validade.

“Tínhamos artistas compro-
metidos com a arte e conseguiam 
escrever poesias como um re-
cado e uma reflexão para toda a 
sociedade. Mas a gente precisa 
convir que toda a sociedade tem 
um descaso muito grande com a 
cultura. Eles olham apenas como 
entretenimento e não como arte. 
E hoje temos uma enxurrada de 
coisas que são imediatistas, que 
não têm conteúdo nenhum, não 

provoca nada, acaba um e vem 
outro para substituir”, afirmou.

Para mudar este cenário, 
uma das vozes mais marcantes do 
cancioneiro baiano afirmou que o 
movimento de mudança precisa 
partir de baixo, de toda a socie-
dade, para evitar que a cultura 
popular seja ainda mais sufocada.

“Quem tem que mudar isso 
somos nós, artistas e consumi-
dores. A gente precisa acordar 
e entender que somos a mola 
impulsora. Temos que nos jun-
tar para criar uma coisa melhor. 
Nesse formato de governo de 
direita, temos um projeto de ex-
termínio da cultura popular, que 
é a identidade do povo, que tenta 
ser destruída com um projeto de 
eurocentrismo, que vive baixan-
do a cabeça para quem está no 
comando. Acorda, Brasil! Temos 
que ir para as ruas e mudar isso. 
Precisamos de um país mais jus-
to e igualitário. E acho que isso 
vai mudar porque está relaciona-
do com todo o descaso que está 
acontecendo no país. Precisamos 
fazer uma lavagem para tudo isso 

melhorar”, ressaltou o artista.
Seguindo com o novo mo-

mento da carreira, com agre-
gadores de música ocupando o 
espaço dos discos, Lazzo ainda 
está se adaptando à nova realida-
de digital. No entanto, a observa 
com bons olhos, já que, por ser 
plural e democrática, muitos 
artistas podem aproveitar para 
disseminar sua arte, que antes 
era limitada pela exclusividade 
de gravadoras.

“A internet é a mão de for-
ça para o artista independente, 
porque quando tínhamos apenas 
as gravadoras, tinham critérios 
absurdos que impediam que o 
potencial artístico viesse à tona. 
Hoje não, você pode comparti-
lhar mesmo sem ter seguidores 
e divulgar o seu som para o mun-
do”, finalizou. 

A partir de hoje, o nono dis-
co do cantor estará em todas as 
plataformas musicais trazendo 
voz à luta por igualdade e outros 
direitos. No Giro Nordeste, Lazzo 
Matumbi defende levante popu-
lar pela cultura popular.

Orçamento Democrático

Regiões de JP e Mamanguape 
terão mais de R$ 67 mi em obras

O governador João Aze-
vêdo participou, na noite de 
ontem (29), da quarta e últi-
ma audiência virtual do Orça-
mento Democrático Estadual 
– Ciclo 2021, direcionada às 
regiões de João Pessoa (1ª 
Região) e Mamanguape 
(14ª). Na ocasião, o chefe do 
executivo fez entregas simbó-
licas de obras, assinou ordens 
de serviços e de licitações que 
somam mais de R$ 67 mi-
lhões de investimentos para 
as regiões.

O chefe do executivo 
abriu a plenária fazendo a 
entrega simbólica de obras 
como a da recuperação da 
Vila Olímpica Parahyba (R$ 
1,7 milhão); a construção de 
dois ginásios nas escolas Luiz 
Gonzaga de Albuquerque 
Burity e Tenente Lucena, em 
João Pessoa (R$ 1,3 milhão); 
construção de alambrado de 
segurança, na penitenciária 
PB1 (R$ 1,1 milhão); adequa-
ções de blocos do prédio do 
5º Batalhão da Polícia Militar 
(R$ 1,4 milhão) e Acessibili-
dade e Iluminação do Centro 
Administrativo Estadual (R$ 
1,5 milhão). João Azevêdo 
ainda fez a entrega simbólica 
de kits escolares para a rede 
estadual de ensino, destinan-
do 42.300 kits para estudan-
tes duas regiões.

Entre as obras autori-
zadas pelo gestor, estão a 
aquisição de um tomógrafo 
para o Hospital de Trauma 
de João Pessoa, investimen-
tos de quase R$ 2 milhões; 

autorização para a realização 
da Caravana da Rede Cuidar, 
a ser realizada no mês de 
dezembro, caso se mante-
nha o controle da pandemia 
da Covid-19; autorização 
de Alas para cirurgias ele-
tivas, no Hospital Geral de 
Mamanguape; a construção 
do Centro Integrado de Co-
mando e Controle – CICC, 
em João Pessoa (R$ 6,2 mi-
lhões); construção de ginásio 
no Sesquicentenário, em João 
Pessoa (R$ 1 milhão); conclu-
são do estacionamento e da 
ampliação da subestação na 
Escola José Lins do Rêgo, em 
João Pessoa (R$ 636 mil); re-
forma da biblioteca estadual 
Augusto dos Anjos, em João 
Pessoa (R$ 617 mil); reforma 
da Escola Augusto Severo, 
em Cabedelo (R$ 866 mil); 
construção de laboratório na 
Escola João Roberto Borges 
de Souza, em João Pessoa (R$ 
385 mil); e contratação de 
projetos executivos para a re-
forma e ampliação do Hospi-
tal Infantil Arlinda Marques, 
em João Pessoa, no valor de 
R$ 119 mil.

Entre as licitações assi-
nadas estão a construção do 
Condomínio Cidade Madu-
ra, no município de Bayeux, 
investimentos de R$ 7,6 mi-
lhões; construção do Centro 
de Treinamento do Corpo de 
Bombeiros, de João Pessoa 
(R$ 11 milhões); implanta-
ção do Parque Tecnológico 
Horizontes de Inovação (R$ 
8 milhões); construção da 

escola da Polícia Militar da 
Paraíba, em João Pessoa (R$ 
6,6 milhões); conclusão da 
reforma do prédio para a im-
plantação da Escola Técnica 
de Artes, em João Pessoa (R$ 
4,6 milhões); construção da 
Escola Estadual de Educação 
Especial, em João Pessoa (R$ 
4,3 milhões); construção de 
uma Praça em Intermares, 
Cabedelo (R$ 2,6 milhões); 
reforma, ampliação e cons-
trução de ginásio da Escola 
Antônio Camelo, em Alhan-
dra (R$ 2,3 milhões); reforma 
da escola e construção do la-
boratório na E.C.I. Imaculada 
da Conceição, em Cabedelo 
(R$ 1,3 milhão) e contratação 
de projetos executivos para a 
obra de reforma e ampliação 
do Hospital de Trauma, em 
João Pessoa (R$ 785 mil).

Na ocasião, João Azevê-
do ressaltou a importância 
dos investimentos. “Só nesse 
momento aqui de entrega e 
autorização de obras foram 
mais de R$ 67 milhões de in-
vestimentos. Isso só é possí-
vel quando se tem um estado 
organizado, estruturado, com 
capacidade de investimento. 
Isso gera emprego, renda, e 
a Paraíba fechou o semestre 
com quase 7 mil empregos. 
Um saldo importante para 
o momento da crise que es-
tamos vivendo no País. Por 
quatro meses consecutivos, 
tivemos um saldo positivo de 
empregos na Paraíba, fruto 
desse ambiente de negócio 
que a Paraíba hoje tem”, disse. 

Ordens de serviço foram assinadas pelo governador João Azevêdo na última audiência virtual do ciclo 2021 do ODE

Foto: Francisco França/Secom-PB

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br



Paraíba
Operação policial
Preso na Paraíba, o suspeito de liderar uma milícia carioca, Almir 
Rogério da Silva, responderá por tráfico de drogas. O secretário de 
Segurança, Jean Nunes (foto), avaliou a operação policial. Página 8 Fo
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Comparativo entre junho e julho revela a redução dos números, reflexo da campanha de imunização da população 

PB tem mais de 60% de queda 
em casos e óbitos por covid-19
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Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Vivendo um maior período 
de estabilidade de casos e óbi-
tos em decorrência da covid-19, 
a Paraíba vem registrando, nos 
últimos dias, uma diminuição 
considerável nas notificações 
diárias de novos casos e óbi-
tos. A redução, além de refletir 
o avanço da vacinação, pode ser 
confirmada em comparativo en-
tre os períodos do mês de junho 
e julho, mesmo que ainda não 
finalizado.

De acordo com a média 
móvel de casos mensais, o perí-
odo de 1 a 30 de junho de 2021 
registrou 934 falecimentos, o 

equivalente a média de 31,13 
mortes diárias em decorrên-
cia do agravamento da doença. 
Neste mês de julho, no período 
entre os dias de 1 a 29, foram 
contabilizados 366 óbitos por 
covid-19, significando apro-
ximadamente 12,62 mortes 
registradas por dia. 

A redução no número de 
óbitos, no comparativo dos me-
ses estipulados, é o equivalente 
a 60,81% de queda.

Nos últimos três meses, 
junho foi considerado o mês 
com maior incidência de novos 
casos e óbitos. Relacionando 
com o mês de maio, o cresci-
mento foi de 38.200 casos e 
877 óbitos para 65.477 con-

57% da população adulta já foi vacinada
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

 
A Secretaria de Estado da Saúde 

(SES) confirmou novos 1.019 casos de 
contaminação pelo novo coronavírus 
e ainda 10 mortes em decorrência do 
agravamento da doença nesta quin-
ta-feira. Com os números, a Paraíba 
totaliza 420.593 casos confirmados 
acumulados, sendo 8.971 óbitos e 
293.700 pacientes considerados re-
cuperados.  Neste momento, mais de 
57% da população paraibana acima 
de 18 anos recebeu uma dose das 
vacinas contra a covid-19.

O Sistema de Informação do 
Ministério da Saúde confirmou a 
aplicação de 2.413.274 doses totais, 
sendo 1.727.632 pessoas vacinadas 
com a primeira dose e 685.642 pes-
soas que completaram os esquemas 
vacinais, onde 627.021 tomaram 
as duas doses e 58.621 utilizaram 
imunizante de dose única. 

O montante que representa 

as pessoas com o ciclo vacinal en-
cerrado é de 16,97% da população 
do estado, estimada pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), em 4.039.277 habitantes. E 
ainda 23%, se considerarmos apenas 
a população total acima de 18 anos, 
o equivalente a 2.981.502 pessoas. 
De primeira dose, a população total 
estimada tem 42,77% e a população 
específica, acima de 18 anos, repre-
senta o montante de 57,95%.

Com o avanço da vacinação, 
o índice de ocupação de leitos para 
o tratamento da doença segue em 
estabilidade. A Paraíba registra 29% 
de ocupação em leitos de UTI (adulto, 
pediátrico e obstétrico) e 21% em 
enfermarias adulto. O Sertão pos-
sui o maior índice de ocupação em 
UTI, com 45% de leitos ocupados, 
enquanto nas enfermarias para adul-
tos, o número é de 21%. Campina 
Grande aparece em seguida com 
ocupação de 31% em UTI e 28% em 
enfermarias. Já na Região Metropo-

litana de João Pessoa, os números 
apresentam a menor concentração, 
com 25% de ocupação em UTI e 20% 
em enfermarias. 

Neste momento, o estado tem 
344 pacientes internados nas uni-
dades de referência, sendo 27 
hospitalizados entre a quarta-feira e 
ontem, apontam os dados do Centro 
Estadual de Regulação Hospitalar. 

Entre os falecimentos, todos os 
10 notificados ocorreram entre a 
quarta-feira e ontem, acometendo 
seis mulheres e quatro homens, com 
faixa etária de 33 a 86 anos. Dois pa-
cientes não possuíam comorbidades, 
os demais apresentaram diabetes 
como fator de risco mais frequente. 

Uma morte aconteceu em hos-
pital privado e as demais em uni-
dades públicas, entre os residentes 
de Campina Grande, Boqueirão, 
Cachoeira dos índios, Coremas, 
Juru, Mogeiro, Nova Palmeira, Patos, 
Santa Rita e Tavares, com um óbito 
para cada cidade. Neste momento, 

apenas Riachão do Bacamarte, entre 
os 223 municípios paraibanos, se-
gue sem registrar mortes entre seus 
residentes.

Foram realizados 1.123.301 
testes para diagnóstico da covid-19 
em todo estado, contabilizando ca-
sos em todas as cidades do estado. 
Um total de 71 cidades possuem 
mais de mil casos de covid-19. As 
maiores concentrações de casos 
ocorrem em: João Pessoa (102.568), 
Campina Grande (40.780), Patos 
(13.556), Guarabira (9.855), Caja-
zeiras (9.662), Cabedelo (9.381), 
Santa Rita (9.322), Bayeux (8.000), 
Sousa (7.143), São Bento (5.787), 
Pombal (5.763) e Esperança (5.318).

A maior concentração entre os 
novos casos ocorreu em Campina 
Grande, com 189 casos; João Pessoa 
confirmou 161; Sapé teve 77 conta-
minações confirmadas; Pirpirituba 
e Itaporanga encerram a lista com, 
respectivamente, 23 e 21 novos 
casos cada.

firmações e 934 falecimentos. 
Já no número de novos 

casos, novamente em compa-
rativo entre junho e julho, o 
estado também apresenta uma 
diminuição. Em junho, a média 
móvel de casos foi de aproxima-
damente 2.182 novos casos por 
dia. Enquanto isso, de 1 a 29 de 
julho, a média é de 832,79 ca-

sos diários, de 24.151 casos no 
período. O que representa uma 
queda percentual de 63,11%.

A ocupação total de leitos 
também confirma a redução de 
casos graves. No dia 31 de maio, 
a ocupação total de leitos de UTI 
em todo o estado foi de 81% 
e 80% em enfermarias adul-
to. Totalizando 1.003 pessoas 

hospitalizadas. No último dia 
do mês seguinte, junho, a ocu-
pação de leitos totais de UTI 
foi de 54% e 45% de ocupação 
em leitos de enfermaria adulto, 
com um total de 660 pacientes 
internados. Uma queda, em nú-
meros totais de pessoas hospi-
talizadas nos sistemas públicos 
de saúde, de 34%.

Já em julho, mesmo sem 
a finalização do mês, as taxas 
são de 29% de ocupação total 
em leitos de UTI e 21% em en-
fermarias adulto, resultando 
em 344 pacientes internados 
em unidades públicas de re-
ferência. Em comparativo com 
o mês anterior, a redução é de 
47,87%.

Período                  Novos casos             Óbitos

n 1 a 31 de maio   38.200 casos  877

n 1 a 30 de junho   65.477 casos  934

n 1 a 29 de julho  24.151 casos  366

Estado registra um período de maior estabilidade nas estatísticas da pandemia, possiblitando a flexibilização das atividades, mas com manutenção das medidas preventivas, como o uso de máscara

JP vacina hoje 
grávidas e 
puérperas

A Prefeitura de João Pes-
soa segue com sua campanha 
de imunização contra a covid-19, 
hoje, ofertando a primeira dose 
para grávidas e puérperas (de 
parto recente) exclusivamente 
na Policlínica das Praias, das 8h 
às 12h, além da continuidade 
da aplicação da dose de reforço 
para a população em geral.

Para a segunda dose, serão 
aplicadas a vacina da AstraZene-
ca (Fiocruz), para quem tomou a 
primeira dose há 90 dias, e Co-
ronaVac (Butantan), para quem 
recebeu a dose inicial há mais de 
28 dias. A imunização com a D2 
será realizada em 11 ginásios 
espalhados pelos cinco Distri-
tos Sanitários, das 8h às 12h. A 
população poderá ser vacinada 
ainda em quatro postos do tipo 
drive thru, das 9h às 15h.

 
Documentação
As grávidas e puérperas 

precisam da cópia de laudo ou 
declaração médica que compro-
ve a sua condição, além da pres-
crição do médico autorizando 
tomar a vacina. O cidadão que 
for tomar a segunda dose precisa 
levar apenas o cartão de vacina-
ção e documento com foto.

 Para receber a vacina, é ne-
cessário realizar agendamento 
prévio. O cadastro pode ser fei-
to através do endereço https://
vacina.joaopessoa.pb.gov.br/ ou 
pelo aplicativo Vacina JP. Se for 
para tomar a dose de reforço, 
caso não consiga realizar o agen-
damento, basta se dirigir ao pos-
to mais próximo que a equipe lhe 
ajudará a solucionar o problema.

Foto: Macus Antonius/Arquivo A União

POstOs dE  
vaciNaçãO  

PrimEira dOsE
Grávidas/Puérperas: 8h 
às 12h
n Policlínica das Praias 
(Tambaú)
 
sEguNda dOsE 
astraZeneca
Ginásios: 8h às 12h
n ECIT Papa Paulo VI 
(Cruz das Armas)
n Escola Municipal Lynal-
do Cavalcanti (Bairro das 
Indústrias)
n Escola Municipal Pro-
fessor Darcy Ribeiro 
(Funcionários II)
n Escola Municipal Fran-
cisco Pereira da Nóbrega 
(Cristo)
n Centro Cultural Tenen-
te Lucena (Mangabeira)
n Escola Municipal Dom 
Helder (Valentina)
n IFPB (Jaguaribe)
n Ivan Cantisani  
(Tambiá)
n Escola Municipal  
Seráfico da Nóbrega 
 (Tambaú)
n Escola Municipal Leonel 
Brizola (Tambauzinho)
drive: 9h às 15h
n Mangabeira Shopping 
(também pedestre)
n UFPB (entrada pelo HU
n Castelo Branco)
n Unipê (Água Fria)
n Santuário Mãe Rainha 
(Aeroclube)
 
coronavac: 8h às 12h
n Liceu Paraibano  
(Centro)
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Detran informou que proprietários de veículos com placa final 7 precisam antecipar o pagamento para ter direito ao benefício

Pagamento com desconto de 
10% do IPVA termina hoje

Para garantir o desconto 
de 10% do IPVA (Imposto So-
bre a Propriedade de Veículos 
Automotores), os proprietá-
rios de veículos de placa com 
final 7 precisam antecipar o 
pagamento, em cota única à 
vista, até hoje.

Os contribuintes têm 
outras duas opções de paga-
mento do tributo. A opção do 
pagamento em três parcelas, 
mas sem desconto, sendo a 
primeira com vencimento até 
o dia 30 deste mês e a terceira 
é o pagamento total do IPVA 
no dia 30 de setembro, tam-
bém sem o desconto de 10%, 
evitando ainda os acréscimos 
de juros e multa.

Os boletos do IPVA/li-
cenciamento deverão ser im-
pressos por meio da internet. 
O boleto estará disponibiliza-
do no portal da Sefaz (www.
sefaz.pb.gov.br), e no site do 
do Detran-PB (www.detran.
pb.gov.br). O pagamento deve 
ser efetuado nas agências 
bancárias do Banco do Brasil 
e da Caixa Econômica Federal 
ou no serviço de autoatendi-
mento dos bancos; nas casas 
lotéricas; ou de forma mais 
prática no mobile banking.

A Sefaz-PB ampliou os 
locais para pagamento do 
IPVA, caso o contribuinte es-
colha, no ato da impressão, 
a opção ‘Ficha de Compensa-
ção’. Com ela, o contribuinte 
poderá pagar o tributo em 
casas lotéricas, correspon-
dentes bancários e em toda 
a rede bancária. Se a opção 
permanecer no Documento 
de Arrecadação (DAR), o 
pagamento fica restrito ao 
Banco do Brasil e à Caixa 
Econômica Federal.

O contribuinte precisa fi-
car atento também às regras 
da impressão para pagamen-
to por Ficha de Compensação. 
A primeira delas é o tempo de 
espera para pagar. O boleto 

emitido por Ficha de Com-
pensação necessita de até 60 
minutos para ser registrado 
no sistema de pagamentos da 
rede bancária. Ou seja, se o 
pagamento for realizado na 
mesma data de impressão, 
em virtude das normas re-
centes da Federação Brasi-
leira de Bancos (Febraban), 
os contribuintes vão precisar 
esperar até 60 minutos antes 
de efetuar o pagamento dire-
tamente na rede bancária ou 
nas lotéricas.

As categorias como por-
tadores de deficiência física, 
com base no novo decreto 
40.959/2020 da Portaria n° 
176/2020, além da visual, 
mental ou autista, taxistas, 
veículos cadastrados no Mi-
nistério do Turismo na quali-
dade de transporte turístico; 
motofretistas e de motoboys 
até 150 cilindradas, de placa 
final 7, que pediram, no ano 
passado, a isenção do IPVA, 
precisarão enviar a documen-
tação via e-mail até o dia 30 
de julho para comprovar a 
isenção e gozar do benefício 
em 2021. Neste mesmo dia, 
essas categorias já podem 
solicitar a isenção de 2022.

Para o cidadão realizar 
a comprovação via e-mail, 
basta anexar os documentos 
solicitados, em formato de 
PDF, e enviar para o e-mail: 
gerencia.itcd.ipva@sefaz.
pb.gov.br. Os documentos 
que precisam ser enviados 
em formato PDF são: docu-
mento do veículo; carteira 
de habilitação; comprovan-
te de residência; e o laudo 
médico ou a autorização de 
compra do ICMS.

É importante lembrar 
que esses veículos isentos de-
verão pagar as demais taxas 
que envolvem o emplacamen-
to, como seguro obrigatório 
(DPVat), licenciamento do De-
tran-PB e a Taxa de Bombeiro.

Novo serviço disponível
A direção do Departamento Estadual de 

Trânsito (Detran-PB) lançou ontem mais um 
serviço para atender à população. Trata-se da 
disponibilização de 2 números de WhatsApp, 
para que os usuários sejam orientados sobre 
processos referentes a veículos e à Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH). 

Para ser informado sobre veículos, as so-
licitações devem ser enviadas para o número 
(83) 98845-2122. Já para esclarecer sobre 
CNH, os usuários devem manter contato por 
meio do número (83) 98802-3367. Ambos 
se limitam a responder mensagens de texto, 
sem entrar em contato com o cidadão e nem 
atender ligações pelo WhatsApp. 

 A Gerência Executiva de Informações do 
Detran-PB destaca ainda que o atendimento 
via WhatsApp é exclusivamente de segunda 
a sexta-feira, das 7h30 às 13h30. Os núme-
ros ficarão disponíveis no site www.detran.
pb.gov.br.

 Segundo o gerente executivo de Infor-
mações, André Lima, esse novo serviço tem 
como finalidade orientar e facilitar o acesso 
dos usuários aos processos sobre veículos e 
CNHs, sem a necessidade de deslocamento 
ao Detran-PB. 

“Será mais um canal de atendimento, no 
sentido de oferecer orientações aos condu-
tores, esclarecendo sobre a necessidade ou 
não de agendamento de determinado serviço, 
sempre com o propósito de agilizar e melhor 
atender à população”, enfatizou.

Amamentação

Campanha ‘Agosto Dourado’ 
começa na segunda-feira

Começa na próxima 
segunda-feira, à tarde, a 
campanha “Agosto Dou-
rado”, dentro da Semana 
Mundial de Aleitamen-
to Materno (de 2 a 6 de 
agosto). Este ano, a luta 
pelo incentivo à amamen-
tação, terá como tema: 
"Proteger a amamenta-
ção: uma responsabilida-
de de todos". Na Paraíba, 
a programação acontece 
no período de 2 a 31 de 
agosto, em todo Estado. 

“O Agosto Dourado é 
muito importante para a 
divulgação da promoção 
do aleitamento materno. 
É um incentivo para as 
gestantes ou mães  ama-
mentarem seus bebês, 
oferecendo o melhor 
alimento, nos primeiros 
anos de vida e, também, 
conscientizar a socie-
dade em geral sobre a 
necessidade de apoiar a 
amamentação”, declarou 

Thaíse Ribeiro, coorde-
nadora geral do Banco de 
Leite Anita Cabral, unida-
de da Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES). 

A programação será 
aberta às 14h, com a 
realização do ciclo de 
webinários, por meio 
do Google Meet, para 
profissionais de saúde 
e estudantes. As inscri-
ções podem ser feitas no 
link https://forms.gle/
RAWAPLxhbnaswWQj6

Durante toda a pro-
gramação, acontecerão 
diversas atividades. En-

tre elas, manejo clínico; 
oficinas de controle de 
qualidade e segurança 
nutricional, no uso do lei-
te humano, em postos de 
coleta; reuniões técnicas 
com os Hospitais “Amigo 
da Criança” e encontros 
com as doadoras da Rede 
de Bancos de Leite, so-
bre temas, como: manu-
tenção da amamentação 
na volta ao trabalho e 
amamentação e alimen-
tação saudável. Todos os 
eventos serão de forma 
remota. 

 

Este ano, o tema 
será ‘Proteger a 

amamentação: uma 
responsabilidade 

de todos’

InformAçõEs
 
n Todas as informações 
sobre a programação 
podem ser obtidas pelo 
e-mail alimentacaoenu-
tricaosespb@gmail.com 
ou pelo número 
(83) 3211- 9070.

Campanha de incentivo à amamentação será realizada durante todo o mês de agosto com atividades on-line

foto: Evandro Pereira

Cedmex 
suspende 
atendimento 
ao público

Os Centros Especia-
lizados de Dispensação 
de Medicamentos Ex-
cepcionais (Cedmex) e o 
Núcleo de Apoio Farma-
cêutico (NAF) em todo 
o Estado irão suspender 
o atendimento ao públi-
co hoje. A suspensão do 
atendimento é realiza-
da sempre no último dia 
útil de cada mês, para 
que seja realizado o ba-
lanço no estoque de me-
dicamentos e verificada 
a necessidade de novos 
pedidos. O atendimento 
ao público volta a ser 
realizado normalmente 
na segunda-feira (2)

 O Cedmex e o NAF 
distribuem medicamen-
tos de alto custo que são 
adquiridos diretamente 
pelo Ministério da Saú-
de, financiados com re-
cursos repassados pelo 
Governo Federal, pela 
própria Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), 
ou via demanda judi-
cial. A suspensão no 
último dia útil do mês 
é um procedimento de 
rotina e acontece perio-
dicamente.

Centro de 
Línguas 
de JP abre 
450 vagas

O Centro de Línguas Es-
trangeiras (Celest) da Prefei-
tura de João Pessoa abre ins-
crições on-line, das 8h às 12h 
de amanhã, para os cursos de 
Inglês, Francês, Espanhol e 
Libras, divididos em até seis 
semestres. Estão sendo ofer-
tadas 450 vagas imediatas de 
níveis iniciais para o semestre 
letivo 2021.2, gratuitamen-
te, distribuídas nos turnos da 
manhã, tarde, intermediário 
(tarde/noite) e noite. Podem 
se inscrever servidores da 
Prefeitura, professores da 
rede municipal, trade turísti-
co e público em geral através 
via internet (através do link: 
https://sites.google.com/
view/celestjoaopessoa/pro-
cesso-seletivo-2021-2/ins-
cri%C3%A7%C3%B5es?au-
thuser=0).  

 O formulário será li-
berado somente no dia e 
horário definidos para a 
inscrição. Para o público em 
geral, é preciso que a pessoa 
seja maior de 18 anos, e que 
tenha concluído ou esteja 
cursando ao menos o 6º ano 
do Ensino Fundamental II. As 
vagas serão destinadas para 
cursos de Espanhol, Francês, 
Inglês e Libras, todos em ní-
veis iniciais, com exceção da-
queles alunos que já tenham 
conhecimento do idioma, que 
deverão se inscrever para a 
prova de nivelamento que 
abre inscrições no dia 4 de 
agosto pelo mesmo link.
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Justiça determinou sequestro de 200 contas e a prisão de nove pessoas, entre elas alguns presidiários

O uso de contas bancá-
rias para financiar o tráfi-
co de drogas foi o principal 
objetivo de uma operação 
da Polícia Federal realiza-
da nessa quinta-feira (29) 
na Região Metropolitana 
de João Pessoa. Denomina-
da de Relações Perigosas, a 
ação dos federais cumpriu 
oito dos nove mandados de 
prisão preventiva e de 10 de 
busca e apreensão expedido 
pela Vara de Entorpecentes 
de João Pessoa, em concor-
dância com o Ministério Pú-
blico, e foram cumpridos em 
João Pessoa e Alhandra. 

O delegado Gustavo 
Vieira, da PF na Paraíba, 
disse que o trabalho inves-
tigado teve início após a 
apreensão de um celular, 
onde foram encontrados in-
dícios da existência de uma 
quadrilha especializada no 
tráfico de droga. Ele acres-
centou que existem mais 
suspeitos de envolvimento 
com o grupo criminoso e 
“nós continuamos investi-
gando”, acrescentou.

O possível envolvimen-
to de uma autoridade da 
Paraíba, cuja identidade foi 
preservada, foi descarta-
do pelo delegado, pois essa 
pessoa não tinha conheci-
mento da participação da 

companheira com o tráfico 
de droga. O delegado infor-
mou ainda que alguns envol-
vidos, mesmo presos, con-
tinuavam com atuação no 
tráfico “contando com apoio 
de terceiros fora do sistema 
prisional”, revelou.

De acordo com o dele-
gado Gustavo Vieira, várias 
pessoas tiveram as contas 
bancárias utilizadas pela 
quadrilha com o objetivo de 
financiar o tráfico de drogas. 
Apesar de não informar o 
montante do prejuízo causa-
do às vítimas o delegado in-
formou que milhões de reais 
foram desviados. 

Na operação dessa quin-
ta-feira houve a participa-
ção de 70 policiais federais, 
além de contar com o apoio 
de 20 policiais militares. A 
Polícia Federal lembra que 
as pessoas investigadas po-
derão responder por tráfico 
de drogas, associação para o 
tráfico de drogas, lavagem de 
dinheiro e/ou organização 
criminosa.

A operação recebeu o 
nome de “Relações Perigo-
sas” em referência ao fato 
inusitado de uma autoridade 
paraibana se relacionar com 
uma das pessoas investiga-
das, sem que tivesse conheci-
mento de que tal pessoa tinha 
envolvimento amoroso e cri-
minoso com o líder do grupo 
criminoso investigado.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

PF investiga o uso de contas 
bancárias no tráfico de drogas

Laboratório

Polícia Militar descobre, em Bayeux, 
casa usada para o refino de cocaína 

Uma casa onde fun-
cionava um laboratório de 
refino de cocaína foi de-
sarticulada pela Polícia Mi-
litar na madrugada dessa 
quinta-feira (29), no bairro 
Mário Andreazza, na cida-
de de Bayeux, Região Me-
tropolitana de João Pessoa. 
No local foram apreendidos 
três quilos de droga, uma 
prensa hidráulica e vários 

produtos químicos utiliza-
dos para refinar cocaína. 
Um homem de 43 anos foi 
preso em flagrante.

De acordo com policiais 
que participaram da opera-
ção, a droga possuía marca 
para comercialização. No 
laboratório a droga era em-
balada e identificada através 
da marca de rinoceronte de 
cor vermelha para atestar 

a procedência do entorpe-
cente. As drogas apreendi-
das na terça-feira tinham a 
mesma marca. A suspeita é 
de que a cocaína refinada 
no local abastecia pontos 
do tráfico de Bayeux, João 
Pessoa e Santa Rita. 

Operação
A ação foi realizada 

pelas equipes da 4ª Com-

panhia Independente da 
Polícia Militar na terça-fei-
ra (27), também no Mário 
Andreazza, quando os poli-
ciais apreenderam dois qui-
los, também de cocaína, ao 
abordar um carro com um 
suspeito da cidade de João 
Pessoa. O preso e o material 
apreendido foram levados 
para a 6ª Delegacia Distri-
tal, em Bayeux.

Fotos: Polícia Militar

A prensa hidráulica era usada 
para o refino da cocaína que era 
vendida a usuários na Região 
Metropoitana de João Pessoa

O assassinato do cabo 
Manoel Messias Paulino, 
44 anos, movimentou a 
pequena cidade de Malta, 
no Sertão do Estado. Após 
intensas buscas as forças 
de segurança conseguiram 
localizar o grupo envolvido 
com o homicídio e na troca 
de tiros o autor dos dispa-
ros contra o PM, identifi-
cado por Eduardo Gomes 
Ferreira, de 28 anos, foi ba-
leado e morreu no hospital 
de Patos.

A polícia já conseguiu  
prender Francisca Ferreira 
de Oliveira, 35 anos; Wig-
na Ferreira de Oliveira, 31; 
Ramon Ferreira Martins, 
27, que deu suporte para a 
fuga do autor dos disparos 
e ainda Danilo Micael dos 
Santos, 30 anos. Alessan-
dro Dias Oliveira, que en-
trou em luta corporal com 
o militar está foragido.

Segundo o coronel 
Francisco Campos, as ima-
gens de uma câmara de mo-
nitoramento foi importante 
para a identificação dos en-
volvidos no assassinato do 
cabo Paulino. Ele disse que 
Paulino realizava no local  
levantamento de suspeitos 
de crimes e por conta disso 
foi morto.

O assassinato do cabo 
Paulino aconteceu por vol-
ta das 22h em um quiosque 
às margens da BR-230, em 
Malta. A imagem registra o 
momento em que o policial 

militar conversa com duas 
pessoas, entra em luta cor-
poral com uma delas. De-
pois duas mulheres apare-
cem numa moto e ajudam 
o homem a se levantar, de-
pois que o militar é execu-
tado. O grupo utiliza motos 
e um carro para fugir.

O delegado seccional 
de Patos, Yuri Givano, já 
ouviu várias testemunhas 
para entender a dinâmica 
do crime. Ele acredita que 
o militar foi executado por 
causa da atuação no com-
bate ao tráfico de drogas.

O crime
As imagens mostram 

quando um homem se 
aproximado de um trailer 
de lanches, onde estão ou-
tras pessoas. Em seguida, 
acontece uma luta corporal 
quando o cabo percebeu o 
homem sacando uma arma 
e avançando contra ele. O 
militar tenta tomar a arma 
e ambos entram em luta 
corporal. Os dois caem ao 
chão.

O cabo Paulino se li-
vra do agressor e consegue 
imobilizá-lo. Duas mulhe-
res aparecem numa moto 
que tentam tirar o PM de 
cima do ‘amigo’. Depois 
dois homens, que estavam 
no outro lado da rua se 
aproximam em uma moto. 
Um deles efetua alguns dis-
paros contra o militar.

O cabo Paulino traba-
lhava no destacamento da 
Polícia Militar de Condado, 
no Sertão do Estado.

Militar é morto a tiros 
na cidade de Malta

Preso, em Campina Grande, acusado de 
assaltos na Empasa e Magazine Luiza

Um homem de 40 anos, 
acusado de ser o responsável 
por diversos roubos a esta-
belecimentos comerciais do 
centro de Campina Grande. 
M.B.S. já havia sido preso 
outras duas vezes por roubo 
majorado em 2014 e 2018, e 
atualmente estava cumprin-
do pena no regime semiaber-
to com uso de tornozeleira 
eletrônica. 

Ele foi preso em flagran-
te em poder de um revólver 
calibre 32 municiado e é 
apontado como autor do rou-
bo a um comércio atacadista 
de frutas da EMPASA, no dia 

15 de abril deste ano. Tam-
bém é atribuído a M.B.S. o 
assalto a uma Loja Magazine 
Luiza no dia 17 deste mês.

A ação que culminou 
com a prisão do acusado pe-
los assaltos aconteceu nessa 
quarta-feira (28) e foi realiza-
da pela Delegacia de Crimes 
Contra o Patrimônio (DRF-
CG), com o apoio do Centro 
de Operações Penitenciárias, 
da Secretaria de Administra-
ção Penitenciária. 

No hortifruti da Empasa 
o acusado, juntamente com 
outra pessoa, já identificada e 
que se encontra foragida, ren-

deu os funcionários - com uso 
de arma de fogo - e subtraí-
ram mais de R$ 180.000,00, 
sendo R$ 40 mil em espécie e 
o restante em cheques.

Da Loja Magazine Luiza a 
dupla de assaltantes - se utili-
zando do mesmo modus ope-
randi - subtraiu mais de trin-
ta aparelhos celulares que 
estavam em um mostruário 
e se evadiram de moto pelas 
ruas do centro de Campina 
Grande.

A identificação da dupla 
de assaltantes fora revelada 
após quatro meses de inves-
tigação, tendo sido levantado 

ainda que o acusado M.B.S. 
tinha pleno conhecimento do 
“fluxo financeiro” da Empasa, 
em virtude de trabalhar como 
manobrista e lavador de car-
ros nas proximidades da Pra-
ça da Bandeira. O comparsa 
de M.B.S, conhecido por R.S.I., 
39 anos, conseguiu se evadir 
do cerco policial, mas as dili-
gências continuarão em busca 
de seu paradeiro, assim como 
as investigações em desfavor 
da dupla, pois há indícios da 
participação dos mesmos em 
outros crimes patrimoniais a 
comércios da cidade de Cam-
pina Grande/PB.

PM recupera carro usado em vários 
crimes na região de João Pessoa

A Polícia Militar 
apreendeu, nessa quarta-
feira (28), um adolescente 
que estaria envolvido em 
vários assaltos na Zona Sul 
de João Pessoa e recuperou 
com o jovem um veículo 
roubado e vários produtos 
de cama, mesa e banho. O 
jovem, que tem 16 anos, foi 
detido na Rua Severino Ve-
nâncio de Souza, no bairro 
do Geisel, na capital.

A apreensão do adoles-
cente fez parte da operação 
“Giro”, realizada pelo Bata-
lhão Especializado em Poli-
ciamento com Motocicletas 
(BEPMotos) para prevenir 
roubos nos bairros. Com o 
adolescente, foi apreendida 
a arma usada nos assaltos.

O carro que ele usava 
nos crimes teria sido rou-
bado na terça-feira (27). 

De acordo com as in-
formações, o adolescente 
teria roubado um homem 
no bairro Valentina Fi-
gueiredo, na manhã dessa 
quarta-feira (28), e depois 
um vendedor, de quem le-
vou os produtos de cama, 
mesa e banho que foram 
recuperados pela PM, o 
jovem foi encaminhado 
para a Central de Polícia, 
no Geisel. 

Outro jovem que tam-
bém participava dos assal-
tos conseguiu fugir da ação 
policial, no entanto, já foi 
identificado e está sendo 
procurado. Todo material roubado pela dupla de adolescentes foi recuperado

Foto: Asom - PMPB

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com
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Almir Rogério da Silva é acusado de comandar um grupo suspeito de mandar matar a vereadora Marielle Franco no RJ

Almir Rogério Gomes da 
Silva, acusado de comandar 
uma milícia no Rio de Janeiro 
e ser o suposto mandante da 
execução da vereadora cario-
ca Marielle Franco, e Josenal-
do de Oliveira, presos em fla-
grante na quarta-feira (28), na 
cidade de Queimadas, a 130 
quilômetros de João Pessoa, 
vão responder na Paraíba pe-
los crimes de tráfico de dro-
gas, associação para o tráfico 
e posse ilegal de arma de fogo 
e munições. O delegado Diego 
Beltrão, da Delegacia de Re-
pressão ao Crime Organizado 
(Draco), confirmou que os 
dois presos em flagrante de-
vem seguir presos no Estado 
após audiência de custódia.

Os suspeitos foram presos 
durante uma operação de cum-
primento de mandados de bus-
ca e apreensão expedidos pela 
Justiça da Paraíba. Na opera-
ção, a polícia prendeu Almir e 
Josenaldo e apreendeu drogas 
e munições de arma de fogo. A 
ação aconteceu após uma de-
núncia anônima indicando que 
o miliciano estaria escondido 
na cidade paraibana.

“Identificamos que se tra-
tava de um chefe de uma milí-
cia do estado do Rio de Janeiro, 
na Zona Oeste. A Draco solici-
tou um mandado de busca e 
apreensão, e cumprimos esse 

mandado na residência em 
que dois indivíduos estavam. 
No local foram apreendidos 
carregadores de armas, mu-
nições e drogas. Ambos foram 
autuados em flagrante por trá-
fico de drogas, associação para 
o tráfico de drogas, posse ilegal 
de armas de fogo e munições e 
resistência à prisão, porque no 
momento em que a polícia che-
gou ao local, eles resistiram”, 
detalhou Diego Beltrão.

Segundo levantamento 
feioto pela Draco juntamente 
com a Polícia Civil do Rio de 
Janeiro, Almir Rogério Gomes 
da Silva é um indivíduo bas-
tante procurado pelas forças 
de segurança fluminenses. 
Inclusive, o seu nome cons-
tava no site da polícia do Rio 
de Janeiro como um dos mais 
procurados em razão dele ter 
sido denunciado por diversos 
homicídios. “Inclusive, temos 
a informação de que no dia 3 
de junho ele teria participado 
de um homicídio na Gardênia 
e, por essa razão, teria vindo 
para o Estado da Paraíba”, co-
mentou Beltrão.

A prisão do miliciano 
“Almir da Gardênia” ganhou 
repercussão depois que a re-
vista Veja publicou uma repor-
tagem com a viúva de outro 
miliciano, Adriano da Nóbre-
ga, morto durante uma ope-
ração no interior da Bahia em 
fevereiro de 2020, citando en-
volvimento do Gardênia Azul, 

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Chefe de milícia carioca preso 
na PB responderá por tráfico

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.comParaíba: todos os cantos

Patos

Alagoa Grande

Alagoa Nova

João PEssoA

A Prefeitura de João 
Pessoa iniciou ontem, a 
programação de retorno às 
atividades presenciais com 
o lançamento, pela Funda-
ção Cultural de João Pessoa 
(Funjope), da exposição ‘João 
Pessoa em linhas e cores’, no 
Hotel Globo. A mostra acon-
tece nos dois salões e ficará 
aberta das 8h às 17h30, com 
entrada gratuita. Simulta-
neamente, a partir das 16h, 
também ocorre o projeto ‘Sol 
Maior’,  ação que vai levar cul-
tura para as praças, equipa-
mentos culturais e ambientes 
públicos da cidade.

Matureia 
Fotos: Evandro Pereira Foto: Tereza Duarte

Projeto ‘Brejo Florido’, lançado há cerca de um mês, chegou ao município de Alagoa Grande. A 
iniciativa tem o objetivo de tornar ainda mais belas e coloridas as entradas dos 18 municípios que 
compõem o Brejo paraibano. Alagoa Grande é o terceiro contemplado, mas até o final de agosto 
mais cinco cidades terão os pórticos enfeitados pelas flores. O projeto é uma iniciativa do Fórum 
de Turismo Sustentável do Brejo paraibano em parceria com o Engenho Triunfo. Moréia-bicolor, 
orquídea selvagem, bouganville, e outras espécies estão entre as escolhidas. A ideia é que gestores, 
empresários e a população de cada localidade faça a manutenção dos canteiros.

A 29ª edição do Rally dos Sertões prepara uma rota inédita para 2021, contemplando apenas 
estados do Nordeste brasileiro. Conforme o roteiro, que será executado entre os dias 13 e 22 de 
agosto, a cidade de Patos recebeu a missão de representar a Paraíba no Rally, que deve percorrer 
cerca de cinco mil quilômetros em seus 10 dias de duração. Para que o evento possa beneficiar a 
cadeia produtiva do turismo na cidade, o Sebrae Paraíba vai promover, no início de agosto, três 
capacitações voltadas aos pequenos negócios dos segmentos de alimentação e hospedagem.  

O mês de agosto vem com novidades 
em Alagoa Nova. Devido a não realização do 
Caminhos do Frio neste ano, o Departamento 
de Turismo do município buscou alternativas 
para preencher o espaço e criar novos meios 
para que o turista possa voltar a frequentar 
a cidade com a realização do Circuito do Frio 
e a Rota dos Sabores. Durante todo o mês de 
agosto a cidade estará realizando eventos 
dentro do Circuito do Frio, como: Trilhas 
Ecológicas, Passeio Ciclístico “Caminhos dos 
Engenhos”, Rapel na Cachoeira e na gastro-
nomia a Rota dos Sabores. A gastronomia 
regional terá destaque na Rota dos Sabores, 
que terá início no próximo dia 1 de agosto, 
o evento compreende os restaurantes loca-
lizados na zona rural, Sítio São Tomé e São 
José e irá mostrar o melhor da gastronomia 

Um estudo inédito feito a partir de uma tese de doutorado em geografia na 
UFPB indicou que o Pico do Jabre, ponto mais alto da Paraíba e o segundo mais 
alto do Nordeste, no município de Matureia, a cerca de 327 km de João Pessoa, 
foi formado na era Cenozoíca, entre 5,3 milhões a 2,6 milhões de anos atrás. O 
diagnóstico cronológico da paisagem foi feito pelo pesquisador Ailson de Lima 
Marques, doutorando em Geografia na UFPB, a partir de uma série de projetos 
continuados ao longo de três anos apoiados por outros pesquisadores da UFCG, 
UFPB, UFMG e do Instituto Nacional do Semiárido. O pesquisador explica que o 
estudo geomorfológico, trabalho feito no Pico do Jabre, é a parte da geografia que 
permite analisar o relevo versando sobre taxonomia e processos geomorfológicos da 
área. A partir dos resultados encontrados na pesquisa, foi possível entender melhor 
como a vegetação e o solo se relacionam, além de descobrir como foi a evolução da 
região ao longo de milhões de anos após sua formação.

regional, cultura e arte com pratos típicos, 
exposições de artesanato, produtos agrícolas 
e muito mais. Durante os fins de semana de 
agosto cinco restaurantes estarão à disposi-
ção para atender o turista que deseja visitar 
e participar da Rota.

Secretário de Segurança 
e Defesa Social, 
Jean Nunes, ressaltou 
a importância do 
trabalho de infeligência 
feito pela Polícia Civil 
que resultou na prisão 
dos dois acusados 

Foto: Roberto Guedes

Inteligência no combate ao crime
O secretário da Segurança e Defesa 

Social, Jean Nunes, parabenizou o traba-
lho realizado pela Polícia Civil da Paraíba, 
antevendo a instalação de organizações 
criminosas e monitorando as divisas, 
agindo rapidamente para coibir esse tipo 
de migração do crime no Estado.

“Tiramos de circulação um crimi-
noso muito perigoso. Isso é fruto de um 
trabalho com as inteligências de todo 
o Estado e estados vizinhos para que a 
gente possa se antecipar. Costumo dizer 
que a Paraíba não é uma ilha, a gente 
precisa ter a compreensão de que é um 
Estado com destaque nacional por tudo 
que tem construindo e chama atenção 
não só das pessoas de bem, mas de crimi-
nosos, que querem por vezes vir para cá 
praticar crimes”, arrematou o secretário 
Jean Nunes.

Atuação na Paraíba
Sobre a atuação do miliciano e seu 

ajudante, o delegado Diego Beltrão infor-
mou que a possível participação de mais 
pessoas na instalação do miliciano na 
Paraíba está sendo investigada. “Aqui ele 
estaria trazendo grandes quantidades de 
droga da Região Sudeste para o Estado, 
assim como estaria arquitetando alguns 
crimes, e a polícia conseguiu se antecipar 
e prender o indivíduo”, explicou.

 Almir Rogério Gomes é natural da 
região de Queimadas, fato que a polícia 
suspeita ter influenciado na hora em que 
ele escolheu o Estado para se esconder. 
De acordo com o delegado adjunto da 
Draco, Victor Melo, o miliciano já havia 
construído uma casa de padrão elevado 
às margens de uma rodovia federal e 
pretendia construir outros imóveis. 

grupo liderado por Almir, na 
morte da vereadora carioca 
Marielle Franco. Com a pri-
são do miliciano na Paraíba, 
a polícia fluminense poderá 
aprofundar as investigações 
sobre a relação dele na morte 
da parlamentar.

O advogado de Almir re-
latou que o cliente não sabia 
desse mandado de prisão, 
inclusive com a informação 
junto ao Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) da inexistência de 
mandados em aberto. Ainda de 
acordo com a defesa do acusa-
do, Almir teria chegado à Paraí-
ba no dia 13 de julho. Sobre o 
fato, o delegado titular da Dra-
co, Diego Beltrão, explicou que 
os mandados em aberto no Rio 
de Janeiro foram revogados e 
atualmente eles estão presos 
por autuação em flagrante.

“Em conversas com a 
Polícia Civil do Rio de Janei-
ro, fomos informados que a 
qualquer momento pode sair 
o mandado de prisão por en-
volvimento justamente nesse 
último homicídio que ocorreu 
em junho na Gardênia. Ele era 
procurado pela polícia por es-
ses crimes de homicídio e pela 
periculosidade dele, tanto que 
a Polícia Civil de lá tentou por 
diversas vezes prendê-lo, mas 
não conseguia êxito, por ser 
um indivíduo que andava com 
40 homens armados de fuzil, 
uma grande estrutura armada 
naquele Estado”, explicou.
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Obra feminina
Escritora paraibana Waleska Barbosa (foto) participa hoje do 
‘Entrevista Funesc’ para falar sobre a nova edição do seu primeiro 
livro: ‘Que o nosso olhar não se acostume às ausências’. Página 12
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A Fundação Casa de José 
Américo (FCJA) realiza hoje, 
com o apoio do Memorial da 
Democracia da Paraíba, o lan-
çamento virtual da coletânea 
40 Anos da Anistia no Brasil: 
Lições de Tempos de Lutas e 
Resistências, obra que tem 
660 páginas e é publicada 
pelo selo da Editora Lumen 
Juris. A transmissão pelo ca-
nal da FCJA no YouTube co-
meça a partir das 14h, com a 
mesa de abertura coordena-
da por Giuseppe Tosi, do Nú-
cleo de Cidadania e Direitos 
Humanos da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), e 
Gianni Tognoni, da Fundação 
Lelio e Lisli Basso, da cidade 
de Roma, Itália.

Durante o evento, o livro 
– que é organizado por Tosi, 
Lúcia Guerra e Nazaré Zenai-
de – poderá ser adquirido nos 
formatos digital e impresso, 
sendo este último pela meta-
de do preço. Originalmente, 
40 Anos da Anistia no Brasil 

custa R$ 185 (impresso) e R$ 
55 (a versão em e-book).

A transmissão do lança-
mento ainda vai contar com 
as participações das organi-
zadoras Lúcia Guerra, direto-
ra do Memorial da Democra-
cia da Paraíba da FCJA, Nazaré 
Zenaide, do Núcleo de Cida-
dania e Direitos Humanos da 
UFPB, além de Solon Viola, da 
Universidade do Vale do Rio 
dos Sinos (Unisinos) e Gian-
carlo Monina, da Fundação 
Lelio e Lisli Basso, que apre-
sentarão as partes da obra. A 
coletânea reúne 24 artigos de 
35 autores, entre professores 
e pesquisadores de universi-
dades e instituições oriundos 
de estados como a Paraíba, 
Rio Grande do Sul, São Pau-
lo e Rio de Janeiro, além de 
Roma, na Itália. A programa-
ção ainda inclui uma home-
nagem à Linda Bimbi, Lelio 
Basso, Luiza Erundina e Luiz 
Eduardo Greenhalgh.

“Quero ressaltar que o 
livro é resultado de uma par-
ceria do Núcleo de Cidadania 
e Direitos Humanos da UFPB 

e Fundação Lelio e Lisli Bas-
so. É uma homenagem à Lin-
da Bimbi, italiana que viveu 
no Brasil e, perseguida pela 
ditadura, retornou ao seu 
país de origem, continuan-
do seu trabalho de defenso-
ra dos direitos humanos, ao 
lado de Lelio Basso”, comen-
tou Lúcia Guerra. “Essa obra 
deveria ter sido lançada em 
2019, quando se completa-
ram os 40 anos da Anistia 
no Brasil, mas só agora está 
sendo possível o lançamen-
to, que reúne uma coletânea 
de artigos”.

Apesar de a publicação 
ocorrer apenas agora em 
2021, a coorganizadora des-
tacou a relevância do livro. 
“Essa obra é muito impor-
tante porque leva o leitor a 
fazer reflexões sobre a anis-
tia no Brasil, que aconteceu 
em agosto de 1979. Entre 
os temas abordados estão, 
por exemplos, a conjuntura 
brasileira durante o período 
da ditadura militar, os movi-
mentos de resistência e a luta 
pela obtenção da anistia, bem 

como a libertação dos perse-
guidos, relato de familiares 
de desaparecidos e o retorno 
dos brasileiros que estavam 
exilados no exterior”, enume-
rou Lúcia Guerra.

Na coletânea, o artigo O 
que dizem os arquivos da Fun-
dação Lelio e Lisli Basso sobre 
a anistia no Brasil é assinado 
por Lúcia Guerra com o mes-
trando em História na UFPB, 
Fernando Costa, de quem ela 
foi orientadora quando ele 
produziu o Trabalho de Con-
clusão de Curso de gradua-
ção na disciplina. Em 2013, a 
pesquisadora esteve naquela 
instituição italiana e o texto 
escrito a quatro mãos trata 
de documentos referentes à 
anistia existentes no acervo 
da entidade, resultante de 
parceria entre a Fundação e o 
Núcleo de Cidadania e Direi-
tos Humanos da UFPB. 

A pesquisa realizada na 
Fundação localizada na Itália 
se deve ao fato da institui-
ção ter acompanhado, desde 
1974, o que a ditadura militar 
perpetrava no Brasil, naque-

la época. “Em 1975 e 1976, 
por exemplo, essa Fundação 
promoveu vários eventos, 
como seminários, na Europa, 
com o objetivo de denunciar 
as ações da ditadura. Em no-
vembro de 1978 foi realizado 
um congresso em São Paulo, 
do qual veio participar o en-
tão senador do Partido Socia-
lista, Lelio Basso, que falou do 
apoio da instituição à socie-
dade brasileira em favor da 
anistia. Ele retornou para a 
Itália e, em dezembro daque-
le mesmo ano, morreu. Mas 
esse seu compromisso foi 
levado adiante pelos compa-
nheiros e, em agosto de 1979, 
houve a lei da anistia no Bra-
sil”, relatou Lúcia Guerra.

Atualmente, existe um 
movimento do Ministério Pú-
blico Federal e suas regionais, 
como as da Paraíba e de São 
Paulo, a Ordem dos Advoga-
dos do Brasil (OAB) e das fa-
mílias dos mortos e desapa-
recidos por causa da ditadura 
reivindicando a revisão da 
Lei de Anistia, segundo Lúcia 
Guerra. “Essa insatis-

fação se dá porque os tortu-
rados foram anistiados, mas 
também os torturadores. O 
Brasil foi único país, na Améri-
ca Latina, que não responsabi-
lizou os algozes, como aconte-
ceu no Chile e Argentina, por 
exemplo. Pessoas morreram e 
desapareceram e é necessário 
haver o julgamento dos algo-
zes, para que paguem pelos 
atos que cometeram, mas o 
STF parece que não tem inte-
resse e quer deixar tudo como 
está”, disse ela, acrescentando 
que essa mobilização vai con-
tinuar em busca do alcance 
desse objetivo.

Livro reúne artigos sobre os 
40 Anos da Anistia no Brasil
Nesta sexta-feira, evento virtual de lançamento internacional será promovido pela Fundação Casa de José Américo

Entre os temas abordados estão 
a conjuntura brasileira durante 
a ditadura militar, movimentos 

de resistência e a luta pela 
obtenção da anistia

Antologia foi organizada 
por (a partir do alto) Lúcia 
Guerra, diretora do Memo-

rial da Democracia da PB 
(FCJA), Nazaré Zenaide e 
Giuseppe Tosi, ambos do 

Núcleo de Cidadania e
Direitos Humanos da UFPB

Memorial da Democracia da PB 
da FCJA terá documentos oficiais

O Memorial da Democra-
cia da Paraíba, da Fundação 
Casa de José Américo, ain-
da não foi inaugurado. Até 
agora não há previsão para 
acontecer, pois o espaço vem 
sendo organizado, o que in-
clui reforma no ambiente. Na 
instituição vai estar o acervo 
que foi da Comissão Estadual 
da Verdade na Paraíba, que 
atuou no período de 2013 a 
2017. “O forte do acervo são 
os documentos oficiais, como 
os do extinto SNI, o Serviço 
Nacional de Informação”, dis-
se a diretora do equipamento, 
Lúcia Guerra, referindo-se ao 

órgão criado em 1964 para 
combater os opositores da 
ditadura militar. 

Outra parte do acervo do 
Memorial são os depoimentos 
gravados em vídeo de mais de 
100 pessoas que foram per-
seguidas pelo regime militar 
na Paraíba, o que inclui, por 
exemplo, alunos que partici-
param do movimento estu-
dantil, nas ligas camponesas, 
professores, sindicalistas e, 
conforme informou a diretora, 
até juízes. 

Posteriormente, quando for 
possível, e também quando a 
pandemia permitir, o objetivo 

de Lúcia Guerra, com 
o Memorial, será o de 
servir como fonte de 
pesquisas, mas também 
promover ações peda-
gógicas em escolas para 
mostrar como foi o regime 
militar no Brasil. “Quere-
mos educar para que isso 
não aconteça nunca mais. A 
juventude de hoje não sabe 
o que significa uma ditadura 
e há quem peça a volta do 
Ato Institucional Número 5, 
que contribuiu para a tortura 
e assassinato de pessoas que 
foram perseguidas”, afirmou a 
diretora do Memorial.

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial no 

YouTube da FCJA

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Exemplos de documentos da 
Fundação Lelio e Lisli Basso e do 
Serviço Nacional de Informação 
(SNI), cujas cópias digitalizadas 
estão no acervo do Memorial
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Imagem: Divulgação
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Rouanet

Com as recentes mudanças do Programa Nacional 
de Apoio à Cultura (Pronac), conhecido popularmente 
como Lei Rouanet, instituídas por meio de decreto as-
sinado pelo presidente Jair Bolsonaro (sem partido) na 
última terça, 27, e publicado no Diário Oficial da União, 
produtores culturais vêm destrinchando as novas me-
didas para entender como ficará o fomento à cultura no 
Brasil, com expectativa de retomada do setor no segun-
do semestre, entidades culturais já buscam apoio contra 
itens que consideram desfavoráveis.

Entre as principais mudanças está o esvaziamento 
da CNIC, órgão que era deliberativo no processo de aná-
lise dos projetos inscritos e que agora passa a ser apenas 
um órgão para recursos, centralizando o poder de deci-
são sobre aprovações nas mãos do secretário Especial da 
Cultura, Mário Frias, e do secretário Nacional de Fomen-
to e Incentivo à Cultura, André Porciúncula.

O presidente da Associação dos Produtores de 
Teatro, Eduardo Barata, disse que a instituição ainda 
está analisando cuidadosamente os artigos do decre-
to, tanto os que foram adicionados agora quanto os 
que ganharam nova redação, e estão em contato com 
a deputada federal Jandira Feghali (PCdoB-RJ) para 
verificar possíveis ações que podem ser tomadas em 
nível Legislativo para evitar dirigismo, censura ou 
perseguição ideológica na liberação de verbas da Lei 
Rouanet, que são as principais preocupações do setor 
após as mudanças.

Barata explica que ainda não é possível ter certeza 
de como o mecanismo funcionará, pois apesar de o de-
creto que o regulamenta e estabelece sua sistemática de 
execução já esteja publicado e em vigor, ainda é conve-
niente esperar a publicação de uma Instrução Normativa 
que detalhe o funcionamento do Pronac.

“É um documento muito intrincado, pois anula o 
decreto anterior e reescreve com outras palavras mui-
ta coisa que já estava lá”, explica a produtora Bianca de 
Felippes. Ela relembra que o temor do dirigismo na po-
lítica de fomento cultural não vem da gestão Bolsonaro. 
Já na época em que o antigo Ministério da Cultura era 
ocupado por Juca Ferreira, essa era uma questão que se 
discutia a cada nova tentativa de mudança no Pronac. 
Apesar disso, Bianca afirma que, naquela época, havia 
um diálogo com a classe artística e tais medidas eram 
abortadas após manifestações de descontentamento 
por parte do setor.

Outro problema relevante que as novas diretrizes 
culturais do governo deixam em aberto é sobre os proje-
tos que já foram aprovados e ainda aguardam a liberação 
de verbas. Segundo Bianca, há cerca de R$ 700 milhões 
depositados em contas de projetos culturais já aprova-
dos pela Lei Rouanet, mas que ainda não foram libera-
dos. Para ela, o temor é de que, em 2022, tais iniciativas 
tenham de ser readequadas.

Além disso, outro ponto que vem causando preo-
cupação no setor, de acordo com as fontes ouvidas pela 
reportagem do Estadão, diz respeito à exibição de lo-
gomarcas de patrocinadores. O novo decreto determina 
que um “manual com orientações sobre a programação 
visual e a disposição das demais logomarcas” ainda 
será elaborado pela Secretaria Especial de Cultura, mas 
já deixa claro que será proibida “a utilização de logo-
marcas, símbolos ideológicos ou partidários” e que a 
“inauguração, o lançamento, a divulgação, a promoção 
e a distribuição” desses itens só poderão ocorrer “com 
a aprovação prévia da Secretaria Especial de Cultura”, o 
que pode indicar que alguns patrocinadores não verão 
suas logomarcas estampadas nos produtos culturais 
que ajudem a viabilizar, diminuindo o interesse de em-
presas em apoiar determinadas iniciativas.

Procurada pela reportagem do Estadão, a Secreta-
ria Especial de Cultura ainda não deu nenhuma decla-
ração a respeito das questões levantadas pelos produ-
tores. Entretanto, a atividade recente de Mário Frias e 
André Porciúncula nas redes sociais pode oferecer um 
vislumbre do tipo de cultura que eles visam promover à 
frente da política cultural do governo.

Em uma publicação no Twitter no dia 12, o Museu 
da Língua Portuguesa – que reabre amanhã, 31, após 
quase seis anos do incêndio que o desativou – usou a 
seguinte frase: “Nesta nova fase do MLP, a vírgula – uma 
pausa ligeira, respiro – representa o recomeço de um 
espaço aberto à reflexão, inclusão e um chamamento 
para todas, todos e todes os falantes, ou não, do nosso 
idioma: venham, voltamos!”.

Após uma polêmica a respeito do uso da palavra 
de gênero neutro “todes”, que inclui pessoas não biná-
rias, o secretário Especial de Cultura, Mário Frias, foi às 
redes sociais contra a publicação do museu, que é ge-
rido pelo Estado de São Paulo: “Tomarei medidas para 
impedir que usem o dinheiro público federal para suas 
piruetas ideológicas. Se o governo paulista se comporta 
como militante, vandalizando nossa cultura, não o fará 
com verba federal”.

Na última quarta-feira, 28, ao se referir à cobertura 
do jornal O Globo sobre as mudanças na Lei Rouanet, 
Frias escreveu: “Dirigismo da política pública cultu-
ral não é o problema, é parte da função do Governo, o 
problema mesmo era a antiga política de centralização, 
onde 10% das grandes empresas ficaram com 78% dos 
13 bilhões de reais do passivo da Lei Rouanet”.

Artistas criticam 
mudança na Lei
André Cáceres e Ubiratan Brasil 
Agência Estado

Sérgio de Castro Pinto
sergiodecastropinto@gmail.com | ColaboraçãoArtigo

Poeta das circunstâncias e
dos desabafos

O Terra a terra da linguagem (Editora 
Batel, Rio de Janeiro, 2017), de Gilberto Men-
donça Teles, reúne poemas dos livros Sacio-
logia goiana (1982), Plural de nuvens (1986), 
Cone de sombras (1995), Álibi (2000), Linear 
(2010), Brumas do silêncio (2014) e Improvi-
suais (2003), além de vários estudos sobre a 
obra do autor goiano. As anotações de pé de 
página a respeito dos poemas, das circuns-
tâncias em que alguns deles foram criados, 
são de Maria do Rosário Teles, companheira 
e secretária do poeta.

Sobre a plurissignificação do título, dei-
xemos que nos fale Gilberto Mendonça Te-
les: “(...) pode-se também perceber no título 
a montagem de o terra (masculino) como 
uma espécie emotiva de fio terra que elimina 
os excessos artísticos; a terra como fascínio 
feminino da terra natal; enquanto o sintag-
ma resultante das duas palavras – o terra a 
terra quer mesmo significar ‘sem elevação 
ou grandeza, rasteiramente’, forma figurada 
de alguma imagem de modéstia e disfemis-
mo na linguagem”. 

Não faz muito tempo, o termo “poesia de 
circunstância” soava pejorativamente, pois 
pressupunha a própria circunstância, o acon-
tecimento em si, comprometendo a literarie-
dade do poema, como se a ânsia de captar 
o instante fugidio resultasse na “pressa que 
aniquila o verso”. Portanto, no termo “poesia 
de circunstância”, o eu lírico privilegiaria o 
conteúdo em detrimento da forma, do arca-
bouço formal, da carnadura do poema, o que 
não ocorre com determinados poetas, entre 
eles, Manuel Bandeira, que afirmou, sem ne-
nhum pejo ou prurido, ser um poeta das suas 
circunstâncias e dos seus desabafos. 

Gilberto Mendonça Teles também é 
um “poeta das circunstâncias e dos desaba-
fos”, não só transfigurados pela magia, pelo 
sortilégio da linguagem, como também sub-
metidos ao crivo do scholar, do profundo 
conhecedor da arte poética. Com efeito, em 
Mendonça Teles, o poeta e o professor não 
se excluem, antes se complementam, confor-
me já escrevi por ocasião dos seus 50 anos 

de poesia: “(...) Gilberto é daqueles que, mes-
mo no poema mais metalinguístico, sempre 
encontra uma fresta através da qual escapa 
para o lado de fora. E isso para melhor espio-
nar a vida sob os mais variados aspectos, em 
todas as suas dimensões e latitudes”. E acres-
centava, desta feita citando Wallace Stevens: 
“É estranho que tão pouco deles (os críticos) 
percebam que se faz poesia por necessidade. 
A maior parte parece supor que se escreve 
para imitar Mallarmé ou filiar-se a uma esco-
la literária. A poesia não é uma atividade li-
terária, e sim vital”. Para arrematar: “Porém, 
para converter a poesia em atividade vital, 
cabe também ao poeta investir na ativida-
de literária propriamente dita, do contrário, 
uma vida plena de emoções teria tudo para 
se transformar numa obra poética de altís-
simo nível. “(...) Gilberto não escreve os seus 
poemas como quem exerce o magistério em 
regime de tempo integral e dedicação exclu-
siva, pois, se assim o fizesse, teria tudo para 
forjar o seu discurso a partir exclusivamente 
da ‘ars poética’”. 

Um dos exemplos mais eloquentes do 
quanto as circunstâncias provocam o desa-
bafo do poeta é o poema Saciologia goiana, 
espécie de épico da alma em que o eu lírico 
narra – sem descurar da ironia e do humor, 
uma vez que este, segundo Cortázar, “(...) 
cava mais túneis úteis do que todas as lágri-
mas do mundo” – as perseguições políticas 
que amargou durante o período da ditadura 
militar. Ou, de conformidade com a nota de 
rodapé da página 29, “(...) narra a estória de 
um Saci saciado com os acontecimentos po-
líticos de Goiás”. *

Mas na poesia de Mendonça Teles, a 
par dos poemas de circunstância, outros 

se sobressaem, sobretudo os de extração 
metalinguística, núcleo temático onde ele 
revela todo o seu virtuosismo com a lingua-
gem. Isso sem contar os de vertente amoro-
sa, os de feição erótica etc., pois eclético, re-
ceptivo a todos os temas, ele bem sabe que 
“A poesia está em tudo – tanto nos amores 
como nos chinelos, tanto nas coisas lógicas 
como nas disparatadas”.

No geral, o autor desse livro passa ao 
largo dos questionamentos de ordem meta-
física, das inquirições a propósito da origem 
e da destinação do homem, para investir no 
chão da falavra, neologismo criado por ele 
para expressar a junção da linguagem falada 
com a escrita, ambas lavradas pela charrua, 
pela relhado trabalho artesanal.

(*) Gilberto foi punido pela ditadura mi-
litar, somente voltando a exercer a sua função 
de Professor-Titular da Universidade Federal 
de Goiás, por iniciativa do Ministro Eduardo 
Portela, que assinou o ato de sua anistia em 28 
de agosto de 1979.
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Registro
O autor de A Volta do Realejo (Sal da Ter-

ra, 2011), o saudoso Reginaldo Antônio de 
Oliveira, foi meu colega de turma da Faculda-
de de Direito. Lembro dos seus discursos in-
cisivos, flamejantes, contra a ditadura militar. 
Sempre agia sob a égide do coração, como o 
faz com os poemas desse livro, todos eles di-
tados pelo sentimento. Aliás, o título A Volta 
do Realejo é bem sintomático, pois diz bem 
de um poeta afeito às efusões líricas, confor-
me demonstram, de forma eloquente, os se-
guintes versos do bem construído Seios: “Ex-
crescências cor de rosa / Geometria formosa, 
/ dois arco-íris de mel, / Pomos candentes do 
prado, / gemas dum sonho encantado, / são 
duas luas no céu”. 

Quem me presenteou o livro foi o crítico 
de cinema e cineasta, Alex Santos, primo de 
Reginaldo. Obrigado, amigo.

 No termo ‘poesia de circunstância’, 
o eu lírico privilegiaria o conteúdo em 
detrimento da forma, do arcabouço 

formal, da carnadura do poema 

Fundação 
Ernani SatyroFunes Cultural

Cultura negra de Santa Luzia
Ronaldo Magella

No dia 24 de novembro de 2021, a 
cidade de Santa Luzia completará 150 
anos. Será o momento de lançar-se em 
muitos empreendimentos de resgate, de 
reconhecimento, de visibilidade, de forta-
lecimento e empoderamento de um povo, 
de uma cultura e de uma história.

Nesse contexto, a história do povo 
negro de Santa Luzia precisa de mais 
atenção. Reconhecer a sua força, suas 
identidades, fortalecer a sua marca, 
tornar essa cultura cada vez mais viva e 
brilhante, permitindo que sua influência, 
que já é vasta, seja contemplada, afir-
mada e incorporada, proporcionando o 
resgate de memórias e a manutenção do 
patrimônio cultural. 

Nunca é tarde para se corrigir au-
sências e faltas históricas. Esse reco-
nhecimento é essencial como forma de 
recuperar o passado, muito silenciado, 
vilipendiado e esquecido, e que, se a his-
tória um dia cobrar o seu preço, penso 
que é possível se antecipar e iniciar o pa-
gamento de dívida, amenizando os seus 
efeitos futuros. 

É inegável que precisamos ampliar 
essa discussão e fornecer meios para 
que haja uma validação, necessária e 

urgente, de políticas públicas voltadas 
a preservação da memória e da cultura 
do povo negro de Santa Luzia. Às vezes, 
a melhor forma de ser universal é cantar 
a sua própria aldeia e Santa Luzia precisa 
olhar para si mesma e admirar-se com 
sua a própria cultura.

Há muito tempo proponho um Fes-
tival da Cultura Negra aqui na cidade e o 
motivo é bem simples: toda a cultura do 
município tem raiz e identidade negra, 
toda a arte, a música, nascem de um rio, 
de uma fonte, nossa negritude, que se 
manifesta, acontece, é viva, é vida. 

A Festa do Rosário, a poesia e o coco 
de roda de Manoel de Bia, os Sanfoneiros 
do Talhado, o Talhado, o filme Aruanda, 
as louceiras do Talhado, os cantadores 
de viola, os emboladores de coco, arte e 
artesanato de barro, seu povo e sua gente, 
a cidade respira cultura negra. 

A identidade de um povo é a sua 
cultura, só que é preciso lembrar que 
nem sempre essa cultura é vista ou le-
vada ao protagonismo. O silenciamento 
sobre um povo ou uma marca identitá-
ria é uma forma de negação do outro, 
uma forma de desvalorização ou de 
uma tentativa de aniquilamento social 
através da memória, deixando trau-
mas, sequelas e perdas. Não valorizar 

a cultura negra é perder a nossa maior 
identidade. Sendo assim, proponho que 
Santa Luzia seja reconhecida por seus 
traços culturais negros, que se crie o Dia 
da Cultura Negra de Santa Luzia, como 
forma de reconhecimento, valorização e 
resgate histórico. 

A ausência de ruas, praças, monu-
mentos ou eventos exaltando a cultura 
negra na cidade mostra que precisamos, 
com urgência, refazer esse percurso, 
abrindo um espaço democrático e per-
mitindo que essa voz narrativa de afir-
mação da própria identidade possa aflo-
rar cada vez mais.

A história e a cultura negra de San-
ta Luzia precisa ser contada e exaltada 
pelo seu próprio povo, por sua própria 
gente, permitindo que essas vozes sejam 
ouvidas, esses lugares sejam ocupados 
e essas memórias sejam preservadas. 
Um dos maiores exemplos disso é o 
Quilombo do Talhado, palco do Cinema 
Novo. Não enxergar essa riqueza e esse 
patrimônio cultural é tomar partido pela 
omissão, pela negligência, pelo silencia-
mento e distanciamento de uma identi-
dade, que é marca inegável da nossa his-
tórica social, econômica e antropológica. 
Viva o povo Negro de Santa Luzia, viva a 
cultura Negra de Santa Luzia.

Foto: Divulgação

Louceiras do Talhado é um exemplo 
da raiz e identidade negra cultural 
presente na região de Santa Luzia



Cultura
Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de julho de 2021     |     A UNIÃO        11

EstrEias

Blackpink: thE MoviE (Blackpink: The Movie. Co-
reia do Sul. Dir: Oh Yoon-Dong. Documentário e Musical. 
12 anos). Documentário em comemoração aos cinco anos de 
existência do grupo de k-pop, Blackpink. Na produção, desco-
brimos mais detalhes da criação e da história das integrantes 
Jisoo, Jennie, Rosé e Lisa. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 19h 
(somente quarta-feira, dia 4/8); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(leg.): 19h (somente quarta-feira, dia 4/8).

JunglE cruisE (Jungle Cruise. EUA. Dir: Jaume Collet-
Serra. Aventura e Fantasia. 10 anos). Frank (Dwayne John-
son) trabalha como capitão de um barco em uma atração 
turística totalmente fantasiosa. Quis o destino que suas ha-
bilidades fossem colocadas à prova. Isso acontece quando ele 
conhece Lily (Emily Blunt), uma exploradora que não mede 
consequências para dar andamento em suas investigações. 
Quando ela e o irmão (Jack Whitehall) contratam Frank 
para comandar a embarcação numa expedição de verdade, 
em busca de um misterioso segredo, os perigos que os aguar-
davam eram mais reais do que podiam imaginar. Baseado 
em um parque temático da Disney. CINÉPOLIS MANAÍRA 4 
(dub.): 12h50 - 15h40; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE 
(dub.): 14h (2D) - 16h45 (2D) - 19h30 (3D); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1 (dub.): 14h (2D) - 17h (2D) - 20h (3D); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h25 - 16h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 19h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
15h25 - 17h45; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 20h30.

tEMpo (Old. EUA. Dir: M. Night Shyamalan. Thriller e 
Suspense. 14 anos). Uma família em um feriado tropical 
descobre que a praia isolada onde eles estão relaxando 
por algumas horas está de alguma forma os fazendo en-
velhecer rapidamente, reduzindo suas vidas inteiras em 
um único dia. Baseado na HQ Castelo de Areia. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (leg.): 14h30 - 19h50; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2 (dub.): 16h10 - 21h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 
(dub.): 14h55 - 17h10 - 19h25; CINE SERCLA PARTAGE 5 
(dub.): 15h55 - 18h10 - 20h25.

continuaÇÃo

Dupla Explosiva 2 - E a priMEira-DaMa Do 
criME (The Hitman’s Wife’s Bodyguard. EUA. Dir: Patrick 
Hughes. Ação e Comédia. 16 anos). O guarda-costas Michael 
Bryce (Ryan Reynolds) terá que abandonar sua licença sabá-
tica para proteger Darius (Samuel L. Jackson) e Sonia (Sal-
ma Hayek), o casal estranho mais letal do mundo. Enquanto 
Bryce é levado ao limite por seus dois protegidos, o casal 
Kincaid se mete em uma trama global, onde são persegui-

dos por um louco vingativo e poderoso (Antonio Banderas). 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 13h30 - 16h (dub.) - 20h50 (leg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45 - 17h20 - 19h45; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 15h20 - 17h20 - 19h20; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h20 - 18h20 - 20h20.

uM lugar silEncioso - partE ii (A Quiet Place 
Part II. EUA. Dir: John Krasinski. Terror, Suspense e Thriller. 
14 anos). Logo após os acontecimentos mortais do primeiro 
filme, a família Abbott (Emily Blunt, Millicent Simmonds e 
Noah Jupe) precisa agora encarar o terror mundo afora, 
continuando a lutar para sobreviver em silêncio. Obriga-
dos a se aventurar pelo desconhecido, eles rapidamente 
percebem que as criaturas que caçam pelo som não são as 
únicas ameaças que os observam pelo caminho de areia. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 13h10 - 15h30 (dub.) - 17h50 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 15h45 - 18h20 
- 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 17h10 - 19h; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 18h10 - 20h.

spacE JaM: uM novo lEgaDo (Space Jam: A New 
Legacy. EUA. Dir: Malcolm D. Lee. Comédia e Infantil. Livre). 
Uma inteligência artificial sequestra o filho de Lebron James 
e envia o lendário jogador dos Los Angeles Lakers para uma 
realidade paralela, onde vivem apenas os personagens de 
desenho animado da Warner Bros. Para resgatar o seu filho, 
ele precisará vencer uma partida épica de basquete contra 
superversões digitais das maiores estrelas da história da NBA 
e da WNBA. Para essa missão, King James terá a ajuda de 
Pernalonga, Patolino, Lola Bunny, dentre outros persona-
gens. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 18h15; CINÉPOLIS 

MANAÍRA 8 (dub.): 13h10 - 15h45; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 14h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 15h; 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h.

vElozEs E Furiosos 9 (F9 The Fast Saga. EUA. Dir: 
Justin Lin. Ação e Aventura. 14 anos). Dominic Toretto (Vin 
Diesel) e Letty (Michelle Rodriguez) vivem uma vida paca-
ta ao lado de seu filho Brian. Mas eles logo são ameaçados 
pelo passado de Dom: seu irmão desaparecido Jakob (John 
Cena). Trata-se de um assassino habilidoso e motorista ex-
celente, que está trabalhando ao lado de Cipher (Charlize 
Theron), vilã de Velozes & Furiosos 8. Para enfrentá-los, To-
retto vai precisar reunir sua equipe novamente, inclusive Han 
(Sung Kang), que todos acreditavam estar morto. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7 (dub.): 20h10; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 
18h20 (exceto quarta-feira, dia 4/8) - 21h20 (exceto quarta-
feira, dia 4/8); CINEPÓLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 17h15 
(exceto quarta-feira, dia 4/8)- 20h30 (exceto quarta-feira, 
dia 4/8); CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 19h10; CINE SER-
CLA PARTAGE 1 (dub.): 20h10.

viúva nEgra (Black Widow. EUA. Dir: Cate Shortland. 
Ação e Aventura. 12 anos). Ao nascer, a Viúva Negra, então 
conhecida como Natasha Romanova (Scarlett Johansson), é 
entregue à KGB, que a prepara para se tornar sua agente 
suprema. Porém, o seu próprio governo tenta matá-la 
quando a União Soviética se desfaz. CINÉPOLIS MANAÍRA 
4 (dub.): 18h30 - 21h25; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (leg.): 
17h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 13h15 - 18h40; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h30 - 17h ; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 15h30 - 18h.

Com premissa que remete à série ‘Além da Imaginação’, ‘Tempo’ mostra uma família que envelhece rapidamente

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Audiovisual

Em sessão especial, o ‘Cine Bangüê 
Online’ exibe nesta sexta-feira, às 20h, 
dois curtas-metragens que resgatam 
a vida e a obra de Abelardo da Hora 
(1924-2014). O artista plástico per-
nambucano faria 94 anos no próximo 
dia 31 se estivesse vivo. A sessão gratui-
ta acontecerá no canal oficial da Funda-
ção Espaço Cultural da Paraíba no You-
Tube (youtube.com/tvfunesc).

As duas produções cinematográ-
ficas possuem classificação livre e têm 
a direção de Maurício Roberto da Silva. 
Lembrando que os filmes não vão per-
manecer no catálogo da TV Funesc.

O curta Abelardoooo, é hora de brin-
car! (Florianópolis, 2020, 9min.) pre-
tende dar visibilidade à série de aqua-
relas produzidas por Abelardo da Hora 
em 2002, chamada É hora de brincar, 
que o artista dedicou às crianças das 
periferias de Recife (PE). A produção 
tem a intenção de manter viva a memó-
ria da obra do multiartista pernambu-
cano, que produziu esculturas, poesias, 
gravuras, aquarelas e desenhos, tendo 
como foco o olhar sobre as mulheres, a 
cultura popular, a fome, a miséria e, nes-
se contexto, as crianças da classe traba-
lhadora empobrecida.

Já o documentário “Da Hora” e seus 
Meninos do Recife (Florianópolis, 2020, 
22min.) recupera a memória das gra-
vuras Meninos do Recife, desenhadas 
em 1962 e, posteriormente, queima-
das pela ditadura militar na frente do 
Diário de Pernambuco. O filme traz re-
flexões sobre as desigualdades sociais 

em que viviam as crianças da classe 
trabalhadora empobrecida e que hoje, 
ainda vivem, nas palafitas situadas nos 
mangues dos rios da cidade do Recife.  
O objetivo do filme é expôr o contexto 
político, econômico e social que inspi-
rou a obra de Abelardo da Hora.

A Fundação Espaço Cultural da Pa-
raíba sediará o museu que reunirá as 
principais obras do importante artista 
plástico de Pernambuco e, por isso, será 
um dos principais centros de referência 
sobre Abelardo da Hora.

‘Cine Bangüê’ traz filmes 
sobre Abelardo da Hora

Foto: Divulgação

Obras do artista protagonizam dois curtas: ‘Abelardoooo, é hora de brincar!’ e ‘Da Hora e seus Meninos do Recife’ 

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial no 

YouTube da Funesc

Foto: Divulgação

Obra em acrílica ‘Pinga-Fogo’ da mostra virtual ‘Côrda’, de Rafael Chavez

Artes visuais

Artista trans 
lança exposição

Está em cartaz na internet mais uma exposi-
ção integrante da programação 2021 do projeto 
‘ExpoSesc’. Nesta etapa, a artista visual redicada 
em Campina Grande, Rafael Chavez, expõe suas in-
quietações sobre os modelos de representação do 
território sertanejo e as instâncias de corpos que se 
transmutam com a paisagem na mostra Côrda. Em 
decorrência da pandemia da covid-19, a exposição 
acontece de forma virtual, podendo ser acessada 
gratuitamente até o dia 20 de agosto no site oficial 
do Sesc Paraíba (www.sescpb.com.br). 

Côrda traz 10 pinturas inéditas em tinta acrí-
lica realizadas pela artista. Figura constante nas 
obras, o corpo aparece em meio a um constante 
estado de devir e fragmentação. As visualidades 
corporais da ordem do queer, somada a dissolu-
ção de um corpo-paisagem referendam Côrda 
como um levante de dissidência dos regimes de 
vivência do corpo e da natureza e lança reflexões 
sobre territorialização da cultura. “Côrda” é uma 
palavra polissêmica capaz de atinar tanto para a 
junção das palavras cor + da (referente à cor de al-
guma coisa), como para o sentido de corda, objeto 
de ligação e resistência que alude com facilidade 
ao Sertão do Nordeste. 

Rafael Chavez é uma jovem artista trans não 
binaria de formação autodidata, e possui habili-
dades técnicas em escultura e pintura com uso de 
tinta acrílica e óleo. Sua poética e pesquisa vem se 
desenvolvendo a partir das relações entre corpo, 
paisagem e território, enfatizando as relações de 
pertencimento do Sertão nordestino e das corpo-
reidades queers e desviantes. 

A artista  nasceu em 1996, na cidade de São 
Mamede, próximo a Santa Luzia, município onde 
cresceu. Filha de uma pedagoga, passou seus pri-
meiros 16 anos de vida morando nas escolas de sua 
mãe e concluiu o ensino médio em 2014. Logo de-
pois, em 2015, entra para o curso de Arquitetura e 
Urbanismo, na cidade de João Pessoa, porém não 
tranca o curso para seguir a carreira artística. Em 
2018, se muda para o Rio de Janeiro, com o intuito 
de começar a ser independente financeiramente 
através de sua arte.

‘Valas Brasil’
Além de Rafael Chavez, a artista selecionada 

em João Pessoa foi Vanessa Dias, cuja exposição Va-
las Brasil ainda se encontra virtualmente na mesma 
página oficial do Sesc-PB até o dia 12 de agosto. A 
mostra integra uma série de obras inéditas da pa-
raibana, composta durante a crise sanitária.

A exposição apresenta uma reflexão sobre a 
sociedade e suas manifestações durante este tem-
po, com indignações e recortes sociais em diver-
sas perspectivas, sobretudo sob o olhar feminino. 
“Unindo expurgo e indignação sobre uma socieda-
de doente, consigo costurar minha poética do femi-
nino a problemas adjacentes que também incluem 
ainda mais dificuldades vividas por mulheres nes-
se cenário pandêmico”, destaca Vanessa Dias.

Natural de Guarabira, formada em Artes Vi-
suais pela UFPB e mestranda no Programa Associa-
do de Pós-Graduação em Artes Visuais, atualmente 
Vanessa Dias mora na capital paraibana. Desde 
2012 passou a figurar no circuito de artes visuais 
no Estado. Ela também é ilustradora e já compôs 
obras e ilustrações para a capa de livros como Obje-
to Ar, A Chave Selvagem dos Sonhos e Herética, todos 
livros de poesias de autoras da Paraíba.



Cultura

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba realiza hoje 
mais uma edição do projeto 
‘Entrevista Funesc’. As convi-
dadas para o evento são a es-
critora e jornalista Waleska 
Barbosa e a cantora Helayne 
Cristini, que vão falar sobre 
suas carreiras, num bate- 
papo mediado pelo jornalista 
Jãmarri Nogueira e que ainda 
vai abordar outro tema, o Dia 
da Mulher Africana, que é 
celebrado amanhã. A trans-
missão começa às 19h, pelo 
perfil oficial no Instagram da 
Funesc (@funescpbgov). 

“Fiquei muito feliz quan-
do recebi um convite da Pa-
raíba, de uma entidade im-
portante como a Funesc. Será 
como estar com as pessoas 
do meu Estado, com as mi-
nhas raízes”, confessou a es-
critora e jornalista Waleska 
Barbosa, que está radicada 
em Brasília há 20 anos. 

Ela disse que, durante 
sua participação no ‘Entre-
vista Funesc’, pretende con-
versar sobre a nova edição 
do seu primeiro livro, Que o 
nosso olhar não se acostume 
às ausências, lançado no mês 
de maio deste ano, pela Arolê 
Cultural, de São Paulo, atra-
vés de uma série de trans-
missões ao vivo pela internet 
nas quais a autora paraibana 
recebia, ou era recebida, por 
outras escritoras negras que 
trabalham para a editora. 

Waleska comentou so-
bre essa nova edição de Que 
o nosso olhar não se acostu-
me às ausências, que já havia 
sido publicada, de maneira 
independente, em 2019. “Na 
primeira edição, a capa foi 
do artista paraibano Sérgio 
Abajur, que está radicado 
na Alemanha há mais de 
uma década. Agora, a obra 
foi atualizada com mais al-
gumas crônicas e revisada, 
sendo o projeto gráfico da 
própria editora, que viu as 
crônicas que publiquei em 
meu blog  e me convidou 
para inaugurar uma nova 

proposta editorial deles, que 
é a de ampliar os temas, ou 
seja, passando dos afro-re-
ligiosos para os que são li-
gados à mulher negra, como 
é o caso do meu livro. Eu vi 
esse convite como um cami-
nho que a gente vai abrindo, 
em nome do fortalecimento 
de todas as escritoras ne-
gras”, disse ela. 

A escritora paraibana 
lembrou que criou o seu 
blog pessoal, Um por dia, em 
2017, depois de passar um 
período sem escrever, em 
virtude de outras situações 
do cotidiano, a exemplo dos 
afazeres de mãe. “Foi um 
processo interior muito in-
tenso e ficar sem escrever 
me deixava intranquila. Era 
como se fosse uma fuga do 
meu propósito de vida, que 
era escrever. Então, quis re-
cuperar o tempo perdido e 
comecei a escrever um texto 
por dia no blog, inspirada 
em coisas pueris, situações 
que via pelas ruas. Com isso, 
fui fortalecendo a minha 
identidade como mulher 
negra, através da escrita, 
abordando temas como ra-
cismo, feminismo, ser mãe, 
cuidar de uma filha sozinha 
e relatos de vivências de 

outras mulheres”, afirmou 
a autora.

“Eu o chamo de um li-
vro feminino, com um olhar 
politicamente atento para as 
várias situações da vida. No 
primeiro semestre deste ano, 
16 mulheres foram vítimas 
de feminicídio no Distrito 
Federal. Então, esse livro é 
um grito para dizer que não 
nos calamos mais e o título 
do livro é homônimo a uma 
das crônicas que selecio-
nei para a obra. Nesse texto, 
abordo, por exemplo, dois 
eventos que ocorreram sem 
a presença de mulheres, que 
foram um festival de choro, 
em Brasília, e um evento de 
poesia, em São Paulo, e levo 
para um questionamento 
maior. Será que não havia 
musicistas? Sim, mas elas 
foram prescindidas para o 
evento, assim como aconte-

ce com minorias que ficam 
ausentes, invisíveis para a 
sociedade, a exemplo das 
mulheres negras e o LGB-
TQI+. Porém, já existe um 
movimento de escritoras ne-
gras por maior visibilidade”, 
afirmou Waleska Barbosa. 

Popular e eletrônica
A outra convidada do 

projeto da Funesc, a canto-
ra e compositora Helayne 
Cristini disse que pretende 
falar sobre o seu primeiro 
EP, O Mar da Praia da Penha, 
lançado há um mês nas pla-
taformas digitais.

Nesse trabalho, Cris-
tini interpreta músicas de 
compositores paraibanos, 
a exemplo de ‘Carimbó da 
Penha’, de Seu Pereira; ‘Saí 
de casa’, de Escurinho; ‘Ci-
randador’, de Braga Xavier, 
e ‘Ponto de Janaína’, de do-

mínio público, que homena-
geia Iemanjá.

“O diferencial desse EP 
é que mesclo música popu-
lar com a batida eletrônica, 
pois queria experimentar, já 
que vinha cantando samba 
e frevo”, disse a artista pa-
raibana, acrescentando que 
espera lançar até o final de 
agosto o videoclipe da can-
ção ‘Cirandador’. 

‘Entrevista Funesc’ é dedicado 
ao Dia da Mulher Africana

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Para a data comemorativa, escritora Waleska Barbosa e cantora e compositora Helayne Cristini vão abordar suas vidas e carreiras
Foto: DivulgaçãoFoto: Mauro Siqueira/Divulgação

Waleska Barbosa (E) falará sobre a nova edição do seu primeiro livro, ‘Que o nosso olhar não se acostume às ausências’; enquanto Helayne Cristini (D) falará sobre seu EP de estreia, ‘O Mar da Praia da Penha’

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial da 

Funesc no Instagram

 Fui fortalecendo a 
minha identidade como 

mulher negra, através da 
escrita, abordando temas 
como racismo, feminismo, 

ser mãe, cuidar de uma filha 
sozinha e relatos de vivências 

de outras mulheres 

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Vejo várias imagens num tempo 
de quase muito atrás.

Vejo figuras várias que não 
faltaram e sacaram tudo desde o princípio 
e apoiaram. Esse tudo foi o tropicalismo, 
que, vez em quando, assim cerca de uma 
vez por ano, ando a revisar. 

Apesar de “pressionados pelas bases” 
para que não tivesse “envolvimentos bur-
gueses”, o então líder estudantil Washing-
ton Rocha, por exemplo, juntamente com 
Sérgio Botelho, entrou na roda e sacou 
que o tropicalismo era tão revolucioná-
rio quanto as ideias socialistas que tinha 
apreendido. Ao ponto em que Washington 
fez uma letra tropicalista – ‘Camisa de 
força’ –, na qual Cleodato Porto colocou 
música. 

Ivan Machado, que tinha uma gráfica 
pequena em sociedade com Heitor Falcão, 
a Propan, foi outro que nunca deixou de 
incentivar, admirar e apoiar (quando po-
dia) materialmente as (r)evoluções tropi-
calistas por minuto. Foi em sua gráfica que 
os manifestos tropicalistas foram rodados; 
era uma off-set acanhada, daquelas que 
rodavam somente tamanho ofício.

O saudoso poeta Marcos dos Anjos 
(que faleceu num acidente de automóvel), 

vindo da Geração Sanhauá, também não 
deixou de dar a sua mão.   Foi assim que 
ele ajudou o núcleo que terminaria por 
se transformar em Grupo Dimensão, na 
montagem, com direção minha, em 1967, 
de Despertar do medo, peça de Marcos 
Tavares com música de Marcus Vinícius. 
No elenco, gente como Maria Enilda, Maria 
Jaira e Roosevelt Sampaio.

Hoje, de repente, esses “anônimos” 

talvez estejam um 
tanto espalhados. 
Alguns morreram, 
como o fotógrafo 
Roberto Soares.

Estejam disper-
sos, talvez até des-
ligados do tempo 
daquele fenômeno 
enquanto um ou 
outro de nós – como 
Jomard Muniz de 
Britto (foto), no Re-
cife – tenta amarrar 
as pontas de tudo 
o que aconteceu 
para perceber o 
que ainda poderá 
acontecer. 

E ainda saudades de Jurandy Moura e 
do apoio que nos dava e da noite em 1972 
quando eu, ele, Amundsen Limeira e Cleo-
dato Porto, choramos a morte de Torquato 
Neto. 

O sonho não acabou. 
Estamos só atravessando uma crise. 

É longa, mas terminará. Como acabaram 
tantas outras longas crises na história 
cultural.

Crise é longa mesmo, mas terminará Há várias formas 
de provocação. Uma 
delas é quando não há 
interlocução direta ou 
indireta. 

Posso ser provoca-
do a tomar uma atitude 
lendo apenas uma frase 
de alguém. Foi o que 
aconteceu ao ver uma 
das postagens feita por 
Rosana Hermann em 
seu blog.

Algumas pessoas 
não obrigatoriamente 
atentas para a maioria 
do que se publica e faz 
no Brasil, podem até 
não estar linkando o 
nome de Rosana às suas  
mentes. 

A paulista Rosa-
na Hermann recebeu 
da Deutsche Welle o 
prêmio BOBs Aquards, 
por fazer o melhor blog 
em língua portuguesa, 
quando passou a ser 
colunista do Jornal da 
Record News.

A postagem opor-
tuna de Rosana Her-
mann terminou assim: 
“Pequena e vazia. Mas 
ainda tenho coragem 
pra dizer que precis-

amos todos nos curar 
dessa doença social 
chamada egoísmo que 
mata”. Assino embaixo.

Apesar de ser 
usuário da Internet em 
quase todos os sentidos 
e de ter sido o primeiro 
jornalista na Paraíba 
que editou em com-
putador um caderno de 
cultura (com Sebastian 
Fernandes) usando 
a informática, tenho 
suficiente cautela no 
uso das redes soci-
ais. No Facebook, por 
exemplo, estou entran-
do menos, até porque 
detesto dependências. 
O Face foi criado com 
uma estrutura que leva 
os desavisados a uma 
dependência que anula 
sua vontade de fazer 
outras coisas, que são 
bem mais úteis, como 
ler um livro, ouvir um 
disco, ir ao cinema 
para ver um bom filme 
numa telona, beber ou 
almoçar ou jantar com 
amigos, sem ter que 
levar um iPad.

Eu sempre prefiro 
preferir a liberdade.

Egoísmo mata
Foto: Divulgação



Políticas
João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de julho de 2021     |     A UNIÃO        13Edição: Demócrito Garcia      Editoração: Ednando Phillipy

Sai a lista tríplice
Em eleição no MPPB, são definidos os nomes possíveis para o cargo de 
procurador-geral de Justiça. O governador João Azevêdo tem 15 dias para 
definir qual deles comandará o órgão no próximo biênio. Página 14
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Vereadores da capital acatam mudança que prevê benefício para construções destinadas à população de baixa renda

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) se re-
uniu extraordinariamente, 
ontem, para apreciar dez 
matérias de autoria do Po-
der Executivo. Entre as ma-
térias aprovadas, esteve o 
Projeto de Lei Complemen-
tar 7/2021, de autoria do 
Executivo Municipal, que 
altera dispositivos do Có-
digo Tributário Municipal 
relacionados a isenções do 
Imposto Predial Territorial 
Urbano (IPTU) e Imposto 
Sobre Transmissão Intervi-
vos de Bens Imóveis (ITBI). 

A mudança, aprova-
da pela unanimidade dos 
vereadores, permitirá que 
imóveis construídos com 
recursos  de  empresas 
privadas adquiridos pela 
população de baixa renda 
também tenham direito ao 
benefício. 

O líder da situação, 
Bruno Farias explicou que 
se trata de uma ação de 
inclusão tributária. “Com 
essa alteração, a Prefeitura 
está aumentando o número 
de pessoas de baixa renda 
que terão direito à isenção 
de IPTU e ITBI. Não é fácil 

cortar na própria carne e 
renunciar receita, mas é ne-
cessário fazer essa compa-
tibilização com a realidade 
social”, comentou.

O vereador Thiago Lu-
cena (PRTB) reforçou que 
a medida faz uma correção 
no Código Tributário. “Nos-
so Código tinha um erro, 
pois fazia menção à isen-
ção apenas para habitações 
construídas com recursos 
governamentais, excluin-
do a população de baixa 
renda que adquire casas 
construídas pela iniciativa 
privada. A finalidade dessa 
alteração é contribuir com a 
população de baixa renda”, 
defendeu.

“Quero parabenizar 
o Governo Municipal, que 
está absorvendo uma lacu-
na deixada por não termos 
uma política de habitação 
nacional. Essa sensibilida-
de deveria ser do Governo 
Federal. Em boa hora, o Go-
verno Municipal preenche 
essa lacuna”, elogiou o pró-
prio Marcos Henriques (PT) 
que é das oposições e que 
mais questiona matérias em 
plenário.

O presidente da Casa, 
Dinho Dowsley (Avante), 
destacou que a aprovação 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Projeto de isenções de IPTU 
e ITBI é aprovado na Câmara 

dessas mudanças é um 
presente para a cidade de 
João Pessoa. “Às vésperas 
do seu aniversário, a cidade 
ganha um presente que vai 
beneficiar amplamente a 
população de baixa renda”, 
comemorou.

JP Solidária
Outra matéria aprova-

da ontem foi a da realocação 
de recursos da Fundação 
de Cultura do Município 

(Funjope) na ordem de R$ 
3.610,00. Na contestação, 
ele contou com o apoio dos 
vereadores Marmuthe Ca-
valcanti (PSL) e Junio Lean-
dro (PDT), mas, no final das 
contas, acabou ficando sozi-
nho no voto contra.

Os questionamentos de 
vereadores da oposição fo-
ram esclarecidos pelo líder 
da situação, o vereador Bru-
no Farias (Cidadania). Bru-
no explicou que uma parte 

desses recursos, mais pre-
cisamente 1 milhão e 100, 
estavam sendo transferido 
para Restaurantes Popula-
res e outros setores da área 
de Segurança Alimentar, e 
que o restante, mais de 2 
milhões, para ações diferen-
tes do que foi especificado 
no Orçamento deste ano.

“Como a pandemia, pa-
rou algumas ações como 
as do Sabadinho Bom, por 
exemplo, os recursos que 

deixaram de ser gastos nes-
sas ações, vão ser transferi-
dos para beneficiar outras 
ações dentro da própria 
Funjope”, alegou Bruno que 
acabou mantendo os votos 
favoráveis de Marmuthe e 
Junio Leandro na defesa de 
que parte da realocação vai 
para ações da área de Segu-
rança Alimentar.

A Medida Provisória 
(MP), também aprovada 
ontem, possibilita o cance-
lamento ou alteração dos 
feriados municipais em pe-
ríodos de pandemia. O PLO 
435/2021 dispõe sobre a 
criação da Taxa de Fiscali-
zação da Integridade e Con-
formidade dos Contratos e 
Convênios Administrativos.

O Projeto 556/2021 ins-
titui o Programa João Pes-
soa Solidária, cujo objetivo 
é arrecadar alimentos para 
famílias carentes inscritas 
em cadastros sociais da Pre-
feitura Municipal de João 
Pessoa e patrocinar o Bota-
fogo Futebol Clube. E, depois 
deste, seis projetos aprova-
dos tratam de aberturas de 
crédito especial e realocação 
de dotações orçamentárias 
na Secretaria Municipal de 
Saúde, Secretaria de Finan-
ças, entre outras pastas.

Presidindo a sessão extraordinária de ontem, Dinho Dowsley parabenizou projeto da prefeitura de João Pessoa

Foto: Divulgação / Assessoria-CMJP

Ministro visita Guarabira para 
entrega de conjunto residencial  

O ministro do Desenvol-
vimento Regional, Rogério 
Marinho, participa, hoje, em 
Guarabira, da solenidade de 
entrega das unidades habita-
cionais do Residencial Jáder 
Soares Pimentel (I e II). A 
obra beneficiará 300 famílias 
e foi construída pela Caixa 
Econômica Federal a partir 
de uma parceria firmada en-
tre a Prefeitura Municipal e o 
Governo Federal.

Incluído no antigo pro-
grama “Minha Casa, Minha 
Vida”, o projeto, idealizado 
há anos pelo ex-prefeito Ze-
nóbio Toscano, contemplará 
famílias predominantemen-
te de baixa renda cujas do-
cumentações preencheram 
os requisitos estabelecidos 
pelos programas sociais do 
Governo Federal.

“Um momento muito fe-
liz e marcante para a cidade 
de Guarabira. A espera aca-
bou, agora as famílias con-
templadas vão poder morar 
com conforto, tranquilidade 
e qualidade”, afirmou, on-
tem, o prefeito Marcus Diogo 
(PSDB), ao acrescentar que, 
na área residencial, a obra é 
uma das maiores já realiza-
das na região.

Devido às medidas sa-
nitárias decorrentes da 
pandemia do coronavírus, a 
participação na solenidade 
será restrita a convidados e 
a um representante das fa-
mílias dos contemplados. E 
para assegurar essas limi-

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

tações, a Prefeitura também 
está cadastrando jornalistas 
e repórteres de empresas de 
comunicação que tenham 
interesse de cobrir o evento.

A cerimônia de entrega 
das unidades habitacionais 
será conduzida pelo pró-
prio ministro do Desenvol-
vimento Regional, Rogério 
Marinho, que representará o 
Governo Federal, e pelo Pre-
feito Marcus Diôgo. Presente 
também, a deputada estadual 
Camila Toscano(PSDB) que 
representará a Assembleia 

Legislativa e, como filha, tam-
bém a família do idealizador 
do projeto, o ex-prefeito e 
ex-deputado estadual Zenó-
bio Toscano, falecido no ano 
passado.

Pela agenda elaborada 
pela Prefeitura, a entrega das 
unidades habitacionais co-
meça às 13h30. O Residencial 
Jáder Soares Pimentel (I e II), 
com 300 unidades ao todo, 
fica na Margem Norte da Ro-
dovia PB 057, em Guarabira.

Ônibus e outros tipos de 
veículos serão disponibili-
zados pela Prefeitura Muni-
cipal na Praça João Pessoa, 
centro da cidade, no sentido 
de proporcionar a presença 
dos contemplados com o re-
sidencial. Também em face 
das limitações provocadas 
pela pandemia, a Prefeitura 
orienta que somente um re-
presentante de cada família 
participe do evento.

Rogério Marinho participa de solenidade que marca benefício a 300 famílias

Foto: Divulgação / Valter Campanato - Agência Brasil

O Partido da Social 
Democracia Brasileira 
(PSDB) acabou com as re-
centes especulações so-
bre o seu posicionamen-
to nas eleições de 2022 
e reafirmou a candidatu-
ra de Romero Rodrigues 
(PSD) para governador 
do ex-prefeito de Campina 
Grande. O anúncio ocorreu 
ontem, em uma coletiva de 
imprensa em João Pessoa.

O presidente estadual 
da legenda, o deputado fe-
deral Pedro Cunha Lima, 
ressaltou a decisão em 
suas redes sociais. Além 
de enfatizar o apoio a 
Romero, também escla-
receu os motivos de não 
se candidatar ao cargo de 
governador. “Quero um 
novo ritmo, uma nova or-
dem de prioridades, uma 
nova essência ao governar. 
Nunca quis ser candidato a 
governador como um fim 
por si só. Não me encan-
tam os holofotes, mas sou 
preenchido pelo encontro 
que tenho comigo mesmo 
na luta pelo que devemos 
trilhar. É em sintonia com 
esse espírito que manifes-
to, juntamente com todo o 
PSDB, o nosso incondicio-
nal apoio à candidatura 
do gestor público Romero 
Rodrigues”, destacou.

Ele enfatizou ainda 
os motivos que levaram 
a escolha do partido. “O 
momento pede unidade e, 
representando todos nós, 
Romero conduzirá o pro-
cesso de fortalecimento 

dos nossos valores, para 
que alcancemos necessá-
rias e urgentes transfor-
mações — é só isso que 
importa. Ter uma Paraíba 
que se desenvolva e cresça 
nas mãos de alguém que 
já mostrou, em seu traba-
lho por Campina, do que é 
capaz. Sigo com o mesmo 
entusiasmo, porque me-
lhor do que ser candidato, 
é ser fiel a uma crença. Me 
anima fazer parte de um 
time que vai apresentar 
algo melhor”, disse.

Em resposta ao apoio 
do PSDB, Romero Rodri-
gues disse, em suas redes 
sociais, sentir-se honra-
do e entusiasmado com 
o anúncio. “Uma parte 
considerável da Paraíba 
tem grandes expectativas 
em relação à nossa men-
sagem, à nossa postura e 
ao nosso desempenho. No 
que depender de mim, não 
decepcionaremos. A capa-
cidade de luta, o senso de 
missão e a maturidade na 
costura das alianças pos-
síveis serão os passos fun-
damentais rumo à vitória”. 

O ex-senador Cássio 
Cunha Lima também es-

teve na coletiva e expres-
sou a sua opinião sobre 
o apoio do partido, mas 
não definiu sua postula-
ção para o próximo ano. 
Em seu Instagram pessoal, 
publicou uma foto das elei-
ções para prefeito do ano 
2000, em Campina Gran-
de, onde aparece ao lado 
de Romero Rodrigues. “O 
PSDB, de forma consen-
sual, anunciou apoio à pré-
candidatura de Romero ao 
governo do Estado no dia 
de hoje. Ele merece nossa 
incondicional solidarie-
dade e total apoio. Insisto, 
a Paraíba precisa conhe-
cê-lo melhor. (...) Estamos 
juntos há décadas. Não se 
trata apenas de um aliado 
político, mas sim de um 
amigo”. 

Cássio Cunha Lima 
comentou ainda sobre a 
decisão de seu filho, Pedro 
Cunha Lima, em retirar a 
sua candidatura para go-
vernador. “Pedro Cunha 
Lima, em um gesto de 
grandeza e compreensão 
política, retirou sua legíti-
ma postulação para contri-
buir com a nossa unidade”, 
arrematou. 

PSDB reafirma candidatura 
de ex-prefeito para governo

Prefeito Marcus Diogo 
define momento como 
marcante para cidade 
e para as famílias que 

terão casas confortáveis

Quero um novo ritmo, uma nova ordem de 
prioridades, uma nova essência ao governar. 

Nunca quis ser candidato a governador como um 
fim por si só. Não me encantam os holofotes, mas 
sou preenchido pelo encontro que tenho comigo 
mesmo na luta pelo que devemos trilhar. 
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Governador tem 15 dias para escolher o futuro chefe do Ministério Público da Paraíba para o biênio 2021/2023
Os promotores de Justi-

ça Antônio Hortêncio Rocha 
Neto, Francisco Bergson For-
miga e Amadeus Lopes Fer-
reira foram os mais votados 
pelos membros do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) e 
compõem a lista tríplice de 
nomeação do procurador-
geral de Justiça da instituição 
para o biênio 2021/2023. O 
processo eleitoral ocorreu 
nessa quinta-feira (29/07) 
de forma remota.

Estavam aptos a votar 
220 promotores e procura-
dores de Justiça e 215 vota-
ram. Cada um deles pôde vo-
tar em até três candidatos. A 
lista é encabeçada pelo pro-
motor Antônio Hortêncio 
que obteve 163 votos, o que 
corresponde a ter recebido 
votos de 75,8% dos mem-
bros votantes. Em segundo 
ficou o promotor Francisco 
Bergson, com 107 votos, o 
que representa 49,7% dos 
votantes. Em terceiro, está 
o promotor Amadeus Lopes, 
com 67 votos, o que equivale 
a 31,1% dos membros que 
votaram. O quarto colocado 
da eleição foi o promotor 
João Geraldo Barbosa que 
obteve 31 votos.

O resultado da eleição 
foi divulgado durante reu-
nião por videoconferência da 
comissão eleitoral. Participa-
ram o presidente da comis-
são, procurador de Justiça 

Doriel Veloso Gouveia e os 
integrantes, os promotores 
de Justiça, Cláudio Antônio 
Cavalcante e Francisco Lian-
za Neto. Eles destacaram 
a tranquilidade do pleito e 
a segurança do sistema de 
eleição desenvolvido pela 
Diretoria de Tecnologia da 
Informação (Ditec) do MPPB. 
Ao final, a comissão lavrou a 
ata com o resultado e enca-
minhou ao procurador-geral.

A reunião contou com 
a participação ainda dos 
quatro candidatos, do pro-
curadora-geral, Francisco Se-
ráphico Ferraz da Nóbrega 
Filho; do corregedor-geral, 
procurador Alvaro Gadelha; 
do ouvidor do MPPB procu-
rador Aristóteles Santana; e 
do presidente da Associação 
Paraibana do MP, promotor 
Leonardo Quintans.

A instituição tem um 
prazo de três dias para en-
caminhar a lista tríplice ao 
governador João Azevêdo, 
que terá um prazo de 15 dias 
para nomear o procurador-
geral de Justiça dentre os 
integrantes da carreira do 
Ministério Público constan-
tes da lista tríplice. Se o go-
vernador não efetivar a no-
meação nos quinze dias que 
se seguirem ao recebimento 
da lista, será investido au-
tomaticamente no cargo o 
membro do Ministério Pú-
blico mais votado da lista.

Definida a lista tríplice para 
procurador-geral de Justiça

O promotor Francisco Bergson 
ficou em segundo lugar nas 
eleições de ontem, com 107 

votos, o que representa 
49,7% dos votantes

Relação é encabeçada 
pelo promotor Antônio 
Hortêncio, que obteve 
163 votos, o que 
corresponde a 75,8% 
dos votos

Em terceiro lugar na definição 
da lista tríplice ficou o 
promotor Amadeus Lopes, 
com 67 votos, o que equivale 
a 31,1% dos membros que 
votaram

Corte internacional

Paraibano tem mandato renovado 
no Tribunal de Revisão do Mercosul

O professor Marcílio 
Franca, da Faculdade de Di-
reito da UFPB, integrará por 
mais dois anos – até 28 de 
julho de 2023 -, o Tribunal 
Permanente de Revisão do 
Mercosul, o órgão respon-
sável por dirimir litígios e 
solucionar controvérsias 
entre os países membros 
do bloco – Brasil, Argentina, 
Paraguai e Uruguai. 

Nessa quinta-feira, 28, 
o Conselho Mercado Co-
mum, o órgão superior do 
Mercosul ao qual incum-
be a condução política do 
processo de integração e 
a tomada de decisões para 
assegurar o cumprimento 
dos objetivos estabelecidos 
pelo Tratado de Assunção, 
anunciou a renovação do 
mandato do professor Mar-
cílio Franca, que está no tri-
bunal internacional desde 
2016. O TPR tem sede em 
Assunção, Paraguai.

Portador de respeitá-
vel currículo, que inclui um 
pós-doutorado em Floren-
ça, períodos como profes-
sor visitante em Turim e 
livros publicados no Brasil 
e no exterior, o professor 
Marcílio Franca exercerá 
suas funções, na condição 
de juiz suplente da Corte, 
ao lado, também, da Profa. 
Dra. Nadia de Araújo, da 
PUC-Rio, a outra persona-
lidade jurídica brasileira 
nomeada para o Tribunal, 
como árbitra titular.

O professor disse ter 
recebido a recondução com 
“enorme alegria”, mas, ao 
mesmo tempo, “sempre 
consciente da grande res-
ponsabilidade que é servir 
ao Mercosul e ao Tribunal 
neste posto”. E comentou 
que sua expectativa é “hon-
rar nossas melhores tradi-
ções, tendo como modelo e 
inspiração a conduta séria, 
independente e competen-
te do paraibano Epitácio 
Pessoa, cuja atuação como 
juiz internacional deve ser 
sempre lembrada”.

Quando foi criado há 
trinta anos, em 26 de março 
de 1991 – a partir da assi-
natura do Tratado de As-
sunção-, o MERCOSUL pre-
via apenas, para solução de 
controvérsias, um sistema 

simplificado, caracterizado, 
basicamente, por negocia-
ções intergovernamentais 
diretas. Posteriormente, o 
sistema foi aperfeiçoado, 
com a criação de um tribu-
nal permanente.

Fruto do ‘Protocolo de 
Olivos’, assinado em 18 de 
fevereiro de 2002, o Tribu-
nal Permanente de Revi-
são do Mercosul começou 
a funcionar quase dois anos 
depois – em 13 de agosto de 
2004-, já como um órgão 
destinado a garantir a cor-
reta interpretação, aplica-
ção e cumprimento dos ins-
trumentos fundamentais 
do processo de integração 
dos países membros. Tem, 
como tribunal de revisão, 
competência para modi-
ficar laudos arbitrais de 

uma instância ou tribunal 
ad hoc.

É para esse foro de 
debates e decisões que o 
professor Marcílio Franca 
levará sua experiência ju-
rídica como ex-funcionário 
da ONU e seus conhecimen-
tos acadêmicos de mestre 
em Direito pela Universi-
dade Federal da Paraíba e 
pós-doutor em Direito pelo 
Instituto Universitário Eu-
ropeu (Florença-Itália) e 
doutor pela Universidade 
de Coimbra (Portugal).

Atualmente, ele é pro-
fessor do Departamento de 
Direito Público da UFPB e 
do Programa Pós-Gradua-
ção em Ciências Jurídicas 
da UFPB. Também atua 
como árbitro no sistema 
de solução de controvérsias 
internacionais da Organiza-
ção Mundial da Proprieda-
de Intelectual (OMPI).

Na mesma oportunida-
de também foram nomea-
dos os árbitros argentinos 
Monica Pinto e Santiago De-
luca e o árbitro paraguaio 
Javier Parquet Villagra.

Jurista tem como 
referência a “conduta 
séria, independente e 

competente do paraibano 
Epitácio Pessoa”

O presidente do Tri-
bunal Regional Eleitoral 
da Paraíba (TRE-PB), de-
sembargador Joás de Brito 
Pereira, anunciou, ontem, 
que uma das metas que já 
vem sendo desenvolvidas 
pelo órgão com relação às 
eleições do próximo ano 
é o lançamento de uma 
campanha de combate 
sistemático ao fake new, 
destacando nesse trabalho 
de conscientização junto à 
população “as notícias que 
colocam em xeque a lisura 
das urnas eletrônicas”.

Ele explicou que, além 
de necessária por nature-
za, já que a onda de fake 
new sempre tende a cres-
cer diante das disputas 
políticas, a ideia da cam-
panha veio justamente no 
rastro dos debates que já 
se acirraram muito e que 
dizem respeito à defesa 
do presidente da Repú-
blica com relação ao voto 
impresso. 

Ele acrescentou que 
o problema nem chega a 
ser a proposta em si do 
presidente, mas todo um 
enorme volume de no-
tícias sobre o tema que 
passaram a tomar conta 
das redes sociais, e que 
tendem a crescer de acor-
do com as proximidades 
do pleito eleitoral.

“A campanha que pro-
gramamos é no sentido 
de ajudar a população a 
compreender e distinguir 
da melhor forma possível 
o que é notícia e o que é 
notícia falsa, isso, natural-

mente, no sentido de con-
tribuir para uma disputa 
nos padrões do bom senso 
e da democracia”, afirmou 
o presidente do TRE.

Ele salientou que, 
apesar da atenção a esse 
problema específico, a 
campanha deve abordar 
aspectos gerais das elei-
ções, alertando partidos e 
futuros candidatos e bus-
cando deixar a nação mais 
atenta ao que já começar a 
ver e a ouvir no campo da 
disputa política.

Especificamente so-
bre o tema mais polêmi-
co do momento que é a 
tese do voto impresso, o 
desembargador estimou 
que, como vem sendo co-
gitada pelo próprio presi-
dente da República, a via-
bilização de uma possível 
eleição com voto impres-
so, como vem sendo cogi-
tada pelo presidente Jair 
Bolsonaro não é fácil de 
se aplicar e não encontra 
mais tempo hábil para ser 
colocada em prática.

De acordo com o pre-
sidente do TRE-PB, uma 
possível mudança, caso 
seja aprovada, enfrentará 
grandes dificuldades ser 
efetivada e isso pelo curto 
prazo que a justiça iria dis-
por.“Se for aprovado den-
tro do princípio, já que so-
mos presos ao que manda 
a legislação, nós teremos 
que cumprir, correr e nos 
adaptar. Mas não podemos 
deixar de reconhecer que 
haveria uma série de difi-
culdades”, pontuou.

TRE anuncia campanha 
contra as notícias falsas

Professor Marcílio França levará experiência como ex-funcionário da ONU

Foto: Arquivo pessoal

Fotos: Divulgação / Assessoria - MPPB
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Ciro Gomes, Dória, Mandetta e Lula afirmam que a discussão não é adequada ao contexto político atual do país

Pré-candidatos rejeitam debate 
sobre o semipresidencialismo
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Ciro Gomes disse que o sistema semipresidencialista é “disfarce oportunista”, enquanto o ex-presidente Lula afirmou que a proposta é “outro golpe”

Embora tenha ganho 
aceitação e apoio nos meios 
políticos, a discussão sobre 
uma mudança do sistema de 
governo para o semipresiden-
cialismo encontra resistência 
entre os pré-candidatos à pre-
sidência. Pensada para valer a 
partir de 2026, uma eventual 
mudança poderá afetar direta-
mente o presidente eleito nas 
eleições de 2022. Ciro Gomes 
(PDT), João Doria (PSDB), Luiz 
Henrique Mandetta (DEM) e 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
são consensuais em afirmar 
que o debate não é adequado 
ao contexto político atual do 
país. Simone Tebet (MDB-MS) 
também criticou a discussão 
no momento atual.

A proposta foi apresenta-
da pelo ex-presidente Michel 
Temer. No semipresidencia-
lismo, o presidente eleito pela 
população divide o governo 
com o primeiro-ministro. Este 
sistema híbrido de governo 
ocorre em países como Por-
tugal e França. O debate sobre 
o novo modelo ganhou força 
em meio a uma articulação 
do presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (Progressistas-AL). 
Como mostrou o Estadão, 
uma minuta do texto foi dis-
cutida em reunião de líderes 
partidários, no dia 13.

A proposta de emenda à 
Constituição (PEC) é de auto-
ria do deputado Samuel Mo-

reira (PSDB-SP). O objetivo, 
segundo ele, seria melhorar 
a governança em um sistema 
que classificou como “com-
provadamente falido”. “Tem 
dificuldades de transparên-
cia, de resolução de crises, 
de estabilidade política e isso 
está comprovado na medida 
em que depois da redemo-
cratização, dos cinco presi-
dentes que foram eleitos, dois 
sofreram impeachment e há 
um agora com mais de cem 
pedidos”, afirmou. O siste-
ma semipresidencialista, diz, 
deixaria claro, por exemplo, 
quais partidos participariam 
do governo.

O tema, que não é novo, 
ressurge no momento em que 
o presidente Jair Bolsonaro 
está pressionado por mani-
festações de rua e por mais 
de cem pedidos de impea-
chment. Defensores do tema 
alegam que o modelo dá mais 
estabilidade ao país. Até ago-
ra, o presidente não se pro-
nunciou sobre o assunto.

O governador paulista 
João Doria, que está em cam-
panha nas prévias no PSDB, 
defende que qualquer mu-
dança eleitoral deve ser feita 
“num clima mais pacificado”, 
e que a “véspera” eleitoral não 
é o momento para uma mu-
dança como esta. “Defendo 
uma ampla reforma política 
estrutural. Essa, sim, precisa 
ser discutida num clima mais 
pacificado do que encontra-
mos hoje no país”, afirmou.

Foto: Agência Estado

Após auditoria da CGU

Ministério da Saúde decide cancelar
contrato de compra da vacina Covaxin

O ministro da Saúde, 
Marcelo Queiroga, afirmou 
ontem que o contrato de 
compra da vacina indiana 
Covaxin será cancelado. Se-
gundo Queiroga, a decisão 
foi tomada após investiga-
ção da Controladoria-Ge-
ral da União (CGU) sobre o 
processo de aquisição de 20 
milhões de doses por R$ 1,6 
bilhão.

“A posição do Ministé-
rio da Saúde acerca dos fatos 
apurados pela CGU será de 
cancelamento do contrato”, 
afirmou. As ilegalidades en-
volvendo a compra da vacina 
foram descobertas pela CPI 
da Covid. No relatório, a CGU 
tenta descaracterizar as des-
cobertas da comissão.

O ministro Wagner Ro-

sario, da CGU, declarou que 
a investigação do órgão de-
tectou como problema no 
processo de compra da Co-
vaxin duas cartas enviadas 
pela Precisa Medicamentos 
ao Ministério da Saúde e su-
postamente assinadas por 
um diretor da Bharat Biote-
ch, cujas autenticidades não 
são reconhecidas pela farma-
cêutica indiana. Foi a própria 
empresa indiana, porém, que 
veio a público informar que 
não reconhecia a autoria dos 
documentos.

A principal irregulari-
dade identificada pela CPI 
da Covid, que se tornou o 
principal front de desgaste 
do governo Bolsonaro, não 
foi reconhecida na auditoria 
da CGU. O ministro disse que 
não houve sobrepreço no 
preço da Covaxin e que o va-
lor do imunizante, de US$ 15, 

é “aderente aos preços prati-
cados pela empresa em suas 
negociações a nível mundial”.

O ministro não relatou, 
contudo, se houve tentativa 
de negociação de valor da 
vacina durante o processo 
de aquisição. Como revelou 
o Estadão, o valor de US$ 15 
por dose é 1.000% mais alto 
do que a própria fabricante 
estimou seis meses antes, em 
agosto de 2020.

Telegrama da embaixa-
da brasileira na Índia regis-
trou que, em um evento na 
Índia, a Bharat informou que 
o preço por dose da vacina, 
quando estivesse pronta, po-
deria ser de 100 rúpias (US$ 
1,34, na cotação da época). 
Este valor não chegou a ser 
oferecido ao governo bra-
sileiro. Em abril deste ano, 
após ter fechado contrato 
com o Brasil, a empresa di-

vulgou uma tabela de preços 
com valores mais altos para 
exportação do que para o 
mercado interno. A vacina foi 
a mais cara negociada pelo 
governo brasileiro.

Segundo o ministro da 
CGU, a contratação de 20 
milhões de doses também 
está justificada, embora haja 
uma “incompletude de in-
formações” sobre o porquê 
de o Ministério da Saúde ter 
definido esta quantidade de 
vacinas como a ideal. O chefe 
da CGU declarou ainda que 
a celeridade na contratação 
também foi justificada. O mi-
nistro comparou a compra 
com a aquisição da vacina 
russa Sputnik V e não com 
outros imunizantes. Essa é 
mais uma das ilegalidades 
levantadas pela CPI, e que o 
ministro fez questão de mi-
nimizar.

“Disfarce oportunista”
Ciro Gomes afirmou que o semipresidencialis-

mo é um “disfarce oportunista” e “uma mistificação 
conceitual”. Ele considera “louvável”, porém, o 
parlamentarismo. “O parlamentarismo verdadeiro 
é um sistema louvável, baseado na responsabi-
lidade parlamentar com a sanidade econômica 
e a regularidade dos servidores públicos”, disse. 
Embora considere o parlamentarismo “um antí-
doto contra a ‘cleptocracia’ que nos comanda há 
anos”, Ciro rejeita falar em troca de sistema “a 
um ano de um pleito presidencial”.

Também defensor do sistema parlamentarista, 
o senador Tasso Jereissati (PSDB-CE), pré-candi-
dato nas prévias tucanas, afirmou em abril ao site 
O Antagonista considerar que “está na hora” de 
falar em parlamentarismo no Brasil. 

Questionado sobre o tema no debate da 
série Primárias realizado pelo Centro de Lideran-
ça Pública (CLP), em parceria com o Estadão, o 
governador do Rio Grande do Sul, Eduardo Leite,  
que também deve disputar as prévias do PSDB, 
afirmou que é defensor do parlamentarismo, 
assim como o seu partido. Leite, no entanto, 
disse considerar que é necessário “um caminho 
mais longo” para se migrar para um sistema 
parlamentarista.

Lula, que lidera as pesquisas de intenção de 
voto, disse que a proposta é “outro golpe” em 
entrevista à rádio Jovem Pan na semana passada. 
“Semipresidencialismo é outro golpe para tentar 
evitar que nós possamos ganhar as eleições”, 
afirmou. 

Mandetta afirmou que ainda não teve acesso 
ao texto da proposta, mas que “uma discussão 
mais profunda tem que ser feita em melhor 
ambiente”. Perguntado sobre se o debate do 
semipresidencialismo ganhou força em Brasília 
como estratégia de Lira contra a discussão sobre 
o impeachment, Mandetta disse que “governos 
fracos propiciam este tipo de fala”.

A senadora Simone Tebet, apontada como 
pré-candidata pelo MDB, disse ter dúvidas se o 
modelo seria benéfico. “Com esse Congresso, 
minha dúvida é se isso melhoraria ou pioraria a 
representatividade popular e a gestão, a relação 
do Poder Executivo com o Legislativo, até no que 
se refere à estabilidade”, disse.

CPI da Covid volta na próxima terça e 
avalia pedir prisão de dono da Precisa

A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da Co-
vid retoma os trabalhos no 
próximo dia 3 para avançar 
na investigação de um su-
posto esquema de corrup-
ção na compra de vacinas 
pelo governo do presidente 
Jair Bolsonaro. Em reunião 
na noite de quarta-feira, 28, 
a cúpula da CPI definiu um 
roteiro que abrange depoi-
mentos, pedido de prisão e 
afastamento de servidores 
do Ministério da Saúde.

De acordo com o calen-
dário definido, na próxima 
terça-feira, 3, será ouvido o 

reverendo Amilton Gomes 
de Paula, fundador da asso-
ciação Secretaria Nacional de 
Assuntos Humanitários (Se-
nah). Ele é apontado por ter 
intermediado informalmente 
a negociação de vacinas sem 
garantia de entregas.

Na quarta-feira (4) a 
intenção é ouvir o dono 
da Precisa Medicamentos, 
Francisco Maximiano, em-
presa que assinou um con-
trato com o Ministério da 
Saúde para a compra da 
vacina indiana Covaxin, um 
dos principais focos de in-
vestigação. Os senadores 
apontam indícios de super-
faturamento e corrupção na 
negociação. Na quinta-feira, 

5, a CPI quer ouvir Túlio Sil-
veira, advogado da Precisa.

O depoimento de Fran-
cisco Maximiano estava 
inicialmente previsto para 
ocorrer antes do recesso 
parlamentar e foi adiado, 
após decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF) que 
garantiu o direito de o em-
presário ficar em silêncio 
na CPI. A presença dele na 
semana que vem é incerta. 
A comissão recebeu a infor-
mação que ele viajou para a 
Índia e avalia pedir a prisão 
preventiva de Maximiano.

“Evadir-se do país quan-
do tem uma investigação em 
curso é crime e nós não titu-
bearemos em pedir a prisão 

preventiva”, afirmou o vice
-presidente da CPI, Randol-
fe Rodrigues (Rede-AP), em 
áudio enviado à imprensa na 
manhã de ontem.

O senador anunciou 
ainda que a comissão vai 
votar um requerimento 
para bloquear os bens da 
Precisa Medicamentos e da 
Global Gestão em Saúde, só-
cia da companhia, no valor 
do contrato assinado com o 
Ministério da Saúde, ou seja, 
R$ 1,6 bilhão. O contrato foi 
suspenso após a CPI iniciar 
a investigação. A fabricante 
da Covaxin, Bharat Biotech, 
anunciou no último dia 23 
a rescisão do acordo com a 
Precisa.

Cássia Miranda
Estadão Conteúdo

Julia Affonso
Estadão Conteúdo

Daniel Weterman
Estadão Conteúdo
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A partir de domingo, o toque de recolher não estará mais em vigor e limites do funcionamento de restaurantes serão suspensas

Covid: Portugal anuncia plano 
para suspensão de restrições
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Agência Brasil

Portugal anunciou 
ontem um plano de três 
etapas para suspender as 
restrições adotadas para 
conter a covid-19 no país, 
incluindo o fim do toque 
de recolher noturno, à me-
dida que a vacinação no 
país progride e ajudando 
a controlar um recente 
surto de infecções.

A partir de domingo 
(1º), às 23h no horário 
local, o toque de recolher 
não estará mais em vigor, 
e as restrições ao horário 
de funcionamento de res-
taurantes e lojas também 
serão suspensas, infor-
mou o primeiro-ministro 
de Portugal, António Cos-
ta, em entrevista coletiva.

Os torcedores pode-
rão retornar aos eventos 
esportivos sob determina-
das condições, que ainda 
não foram anunciadas e, 
embora o trabalho remoto 
ainda seja recomendado, 
não será mais obrigatório.

“A vacinação contri-
buiu significativamente 
para essas medidas, mas 
não podemos ignorar o 
fato de que o vírus con-

tinua circulando. A pan-
demia não desapareceu”, 
disse Costa.

Mais restrições serão 
gradualmente suspensas 
nos próximos meses, à 
medida que mais e mais 
pessoas tomarem vacinas 
contra a covid-19. Cerca 
de metade da população 
está agora totalmen-
te imunizada e todos os 
maiores de 18 anos já po-
dem agendar a vacinação.

Na segunda fase do 
plano, que começará em 
setembro, quando 70% 
da população estiver to-
talmente vacinada, termi-
nará a obrigatoriedade do 
uso de máscaras em áreas 
externas, mas a proteção 
facial ainda será exigida 
em grandes aglomerações. 
As máscaras permanece-
rão obrigatórias em am-
bientes fechados.

Boates e bares, que 
estão fechados desde 
março do ano passado, 
devem reabrir no mês 
seguinte, mas será requi-
sitado o certificado digi-
tal da União Europeia ou 
um teste negativo para 
coronavírus para liberar 
a entrada.

Relatório da OMC

Disparidades na vacinação ameaçam 
a recuperação do comércio global
André Marinho
Agência Estado

A Organização Mun-
dial do Comércio (OMC) 
divulgou relatório, ontem, 
em que alerta que as dis-
paridades globais na dis-
tribuição de vacinas para 
o coronavírus ameaçam 
a recuperação completa 
do fluxo internacional de 
bens e serviços.

O documento desta-
ca que, desde o início da 
pandemia, 384 medidas 

comerciais na área de bens 
foram implementadas por 
países integrantes da OMC, 
das quais 65% foram para 
facilitar o comércio global 
e 35% para restringi-lo. As 
restrições de exportações 
responderam por 84% 
dessas medidas.

A Organização acres-
centa que 106 países 
adotaram ações de apoio 
à economia, como emprés-
timos e subsídios aos se-
tores mais afetados pela 
crise.

A diretora-geral da 
OMC, Ngozi Okonjo-Iweala, 
ressaltou que o sistema de 
comércio global demons-
trou resiliência durante a 
crise. “A OMC tem um papel 
central a desempenhar para 
garantir que as cadeias de 
abastecimento sejam man-
tidas abertas - o que é uma 
parte essencial do aumento 
da produção e distribuição 
de vacinas na escala ne-
cessária para acabar com 
a pandemia”, disse

Ngozi voltou a chamar 

atenção para o caráter de-
sigual da retomada, com 
países pobres com difi-
culdades para imunizar 
a população. “Isso é es-
pecialmente verdadeiro 
para os países de baixa 
renda, onde pouco mais 
de 1% de suas populações 
receberam pelo menos 
uma dose e ainda estão 
lutando para obter doses 
suficientes para inocular 
mais do que uma peque-
na fração de suas popula-
ções”, afirmou.

Sofia Aguiar
Agência Estado

Em meio às Olimpíadas, 
a capital do Japão e sede dos 
Jogos, Tóquio, registrou pelo 
terceiro dia consecutivo um 
novo recorde de casos de co-
vid-19 em um só dia desde o 
início da pandemia. Ontem, 
foram 3.865 pessoas infec-
tadas com o novo corona-
vírus em últimas 24 horas. 
Na quarta-feira foram 3.177 
pessoas diagnosticadas com 
a doença.

“Nunca experimenta-
mos um aumento nas in-
fecções dessa magnitude”, 
disse o chefe de gabinete do 
governo, Katsunobu Kato, 
conforme noticiou a Asso-
ciated Press. Novos casos 
não dispararam apenas em 
Tóquio, mas em todo o país, 
observou ele.

O Japão manteve seus 
números de casos e mortes 
abaixo de muitos outros 
países, mas sua média de 
sete dias está subindo e é 
de 28 por 100 mil pessoas 
em todo o país e 88/100 mil 
em Tóquio, de acordo com o 
Ministério da Saúde.

China
Diante do aumento de 

casos no mundo, impulsio-
nados pela disseminação da 
variante Delta, identificada 
pela primeira vez na Índia, a 
China montou estações para 
aumentar os testes de traba-
lhadores em portos chineses, 
depois de uma onda de casos. 
As 171 novas infecções da 
variante são modestas em 
comparação com a Índia e 
alguns outros países, mas as 
contaminações rastreadas 
até o Aeroporto Internacio-
nal de Nanjing se espalharam 
para pelo menos dez cidades.

Segundo a Associated 
Press, os primeiros casos 
ocorreram entre funcioná-
rios e pessoas que passaram 
pelo aeroporto de Nanjing, 
que atende 30 milhões de 
passageiros por ano. Auto-
ridades citadas pela mídia 
chinesa dizem que os fun-
cionários do aeroporto po-
dem ter sido infectados pelo 
manuseio impróprio do lixo, 
mas não disseram como o ví-
rus pode ter chegado lá.

No combate ao vírus, o 
executivo da AstraZeneca, 
Ruud Dobber, afirmou, à 
Reuters, que a empresa far-
macêutica está explorando 
novas opções para o futuro 
de sua vacina contra a co-
vid-19. Segundo o executi-
vo, a companhia terá melhor 
previsão sobre as mudanças 
no final de 2021.

Enquanto isso, a fábri-
ca da Emergent BioSolutions 
recebeu aval do departamen-
to de Saúde e Serviços Hu-
manos dos Estados Unidos 
(FDA, na sigla em inglês) 
para retomar a produção 
da vacina da Janssen. “Esta-
mos orgulhosos de retomar a 
produção de lotes de vacinas 
covid-19”, disse Robert Kra-
mer, presidente-executivo da 
Emergent, em comunicado.

Tóquio bate recorde de 
casos de coronavírus

Centro geológico cancela alerta de 
tsunami no Alasca após terremoto
Agência Estado

Um terremoto de 8,2 graus 
de magnitude foi registrado du-
rante a madrugada de ontem 
na costa da península do Alas-
ca, segundo informou o Centro 
Geológico dos Estados Unidos 
(USGS). Um alerta de tsunami 
chegou a ser ativado pelo órgão, 
mas foi cancelado horas depois.

O tremor, considerado alto, 
aconteceu 91 km ao sudeste do 
município de Perryville, segun-

do o USGS. O Centro Nacional 
de Alerta de Tsunami dos EUA 
aconselhou os habitantes locais 
a ficarem vigilantes e alertou 
que “correntes fortes e inco-
muns podem continuar pelas 
próximas horas”.

Os cientistas dizem que, em 
média, um terremoto de magni-
tude 8 ou superior ocorre apenas 
uma vez por ano em qualquer 
lugar do mundo.

Perryville é uma pequena 
localidade situada a 800 km de 

Anchorage, a maior cidade do 
Alasca. Antes do cancelamento 
do alerta de tsunami, o sistema 
americano de monitoramento 
advertiu que seria possível a 
ocorrência de “ondas perigosas”. 
Duas horas depois, atualizou sua 
previsão e afirmou que as even-
tuais ondas não passariam de 30 
centímetros.

Em Kodiak, uma ilha situa-
da frente à costa do Alasca e habi-
tada por cerca de 6.000 pessoas, 
também foram ativados os aler-

tas de tsunami. Segundo a rádio 
local KMXT, nada aconteceu.

Em vídeos publicados nas 
redes sociais por jornalistas e 
moradores da região, moradores 
de Kodiak aparecem afastando-
se de carro da costa, com o som 
de sirenes ao fundo. Também foi 
ativado alerta de tsunami para 
o Havaí, e as autoridades locais 
pediram aos moradores que se 
mantivessem afastados da praia. 
Duas horas mais tarde, o alerta 
foi desativado.

Agência Estado

O presidente sul-africa-
no, Cyril Ramaphosa, autori-
zou o envio de 1.495 militares 
para ajudar o vizinho Moçam-
bique a lutar contra um grupo 
armado ligada ao Estado Islâ-
mico, anunciou o Parlamento 
na última quarta-feira.

O destacamento da Força 
de Defesa Nacional da África 
do Sul (Sandf, na sigla original) 
ocorre depois de o bloco eco-

nômico da Comunidade para 
o Desenvolvimento da África 
Austral (Sadc) aprovar, no mês 
passado, o envio de tropas a 
Moçambique para combater 
um conflito que deixou milha-
res de mortos desde 2017.

Em uma carta enviada 
ao presidente do Parlamento, 
Ramaphosa disse que os mili-
tares da Sandf ficarão em Mo-
çambique entre 15 de julho 
e 15 de outubro a um custo 
estimado de 984 milhões de 

rands (R$ 342,5 milhões).
Segundo Ramaphosa, os 

militares da África do Sul aju-
darão Moçambique a comba-
ter “atos de terrorismo e extre-
mistas violentos que afetaram 
a área de Cabo Delgado”. Desde 
2017, os jihadistas, conhecidos 
pelo nome de al-Shabab (“Os 
jovens”, em árabe) e que jura-
ram fidelidade ao grupo terro-
rista Estado Islâmico em 2019, 
têm saqueado vilarejos e cida-
des na província de Cabo Del-

gado, uma das mais pobres do 
país, forçando o êxodo de 700 
mil pessoas, segundo a ONU.

A violência matou pelo 
menos 2.600 pessoas na pro-
víncia, metade civis, de acordo 
com a ONG americana Acled 
(sigla em inglês para Projeto 
de Localização de Conflitos 
e Eventos Armados), e um 
projeto bilionário de extração 
de gás natural liderado pela 
empresa francesa Total está 
paralisado.

África do Sul vai enviar soldados a 
Moçambique para combater jihadistas

O Japão manteve  
números de casos 

e mortes abaixo de 
muitos outros países, 

mas a média de  
sete dias está subindo 

e é de 28 por  
100 mil pessoas

Pouco mais 
de 1% das 
populações dos 
países de baixa 
renda receberam, 
pelo menos, uma 
dose da vacina

Foto: Fábio Rodrigues pozzebem/Agência Brasil
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Dados do Caged indicam elevação no número de postos de trabalho, com contratações nos maiores setores da economia

Com a vacinação ampliada con-
tra a covid-19 e a volta das ativida-
des econômicas, o mercado de tra-
balho paraibano fechou o primeiro 
semestre com saldo de 7.293 novos 
postos com carteira assinada, com 
base nas informações do novo Ca-
dastro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged). Este saldo é 
o resultado da diferença do núme-
ro de admissões que chegaram a 
74.968 postos contra 67.675 des-
ligamentos, entre janeiro e junho 
deste ano. 

Com 3.265 postos criados, o 
mês de junho registrou o maior 
volume de empregos no primei-
ro semestre na Paraíba. Os cinco 
maiores setores da economia re-
gistraram alta no Estado: serviços 
(1.109), comércio (885), indústria 
(575), construção (551) e agrope-
cuária (145).  

O mês de junho também foi o 
quarto mês seguido de saldo po-
sitivo. Os outros três meses, com 
base nos maiores saldos, foram 
maio (2.847), março (1.943) e abril 
(607), enquanto janeiro (-297) e 
fevereiro (-1.072) foram os únicos 
meses de baixa no primeiro semes-
tre. O estoque de empregos até o 
mês de junho, englobando todos os 
setores, é de 409.194 postos com 
carteira assinada.  

Estado gera mais de sete mil 
empregos formais no semestre

Opinião João Guilherme Ometto
Membro da Academia Nacional de Agricultura | colaboração

Ibovespa 

-0,60%
R$ 5,079

-0,25%
R$ 6,038

-0,33%
R$ 7,092

-0,48%
125.675 pts

O risco de racionamento de 
eletricidade decorrente da falta de 
chuvas este ano, fator agravante da crise 
provocada pela covid-19, alerta para a 
necessidade de ampliar a diversificação da 
matriz energética nacional, reduzindo a 
dependência das usinas hidrelétricas. Nesse 
sentido, é relevante a contribuição do setor 
sucroalcooleiro, cujas fontes têm grande 
potencial, são renováveis e apresentam 
baixos índices de emissão de carbono, com 
reconhecidos ganhos ambientais.

A bioeletricidade produzida a partir 
do bagaço e da palha da cana-de-açúcar, 
uma das vertentes da contribuição do 
setor, já representa 62% do total de 18,5 
gigawatts (GW) da cogeração existente 
no país de capacidade instalada em 
operação comercial. Essa possibilidade 

viabilizou-se pela mecanização da colheita 
e do plantio, da qual resultaram níveis de 
sustentabilidade incomparáveis em todo 
o mundo e que incluiu a capacitação de 
profissionais para operar equipamentos 
com alto índice de tecnologia embarcada. 
O gás natural responde por 17% e o licor 
negro, 14%. Este é um fluido resultante do 
processo produtivo da indústria papeleira.

Outra fonte importante de eletricidade 
é o biogás, cujo potencial no Brasil é de 
170.912 GW/hora (fonte: ABiogás), o maior 
do mundo. Em volume, 21,1 bilhões de 
normais metros cúbicos por hora (Nm³/h) 
advêm do segmento sucroenergético; 6,6 
bilhões, de ramos distintos da produção 
agrícola; 14,2 bilhões, da pecuária; e 2,2 
bilhões, do saneamento. Esse combustível, 
em sua versão purificada, compara-se, 

em termos energéticos, ao gás natural 
fóssil, com a vantagem de ser totalmente 
renovável e ter pegada negativa de carbono.

O etanol de cana-de-açúcar completa 
o aporte do setor à matriz energética 
nacional. De acordo com o primeiro 
levantamento da safra 2021/22 da 
Companhia Nacional de Abastecimento 
(Conab), a produção será de 27 bilhões de 
litros. Embora haja uma redução de 9,1% 
em relação aos 29,7 bilhões referentes à 
temporada anterior, devido à queda da 
demanda atrelada às quarentenas e ao 
distanciamento social, o Brasil continua 
sendo o segundo maior produtor mundial, 
atrás apenas dos Estados Unidos. Neste 
país, porém, a maior parte advém do milho, 
apresentando maior custo e menor índice 
energético.

Cabe lembrar que o etanol de cana-de-
açúcar é praticamente neutro em emissões 
de carbono e renovável, além de gerar renda, 
empregos e ingresso de dólares resultantes 
da exportação. Somente no primeiro 
bimestre deste ano, na comparação com 
igual período de 2020, as vendas externas 
cresceram 50,9%, alcançando 343,31 
milhões de litros, e a receita aumentou 22%, 
somando US$ 158,22 milhões (fonte: Secex/
Ministério da Economia).

Apesar de todas as dificuldades 
inerentes à pandemia, o setor 
sucroalcooleiro fornece energia limpa para 
mover fábricas, iluminar cidades, abastecer 
o transporte e gerar divisas no comércio 
exterior. São combustíveis que contribuem 
para a retomada do crescimento e a 
recuperação da economia nacional.

Energia limpa para a recuperação econômica

Cenário Regional
Todas as regiões do país tiveram 

saldo positivo na geração de emprego 
em junho, sendo que houve aumento 
de trabalho formal nas 27 unidades 
da Federação. Ainda de acordo com 
os dados, houve saldo positivo na 
geração de empregos formais nas 
cinco regiões brasileiras em junho: 
Sudeste (160.377 postos); Nordes-
te (48.994 postos); Sul (42.270 pos-
tos); Centro-Oeste (35.378 postos) 
e Norte (22.064 postos).  

No acumulado do primeiro se-
mestre, o país gerou um saldo de 
empregos formais de 1.536.717 va-
gas, decorrente de 9.588.085 admis-
sões e de 8.051.368 desligamentos. 
No último mês de junho, o país criou 
309,1 mil vagas formais.

Estoque de empregos 
até o mês de junho é de 
409.194 contratos com 

carteira assinada

Resultado

Comércio foi um dos setores que mais abriu vagas de trabalho no Estado, com 885 contratações realizadas durante o mês de junho 

Foto: Evandro Pereira

Comércio contrata mais

A Pesquisa Anual do Comércio (PAC), realizada pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) mostrou que o 
comércio gerou 120,2 mil postos de trabalho em 2019, antes 
da pandemia de covid-19. Segundo dados da PAC-2019, 
divulgados ontem, o pico registrado no ano é considerado o 
segundo maior na comparação com os demais perídos ana-
lisados, perdendo apenas para o ano de 2014 (121,3 mil). 

A maioria dessas pessoas ocupadas estava no comércio 
varejista, representando 76,7%, e o restante delas se dividiu 
entre o setor atacadista e o setor de veículos, peças e moto-
cicletas (veja gráfico ao lado).

Em 2019, a Paraíba também somou em receita bruta de 
revenda de mercadorias o total de R$ 47,66 bilhões divididos 
entre varejo (54,3%), atacado (37,2%) e comércio de veículos, 
peças e motocicletas (8,4%). Considerando a região Nordeste, 
o Estado teve aumento gradual no indicador passando de 
6,9% em 2010 para 7,4% em 2019. Na comercialização, o 
valor total foi de R$9,48 bilhões distribuídos em: comércio 
varejista (62,3%); atacadista (30,2%); e pelo de veículos, 
peças e motos (7,5%). 

Edição: Thais Cirino          Editoração: Bhrunno Maradona
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NúMEROs dE pEssOAs OcupAdAs EM EMpREsAs cOMERcIAIs (31/12) 

distribuição por setor das pessoas 
ocupadas no comércio em 2019 

Fonte: IBGE
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Economia

Recurso do Pronampe é destinado aos empreendedores que podem obter até R$ 150 mil para capital de giro
As micro e pequenas 

empresas já podem buscar 
o Banco do Nordeste (BNB) 
para obter até R$ 150 mil 
para capital de giro, por 
meio do Programa Nacional 
de Apoio às Microempresas 
e Empresas de Pequeno Por-
te (Pronampe). Com isso, o 
banco pretende reforçar as 
finanças dos pequenos ne-
gócios em sua área de atua-
ção, que compreende a re-
gião Nordeste e o norte de 
Minas Gerais e do Espirito 
Santo. Os empreendedores 
dispõem de até 48 meses 
para pagamento, incluindo 
carência de até 11 meses.

Como parceiro das 
MPEs na região, o Banco do 
Nordeste já ofertou este ano 
aproximadamente 1,7 bilhão 
em recursos para empreen-
dimentos desses portes. Até 
dezembro, o BNB oferta R$ 
302 milhões em recursos do 
Pronampe. Na primeira fase 
do programa, realizada em 
2020, o BNB aplicou R$ 207 
milhões para esses segmen-
tos, beneficiando 3.314 em-
preendedores.

Qualificam-se para to-
mar o crédito no âmbito do 
Pronampe microempresas 
(com receita bruta igual ou 
inferior a R$ 360 mil) ou 
empresas de pequeno porte 
(com faturamento entre R$ 
360 mil e R$ 4,8 milhões).

O valor do crédito dis-
ponível é proporcional à 
receita bruta anual do em-
preendimento, sendo de 
até 30% do faturamento 

no exercício anterior ao da 
contratação. Para empre-
sas com menos de um ano 
de funcionamento, o limite 
pode ser estabelecido a par-
tir de carta de habilitação ao 
Pronampe, emitida pela Re-
ceita Federal do Brasil, ou 
tomando por base o capital 
social do negócio, sendo de 
até 50% do valor de refe-
rência. Nas duas situações, 
o valor máximo do crédito a 
ser contratado este ano é de 
R$ 150 mil.

Pronampe
O Programa Nacional de 

Apoio às Microempresas e 
Empresas de Pequeno Porte 
é um programa do Governo 
Federal, instituído pela Lei 
Nº 13.999, de 18 de maio 
de 2020, como apoio a em-
preendedores que enfren-
tam desafios originados pela 
pandemia de covid-19.

Para o ano de 2021, o 
Governo Federal aprovou a 
Lei Nº 14.161, de 2 de junho 
de 2021, tornando-o perma-
nente, sendo constituído um 
Fundo Garantidor de R$ 5 
bilhões para oferecer parte 
da garantia para a tomada 
do crédito pelos micro e pe-
quenos empresários.

O BNB disponibiliza in-
formações aos clientes nas 
agências por meio do 0800 
728 3030. Para os que ain-
da não são clientes é possí-
vel localizar a agência mais 
próxima por meio do link: 
www.bnb.gov.br/rede-de-a-
gencias.

BNB libera R$ 302 milhões a 
micro e pequenas empresas
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Agricultura

Conab faz operação para contratar 
frete de milho à PB e outros estados

A Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab) 
realiza hoje uma operação 
para contratação de servi-
ço de frete de milho. O obje-
tivo é remover cerca de 9,3 
mil toneladas do produto e 
garantir o abastecimento 
aos pequenos criadores ca-
dastrados no Programa de 
Vendas em Balcão (ProVB).

O milho a ser remo-
vido está armazenado no 
estado de Mato Grosso, 
em unidades localizadas 
nos municípios de Vera, 
Gaúcha do Norte e Sorriso. 
Além da capital paraibana, 
João Pessoa, o destino da 
produção é para os seguin-
tes estados:  Rio Grande do 
Norte (Umarizal, Currais 

Novos e Natal), Rio Grande 
do Sul (Erechim e Marau), 
Santa Catarina (Campos 
Novos), Ceará (Russas), 
Bahia (Itaberaba), além do 
Distrito Federal (Brasília).

As empresas interes-
sadas em participar do 
pregão precisam compro-
var que sua atividade eco-
nômica principal é com-

patível com o serviço a ser 
realizado. Elas também 
devem estar incluídas no 
Sistema de Cadastramento 
Unificado de Fornecedo-
res (Sicaf), no Sistema de 
Cadastro Nacional de Pro-
dutores Rurais da Conab 
(Sican), entre outras exi-
gências especificadas no 
edital.

Foto: Wenderson Araujo/CNA

Objetivo é remover cerca de 9,3 mil 
toneladas do produto e garantir o 
abastecimento aos pequenos criadores

Mesmo com a melho-
ra nos números da pande-
mia na Paraíba, a situação 
ainda tem apertado o orça-
mento de muitas famílias, 
especialmente para a par-
cela da população consi-
derada como baixa renda. 
Para evitar que os clientes 
fiquem com o orçamen-
to comprometido com as 
contas de energia em aber-
to, a Energisa decidiu per-
manecer com as condições 

especiais de negociação 
para esse público. 

Contas com mais de 
180 dias em atraso que fo-
rem pagas à vista podem 
ter descontos de até 40%. 
Além disso, a correção 
monetária utilizada será 
o Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), que vem tendo rea-
justes mais baixos. Assim, 
além de impactar menos 

no valor final da dúvida 
atualizada, a concessio-
nária garantirá descontos 
mais altos que nos anos 
anteriores, facilitando a 
negociação.

“A partir de uma fa-
tura pendente, o cliente 
já pode negociar com a 
empresa de forma simples 
e ágil. A Energisa está dis-
posta a analisar as condi-
ções e buscar um acordo 
que seja adequado para a 
realidade de cada um”, ex-
plica Felipe Costa, gerente 
de serviços comerciais da 
Energisa Paraíba e Energi-
sa Borborema. 

Quem preferir, pode 
parcelar o valor negociado 
no cartão de crédito ou na 
fatura de energia. Para tan-
to, basta entrar em contato 
com a Energisa com CPF 
e RG em mãos. Além dos 
clientes cadastrados na Ta-
rifa Social, as condições es-
peciais também podem ser 
aproveitadas pelos clientes 
residenciais, rurais, comer-
ciais e industriais.

A negociação pode 
ser feita pelo WhatsApp 
(083) 99135-5540 com a 
assistente virtual Gisa, dis-
ponível 24 horas por dia. 
Pelo site https://www.
energisa.com.br; e pelo 
aplicativo Energisa On (dis-
ponível no Google Play ou 
App Store do celular).

Conta de energia em 
atraso tem desconto

Uma opção é parcelar 
o valor no cartão de 
crédito ou na própria 

fatura de energia

Acordo

Open banking: 46% dos brasileiros 
temem compartilhar dados bancários

Às vésperas de o open 
banking começar de fato a fun-
cionar no país, os brasileiros 
estão preocupados com sua 
privacidade financeira. Pes-
quisa feita pela TecBan e pelo 
instituto Ipsos com homens e 
mulheres entre 18 e 59 anos 
mostra que 46% estão preo-
cupados com o uso de seus da-
dos financeiros caso utilizem 
o novo serviço. O porcentual 
é menor do que os 49% verifi-
cados em um levantamento de 
2019, mas ainda reflete quase 
metade da população adulta 
brasileira.

O open banking é o sis-

tema brasileiro de comparti-
lhamento de informações de 
clientes, que está em fase de 
desenvolvimento pelo Ban-
co Central (BC) e pelas pró-
prias instituições financeiras. 
A segunda fase do sistema, 
marcada originalmente para 
começar em 15 de julho, foi 
adiada para 13 de agosto. Nes-
sa etapa, as instituições pode-
rão começar a compartilhar 
dados dos clientes, desde que 
tenham a anuência deles.

A expectativa é de que, a 
partir dessa etapa de implan-
tação, comecem a surgir ser-
viços financeiros inovadores, 
novos aplicativos e a concor-
rência bancária aumente. O BC 
tem defendido que isso abrirá 

espaço para o barateamen-
to de operações financeiras, 
como a obtenção de crédito.

Na pesquisa feita em ju-
nho com mil brasileiros de 
todas as regiões do país, das 
classes A, B e C, o Ipsos bus-
cou medir a aceitação do open 
banking. A TecBan, companhia 
conhecida por administrar 
os caixas do Banco24Horas, 
é controlada por alguns dos 
principais bancos do país. Ao 
serem questionados se teriam 
“prazer” em compartilhar in-
formações financeiras a pro-
vedores terceiros para utilizar 
serviços ligados ao sistema, 
apenas 40% responderam 
afirmativamente. Em 2019, a 
aceitação era maior, com 44%.

A pesquisa mostra ainda 
o que mais preocupa os bra-
sileiros adultos no novo mun-
do de tecnologia financeira 
que se anuncia. Entre as cinco 
principais preocupações, 49% 
citaram os crimes financei-
ros - mais especificamente, a 
preocupação de que os dados 
sejam acessados por crimi-
nosos. Outros 46% se preo-
cupam com a forma como os 
dados serão utilizados, e 43% 
demonstraram receio com o 
fato de que os dados perderão 
o anonimato. No levantamen-
to, 40% citaram preocupação 
com a falta de proteção dos 
dados, e 35% disseram ter re-
ceio ligado a quem terá acesso 
às informações.

Fabrício de Castro
Agência Estado

Presentes para os pais devem ter preço 
médio de até R$ 100, mostra pesquisa

O Dia dos Pais, que neste 
ano será comemorado no dia 8 
de agosto, promete movimen-
tar o comércio. Levantamen-
to feito com 175 mil clientes 
de uma empresa de telefonia 
em todo o Brasil aponta que 
79% dos entrevistados irão 
comprar algum presente para 
a data. Mas os papais devem 
se contentar só com uma 
lembrancinha, já que a maio-
ria dos entrevistados (41%) 
afirmou que vai gastar até R$ 

100. Em seguida, 18% vão 
desembolsar entre R$ 101 e 
R$ 300; 8%, de R$ 301 a R$ 
800; 6% gastarão de R$ 801 
a R$ 1.200 e apenas 5% vão 
fazer investimentos maiores, 
de mais de R$ 1.200. 

A pesquisa foi feita por 
meio do TIM Ads, platafor-
ma de enquetes on-line, que 
recompensa os participan-
tes com bônus de recarga e 
de dados.

Os presentes preferidos 

para os pais são as peças 
de vestuário: as roupas fo-
ram mencionadas por 23% 
dos participantes. A lista se-
gue com perfumes (16%), 
acessórios (12%), calçados 
(10%), celulares (9%), li-
vros (4%), computadores e 
tablets (4%). E a escolha do 
presente pode ter sido afeta-
da pela pandemia, pois 71% 
das pessoas afirmaram que 
o cenário atual fez mudar a 
expectativa para a data, com 

15% afirmando que vão com-
prar lembranças mais bara-
tas ou fazer seu próprio pre-
sente. Outros 41% disseram 
que sua renda diminuiu.

A covid-19 também pode 
ter influenciado na decisão 
de reunir a família: 51% vão 
comemorar somente com 
quem mora. Outros 28% não 
farão qualquer encontro com 
a família. Já 18% confrater-
nizarão a data somente com 
familiares próximos.



Diversidade

Feira de Negócios Turísticos, que acontece hoje e amanhã no RS, vai mostrar as belezas naturais do estado
Com a retomada dos 

eventos presenciais, resulta-
do do avanço das campanhas 
de vacinação contra o co-
vid-19 no mundo, a Paraíba, 
por meio da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), já 
tem agendada uma série de 
feiras de turismo, a começar 
hoje, em Porto Alegre (RS), 
onde será realizada a Ugart - 
Feira de Negócios Turísticos, 
com a chancela da Braztoa. 
Essa será a primeira vez que o 
Destino Paraíba será apresen-
tado neste evento, organizado 
pela União Gaúcha das Ope-
radoras e Representantes de 
Turismo no Centro de Even-
tos do Barra Shopping.

A Paraíba vai participar 
de duas formas: com um es-
tande próprio, que contará 
com as presenças de repre-
sentantes das secretarias de 
Turismo de João Pessoa e 
Desenvolvimento Econômico 
de Campina Grande, além da 
rede hoteleira por meio da 
Associação Brasileira da In-
dústria Hoteleira, seccional 
Paraíba (ABIH-PB). No segun-
do dia, amanhã, haverá uma 
capacitação sobre os roteiros 
da Paraíba para cerca de 40 
agentes de viagens e opera-
dores de turismo. A PBTur 
também participará de roda-
das de negócios.

A Ugart está chegando à 
sua 35ª edição e, segundo os 
organizadores, estão progra-
madas algumas novidades. A 
expectativa é receber nos dois 
dias de feira mais de dois mil 
profissionais do turismo de 
todo o país e do exterior. Es-
tarão participando cerca de 
200 marcas expositoras, que 
estarão mostrando tendên-
cias para a próxima estação 
de alta temporada. A feira irá 
oferecer ao público áreas de 
convivência para network, de 
conhecimento com palestras 
e capacitações, além de roda-
das de negócios entre exposi-
tores e lounges de marketing.

Na apresentação aos pro-
fissionais de turismo, a PBTur 
vai intensificar a divulgação 
dos roteiros de sol e mar, mas, 
sobretudo, mostrar que a Pa-
raíba é um estado seguro para 
os turistas, com queda nos nú-
meros de casos de covid-19.

“É um momento de re-
tomada das atividades rela-
cionadas ao turismo e é im-
portante mostrarmos nossos 
diferenciais e, principalmente, 
apresentar aos agentes de 
viagens que a Paraíba seguiu 
todos os protocolos durante a 
pandemia do covid-19 e que é 
um destino muito seguro, que 
pode ser desfrutado com todos 
os cuidados”, pontuou a presi-
dente da PBTur, Ruth Avelino.

Destino Paraíba vai ser
divulgado em Porto Alegre
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No sistema penitenciário

Seap lança programa de incentivo à leitura
Reduzir a pena pela lei-

tura de livros, diminuir os 
índices de analfabetismo no 
sistema prisional e potencia-
lizar os resultados dos reedu-
candos no Enem. Essas são 
algumas das diretrizes do 
programa de reinserção so-
cial “A Leitura Liberta” lan-
çado, na última terça-feira, 
pela Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciá-
ria (Seap) no Presídio Sílvio 
Porto, em João Pessoa.

As bibliotecas do  siste-
ma penitenciário receberam 
17 mil livros doados pelo 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen). A Hora da 
Estrela, Capitães de Areia e 
Prisioneiras são alguns dos 
títulos disponibilizados para 
leitura. O Instituto Vida doou 
dezenas de exemplares do li-
vro O Grande Conflito.

Na avaliação do secre-
tário da Seap, Sérgio Fon-
seca,  o programa é impor-
tante, já que está alinhado 
com a integração social. “O 
governo da Paraíba oferece 
oportunidade para as pes-
soas privadas de liberdade, 
para que elas possam, após 
o cumprimento de suas pe-

nas, se reintegrarem na so-
ciedade da melhor maneira 
possível”, observou.

Na ocasião, ocorreu a 
inauguração do laborató-
rio de informática, um dos 
64 instalados nas unidades 
prisionais do estado. Esta 
ação é uma parceria do Go-
verno do Estado, através 
da Seap, com o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
Tribunal de Justiça e o Ins-
tituto Humanitas 360.

“Com essa parceria, os 
laboratórios de informática 
proporcionam aos reedu-
candos o acesso a cursos a 
distância nas mais diversas 
áreas”. O secretário Sérgio 
Fonseca ainda acrescentou 
que muitas instituições estão 
envolvidas no projeto.

O secretário executivo 
da Seap, João Paulo Barros, 
ressalta que a educação é a 
ferramenta de transforma-
ção humana mais poderosa. 
“A gente sabe que as pessoas 
que hoje  estão encarcera-
das estão fisicamente, mas 
não existem barreiras físi-
cas para o conhecimento. As 
mentes dessas pessoas estão 
libertadas e esse projeto é 

As bibliotecas do sistema penitenciário do Estado já receberam 17 mil livros doados pelo Depen

Foto: Secom-PB
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uma oportunidade a mais 
de fazer com que os reedu-
candos possam se aprimorar 
para um eventual retorno à 
sociedade e consequente-
mente a diminuição da rein-
cidência criminal. O resulta-
do disso será uma sociedade 
mais segura. Não tenho dúvi-
das: a leitura liberta”.

O diretor da Penitenciá-
ria Sílvio Porto, Gilberto Rio, 
acredita que o novo projeto 
é somado às outras ações no 
sistema prisional que têm 
contribuindo com a reinser-
ção de muitos reeducandos. 

“Eles vão para a liberdade 
com uma nova consciência, 
transformados, com um 
novo entendimento, uma 
nova vida”.

A coordenadora es-
tadual de Educação nas 
Prisões, da Secretaria da 
Educação, professora Elia-
ne Aquino, lembrou que os 
avanços acontecem não só 
na Grande João Pessoa, mas 
em toda a Paraíba. “A educa-
ção avança em 41 unidades 
prisionais em 35 municípios 
e hoje podemos aumentar 
índices mesmo em momento 

pandêmico”. O policial penal 
Breno Cavalcanti Cunha, 
diretor da Escola Gracilia-
no Ramos, que funciona no 
presídio Sílvio Porto, é um 
entusiasta da educação nas 
prisões. “Essa forma de tra-
zer educação de qualidade 
a distância para dentro das 
unidades prisionais é algo 
que orgulha. A gente fala em 
esperança porque há hori-
zontes novos chegando. Não 
paramos no Ensino Médio, 
conseguimos ultrapassar 
barreiras e fomos para a 
universidade”, comemorou.

O Governo do Es-
tado deu posse, ontem, 
em solenidade remota, 
aos integrantes do Co-
mitê Gestor Estadual de 
Políticas de Inclusão das 
Pessoas com Deficiência 
(CGPcD), criado por meio 
do decreto do governa-
mental, Nº. 41.241, de 10 
de maio do corrente ano. 
O Comitê é vinculado à 
Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Huma-
no (Sedh) e é composto 
por representantes de 20 
secretarias da adminis-
tração direta e indireta.

O Comitê Gestor Es-
tadual de Políticas de In-
clusão das Pessoas com 
Deficiência (CGPcD) tem 
como finalidade promo-
ver a articulação e integra-
ção dos órgãos da admi-
nistração pública estadual 
direta e indireta com as 
organizações da socieda-
de civil, redes de inclusão 
e demais instituições afe-
tas às políticas públicas 

Governo empossa integrantes do CGPcD
intersetoriais e transversais a 
áreas de promoção e proteção 
dos direitos das pessoas com 
deficiência.

A presidente da Fun-
dação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de Defi-
ciência (Funad), Simone Jor-
dão, falou da importância do 
Comitê: “A Paraíba dá hoje 
um passo importante no sen-
tido de consolidar o Comitê 
Gestor, através da iniciativa 
do governador João Azevêdo 
de reconfigurar o Conselho 
Estadual de Inclusão das Pes-
soas com Deficiência. Enten-
do que diversas secretarias 
e órgãos do Governo unidos 
para que a gente construa em 
cada pasta ações que benefi-
ciem diretamente esse seg-

mento populacional do nosso 
Estado, construindo uma Pa-
raíba mais justa, mais inclusi-
va e acessível para as pessoas 
com deficiência, que é exata-
mente o que queremos, num 
diálogo permanente com a 
sociedade civil”. 

Já a diretora do Sistema 
Único de Assistência Social(D-
Suas), Francisca Fernandes 
Vieira, lembrou a importância 
da atualização do Decreto que 
institui o Comitê, da articula-
ção das políticas no âmbito do 
Governo, a partir do que com-
pete a cada secretaria e órgão. 
“O objetivo será a pessoa com 
deficiência enquanto públi-
co prioritário de suas ações; 
a centralidade do segmento 
no Suas, inserida na Lei Or-

gânica de Assistência Social 
- Loas em 1993, reafirma a 
importância enquanto repre-
sentantes das secretarias, tra-
zendo para o debate a pessoa 
com deficiência; no âmbito 
da Proteção Social Básica o 
referenciamento do público 
em questão para os Centros 
de Referências de Assistência 
Social (Cras)”, comentou.

Francisca ressaltou ainda 

alguns programas destinados 
a esse público, como o Progra-
ma do Cuidador em Domicílio, 
enfatizando sua relevância na 
atenuação da institucionaliza-
ção; e no âmbito da Proteção 
Social Especial, os Centros-
Dia com a disponibilização 
dos equipamentos, insumos 
e propostas subsidiando uma 
vida com mais autonomia aos 
seus usuários.
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Volta às aulas: quarentena 
provoca efeitos negativos
Para readaptação, pais e escolas devem estar atentos ao comportamento dos estudantes no retorno às atividades presenciais

A pandemia de covid-19 
significou um impacto iné-
dito no sistema educacional 
brasileiro. De acordo com 
a pesquisa ‘Resposta edu-
cacional à pandemia de co-
vid-19 no Brasil’, divulgada 
pelo Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) no início de julho, 
99,3% das escolas brasilei-
ras suspenderam as ativida-
des presenciais em algum 
momento.

A  interrupção do ano 
letivo levou milhões de 
estudantes de todo o país 
para casa – foram, em mé-
dia, 279 dias sem ativida-
des presenciais ao longo 
de 2020. Na Paraíba, as 
escolas públicas estaduais 
ainda mantêm apenas o 
ensino on-line, à distância; 
mas muitas instituições 
privadas e algumas redes 
municipais já retomaram 
o ensino presencial ou hí-
brido.

Um dos maiores pro-
blemas enfrentados pelos 
pais e educadores foi o au-
mento do isolamento das 
crianças e adolescentes, o 
crescimento do uso de apa-
relhos eletrônicos como 

smartphones, computado-
res e videogames e o surgi-
mento de problemas como 
depressão e ansiedade.

Segundo pesquisa rea-
lizada pelo Datafolha, nove 
em cada dez pais com fi-
lhos com idade entre 6 e 18 
anos passaram mais tempo 
diante de telas no período 
de isolamento – e os efeitos 
desse período já são perce-
bidos nos alunos que retor-
naram às aulas presenciais.

“Identificamos, em al-
guns estudantes, prejuízos 
significativos no proces-
so de aprendizagem, que 
depois se refletem no seu 
desenvolvimento emocio-
nal e afetivo”, explica Luís 
Miranda, supervisor pe-
dagógico do ISO Colégio 
e Cursos, em João Pessoa. 
“Observamos, por exem-
plo, maior dispersão e 
quadros de ansiedade e 
insegurança no retorno às 
aulas”, acrescenta.

Essa mudança com-
portamental também foi 
identificada pela pesquisa 
do Datafolha: 64% dos pais 
afirmaram que seus filhos 
ficaram mais irritados, an-
siosos ou estressados du-
rante a quarentena. Interrupção do ano letivo levou milhões de estudantes de todo o país a ficarem em casa e, em média, foram 279 dias sem atividades presenciais em 2020

Academia de Letras de CG 
empossa a nova diretoria

A Academia de Letras 
de Campina Grande (ALCG) 
empossou na manhã de on-
tem a nova diretoria em 
evento presencial que ocor-
reu no prédio da Fundação 
da Universidade Regional do 
Nordeste (Furne), localizada 
à Avenida Floriano Peixoto, 
no Centro da cidade.

A nova diretoria da 
ALCG, eleita em chapa úni-
ca no último dia 16, é for-
mada por Thélio Farias, 
presidente; Bruno Rafael 
de Albuquerque Gaudêncio, 
vice-presidente; Valéria 
Vanda Xavier, secretária; e 
José Edmilson Rodrigues, 
como tesoureiro.

O então presidente Jo-
semir Camilo, que passou 
o comando da instituição, 

abriu o evento que, na oca-
sião, também lançou o sé-
timo número da Revista da 
Academia de Letras, que 
promove as atividades da 
ALCG e as obras de seus 
membros.

A nova diretoria re-
cebeu votos de congra-
tulações dos acadêmicos 
presentes e virtuais, que 
acompanharam o evento e 
que, ao mesmo tempo, des-
tacaram “os relevantes ser-
viços à frente da entidade 
pelo professor Josemir Ca-
milo, que presidiu a ACLG 
por dois mandatos.

A Academia de Letras 
de Campina Grande foi fun-
dada em 9 de abril de 1981 
por intelectuais campinen-
ses, nativos e “adotados” 

pela cidade, tendo à frente 
Amaury Vasconcelos e Aluí-
zio Campos.

Conforme historia o 
acadêmico Josemir Cami-
lo, a Academia inicialmen-
te se chamou Academia 
Campinense, mas, que por 
conflitar com a já existen-
te Academia Campinense, 
adotado pela congênere 
Academia de Campinas, em 
São Paulo, “o nosso Jardim 
de Academus mudou para 
ALCG e, por eleição dos 
membros, passou a chamar-
se Casa de Afonso Campos. 
Mudanças ocorreram e, 
com a reforma do estatuto, 
em 2002, pela assembleia 
dos seus membros, passou 
a se denominar Casa Amau-
ry Vasconcelos”.

Foto: Fotos Públicas

Acompanhamento pode ajudar
Para Luís, pais e escolas devem 

estar atentos ao processo de retorno às 
aulas, especialmente no caso de alu-
nos que demonstram sintomas como 
irritabilidade, agitação, excesso de uso 
de aparelhos eletrônicos ou depressão. 
Os pais podem tomar medidas em casa 
para facilitar o retorno à convivência 
escolar.

“É decisivo garantir alguns mo-
mentos em família, além de definir 
um ambiente de estudo, mesclando as 
rotinas de estudo com momentos de 
pausa. A prática de esportes também 
ajuda”, diz o supervisor. “Caso isso não 
traga, no curto prazo, uma mudança 
de postura ou maior tranquilidade, 
então se faz necessário procurar ajuda 
especializada”, afirma.

Fora de casa, cabe às escolas 
providenciarem um ambiente pronto 
para lidar com as possíveis dificuldades 
no retorno às aulas. “Temos buscado 

estimular uma cultura de empatia e co-
laboração, elementos essenciais nessa 
readaptação. Garantimos a todos da 
comunidade escolar acompanhamen-
to de psicólogos e psicopedagogos, 
e acredito que essa deveria ser uma 
prática adotada em larga escala nas 
escolas da Paraíba”, comenta.

Os efeitos da pandemia nos es-
tudantes ainda vão perdurar por um 
bom tempo, mas a união entre pais e 
profissionais da educação pode ajudar 
a agilizar o processo.

“A pandemia nos mostrou que não 
é suficiente dominar conteúdos; o mais 
determinante é a resiliência e o equi-
líbrio emocional. Isso faz com que os 
pais e a comunidade em geral precisem 
redescobrir a escola não apenas como 
o lugar dos ‘conteúdos’, mas como 
espaço de pleno desenvolvimento de 
seres humanos e cidadãos”, conclui 
Luís Miranda.



Meta da atleta, nascida em João Pessoa, é chegar às finais da competição e repetir o feito de Londres em 2012

A Paraíba, hoje, terá mais uma re-
presentante competindo pelo Brasil nos 
Jogos Olímpicos de Tóquio. Andressa 
Morais, atleta de 30 anos, estreará na sua 
terceira olimpíada, dessa vez, em busca de 
uma classificação para as finais no lança-
mento de disco e uma sonhada medalha. A 
programação começa às 21h30, mas a pa-
raibana irá competir às 22h55 no horário 
brasileiro e promete ser uma das provas 
mais disputadas do atletismo, no Estádio 
Olímpico de Tóquio.

Aos 30 anos de idade, Andressa Mo-
rais enfrentou anos turbulentos em sua 
preparação para os Jogos, após ter sido 
detectado com o uso da substância SARM, 
um anabolizante proibido. Na época, em 
2019, ela havia ganho a medalha de prata 
no lançamento de disco, duas conquistas 
que foram retiradas dela, por conta do do-
ping que, por pouco, também não a tirou 
dos Jogos Olímpicos de Tóquio. No entan-

to, por conta do adiamento da competição 
por conta da pandemia da covid-19, a 
atleta paraibana teve tempo de voltar a 
competir e recuperar a sua melhor forma, 
garantindo sua classificação aos Jogos.

Após pouco mais de uma ano sem 
poder competir, Andressa Morais perdeu 
posições no ranking mundial. Atualmente, 
ela ocupa a 28ª posição no ranqueamento 
da Federação Internacional de Atletismo, 
no entanto, a paraibana conta com lan-
çamentos que lhe credenciam a avançar 
para as finais da disputa. Na última com-
petição que disputou, antes dos Jogos, 
o “Meeting de Montreux” na França, ela 
fechou a disputa na quinta colocação.

Nesse cenário, a expectativa da atleta 
é voltar a avançar para as finais do Lança-
mento de Disco Olímpico, um feito que ela 
obteve em Londres, 2012, quando bateu 
o recorde sul-americano, mas que não 
conseguiu conquistar nos Jogos do Rio 
de Janeiro, em 2016. No entanto, agora 
ela espera retornar para a disputa deci-
siva por medalhas. Segundo Andressa, 
os resultados em provas do lançamento 
de disco, estão muito relacionados com o 
que as atletas desempenham no dia da 
competição e na forma como estão no 
momento do lançamento, por isso, há 
um nivelamento muito grande em 
nível mundial.

“Essa será a minha terceira 
Olimpíada e eu penso em brigar 
por medalha, mas primeiro, a 
gente precisa dar um passo de 
cada vez, afinal, vence quem 
está melhor no dia. Por isso, 
preciso primeiro chegar na 
final, depois me garan-
tir entre as oito e de-
pois ir brigar entre 
as três primeiras. 
Por mais que a 
gente esteja bem 
e com boas mar-
cas é dessa forma 
que precisamos 
pensar a compe-
tição. Como essa é a 

minha terceira Olimpíada, com certeza eu 
quero buscar resultados melhores, mas 
não será nada fácil. Como 
adversárias, temos as 
cubanas, as alemãs 
e a croata que são 
adversárias mui-
to fortes. Nós te-
mos um ranking, 
mas a verdade é 
que não dá para se ba-
sear muito nele, pois 
essa é uma competição 
que tem relação real-
mente com a for-
ma que cada 
atleta chega 

no dia da disputa”, explicou Andressa. 
Confiante em suas capacidades e após 

dar a volta por cima no momento mais difí-
cil de sua carreira, Andressa Morais espera 
vencer mais uma barreira, chegar na final 

olímpica e brigar por uma inédita me-
dalha no Lançamento de Disco para o 
Brasil e a Paraíba. 

Mais cedo, nessa madrugada, 
quem também competiu represen-
tando a Paraíba e o Brasil foi Luana 
Lira, atleta de 25 anos que esteve 

na prova do trampolim de 3 
metros pelos saltos or-

namentais. 

AndressA MorAis
Paraibana compete hoje 
no lançamento de disco
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Prata e bronze
O Brasil deu show e levou medalha na ginástica 
artística, com Rebeca Andrade (prata), e no judô, 
com Mayara Aguiar (bronze). Página 23
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Esportes

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Andressa Morais está na sua 
terceira olímpiada e se mostra 
otimista em alcançar um bom 
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Álvaro Filho e Alison derrotam holandeses e se garantem
nas oitavas de final do torneio olímpico no vôlei de praia

A dupla formada pelo pa-
raibano Álvaro Filho e o capi-
xaba Alison Mamute venceu, 
por 2 sets a 0, o forte time da 
Holanda de Broower e Meeu-
wsen na última partida da fase 
de grupos dos Jogos Olímpicos 
de Tóquio no vôlei de praia, 
ontem, na Arena do Parque 
Shiokaze. A partida era decisiva 
para a equipe brasileira que 
havia perdido no jogo anterior 
e precisa de uma vitória para 
se classificar diretamente para 
as oitavas de final. Ao fim do 
jogo, com o resultado, além da 
vaga direta para o mata-mata 
olímpico, Álvaro e Alison ainda 
se garantiram na liderança da 
chave, que era considerada 
como o “grupo da morte” pelo 
nível das equipes que fizeram 
parte dela.

Na caminhada da dupla 
de Álvaro Filho, natural de 
João Pessoa, o time começou o 
torneio vencendo os argentinos 
Azaad e Capogrosso, por 2 a 0. 
Na segunda rodada, a equipe 
pegou o time dos Estados Uni-
dos representado por Lucena 
e Dalhausser que venceram os 
brasileiros em um jogo disputa-
do sob chuva, por 2 a 1. Com 
a derrota na segunda partida, 
Alison e Álvaro chegaram pres-
sionados para enfrentar Brou-
wer e Meeuwsen que haviam 
vencido suas duas partidas por 
2 sets a 0 e precisam vencer 
apenas um set para garantir a 
liderança do grupo. 

No entanto, em uma partida 
de muita entrega e foco, os brasi-
leiros se superaram para fechar o 
primeiro set em 21 a 14 e depois 
ganhar um duro segundo set por 
24 a 22. Ao término da partida, 
Álvaro Filho - que joga em sua 

primeira olimpíada ao lado de 
um dos campeões dos Jogos do 
Rio em 2016 - comemorou o 
resultado diante da forte equipe 
holandesa e a classificação di-
reta na liderança da chave mais 
complicada do torneio olímpico 
do vôlei de praia.

“Era uma chave muito dura 
e acho que fizemos muito bem o 
nosso dever de casa. Tivemos a 
tranquilidade necessária. Depois 
da derrota no segundo jogo, 
esfriamos a cabeça e tivemos 
muita paciência, renovamos as 
nossas forças e focamos nessa 

última partida. É uma adrena-
lina muito grande jogar uma 
Olimpíada, a gente sai do jogo 
ainda em êxtase e eu acho que 
poucas coisas no mundo geram 
essa emoção. Estou muito feliz 
por estar curtindo isso aqui”, 
afirmou o paraibano.
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Iago Sarinho
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Dupla conseguiu se reabilitar 
no torneio e conquistou 
uma importante vitória de 
2 a 0 sobre os holandeses



Thiago Braz, Alisson dos Santos e Darlan Romani chegam com grande expectativa de ganhar medalha de ouro

Modalidade nobre nos 
Jogos Olímpicos, o atletis-
mo começou, ontem, às 21h 
(horário de Brasília), suas 
disputas em Tóquio. O Brasil 
chega com uma delegação 
de 55 atletas (34 homens e 
21 mulheres) e o nome mais 
cotado para brilhar é Alison 
dos Santos, que compete nos 
400 metros com barreiras.

Alguns meses atrás ele 
seria considerado uma apos-
ta menor em relação a outros 
nomes mais famosos, como 
Darlan Romani (arremes-
so de peso), o revezamen-
to 4x100m ou Thiago Braz, 
campeão olímpico do salto 
com vara. Mas a ascensão do 
jovem de 21 anos o colocou 
como principal esperança de 
medalha na modalidade.

"Eu quero fazer história, 
assim como outros atletas já 
estão fazendo. Fui o primeiro 
brasileiro a correr a prova 
abaixo dos 48 segundos e 
quero continuar a quebrar 
recordes. Fico muito feliz de 
estar entre os três atletas 
mais bem colocados do ran-
king mundial e ter nível téc-
nico para correr junto com 
eles", disse Alison.

Ele se refere aos seus 
dois principais adversários 
nos 400m com barreiras, 
Karsten Warholm, da No-
ruega, e Rai Benjamin, dos 
Estados Unidos. O primeiro 
é favorito ao ouro e, antes da 
Olimpíada quebrou o recor-
de mundial da prova, ao per-
correr a distância em 46s70. 
Já Benjamin marcou 46s83 
na seletiva americana, em 
junho.

Só que Alison vem em 
ótimo momento nesta tem-
porada e quebrou o recor-
de sul-americano da prova 
em quatro oportunidades. A 

mais recente foi no início de 
julho, na etapa de Estocolmo 
da Diamond League, quando 
marcou 47s34. E por ser uma 
disputa com obstáculos um 
erro ou queda pode mudar a 
história da disputa.

"Acredito que possivel-
mente será uma das provas 
mais fortes do atletismo na 
Olimpíada. Eu estou muito 
feliz por fazer parte disso e 
ver tudo isso crescer, ajudar 
a prova a crescer cada vez 
mais", afirmou o brasileiro, 
que tem uma enorme admi-
ração por Warholm e espera 
um dia superar as marcas do 
adversário.

Outro nome importan-
te da delegação brasileira é 
Darlan Romani, do arremes-
so de peso. Ele tem condi-
ções de chegar ao pódio, mas 
tem adversários fortes como 
Ryan Crouser, dos Estados 
Unidos, que recentemente 
bateu o recorde mundial ao 
fazer 23,37m. Ele foi cam-
peão olímpico nos Jogos do 
Rio, em 2016, quando Darlan 
ficou em quinto lugar.

"Estou animado e espe-
ro fazer boas provas na qua-
lificação e na final", afirmou 
o atleta, que acredita que se 
mantiver a regularidade e 
conseguir arremessar acima 
de 22,50m na final tem óti-
mas chances de chegar ao 
pódio em Tóquio. Seu maior 
problema foi ter pegado co-
vid-19 na reta final de pre-
paração, e isso quebrou um 
pouco seu ritmo.

Natação
O telespectador que 

está acompanhando as pro-
vas de natação pela televi-
são pode estranhar o som 
de torcedores ao fundo, já 
que a presença de públi-
co está proibida nos Jogos 
Olímpicos de Tóquio. Mas, 
ao contrário das demais 
modalidades, as finais da 
natação têm atraído para 
as arquibancadas centenas 
de membros de delegações 
que vão torcer para os seus 
atletas. São técnicos, médi-
cos, dirigentes e até mesmo 
outros atletas que não têm 
provas naquele dia e apro-
veitam o momento de folga 
para fazer muito barulho 
com cornetas, tambores, 
apitos, bandeiras e faixas

Assim, a atmosfera ba-
rulhenta do Centro Aquático 
de Tóquio destoa - e mui-
to - do silêncio das demais 
arenas dos Jogos. Inclusive 
com quebra de vários proto-
colos de combate à covid-19 
(como o distanciamento e 
uso de máscara), a sensação 
é de que a natação muitas 
vezes está à margem do res-
tante da Olimpíada do Japão.

Ali, por exemplo, não é 
necessário o barulho contí-
nuo emitido por caixas de 
som imitando a presença de 
torcedores que os organiza-
dores têm utilizado nos es-
tádios de futebol.

Já viralizou na internet 
vídeos do treinador austra-
liano Dean Boxall comemo-

rando a impressionante vi-
tória de Ariarne Titmus nos 
400m livre feminino. Nas 
imagens, ele aparece corren-
do, depois tira a máscara e, 
com os punhos cerrados, fes-
teja efusivamente a vitória.

Comemorações exage-
radas à parte, tem chama-
do a atenção a animação no 
Centro Aquático de Tóquio. 
Membros do Comitê Olímpi-
co Russo (ROC), por exemplo, 
levaram um tambor ao local 
e tocam o instrumento no 
ritmo das braçadas de seus 
competidores na piscina.

Os japoneses também 
estão entre os mais entu-
siasmados, com cartazes 
que, quando agrupados, for-
mam o nome do país em in-
glês. O que dizer, então, dos 
britânicos com suas corne-
tas estridentes? Os chine-
ses são donos dos maiores 
bandeirões. Já os alemães 
compensam o tamanho de 
suas pequenas bandeirolas, 
gritando muito à beira da 
piscina. Em outra cena que 
ganhou as redes sociais, 
Caeleb Dressel, astro da 
natação dos Estados Uni-
dos, foi até a arquibancada 
após conquistar o ouro no 
revezamento 4x100m livre 
e jogou a sua medalha para 
Brooks Curry, companheiro 
de equipe que estava tor-
cendo por ele e havia dispu-
tado a sessão classificatória 
no dia anterior. “Senti que 
ele merecia isso mais do 
que eu”, justificou Dressel.

Paulo Favero 
Estadão Conteúdo

Atletismo começa e Brasil tem 
55 atletas na briga pelo pódio

O Brasil em Tóquio é pura representatividade. 
Por mais que se repitam a cada ciclo olímpico os tex-
tos clichês em que todos os brasileiros estão unidos 
enquanto nação e representados pelos atletas, essa 
representação sempre reflete mais o êxito das eli-
tes, salvo poucas exceções. Nossa diversidade nunca 
esteve tão evidente quanto nesta edição dos Jogos 
Olímpicos.

Basta passar a vista na seleção brasileira de vô-
lei masculino para perceber que a modalidade dei-
xou de ser hegemônica entre branquelos. Ademais, 
é a mesma equipe que, apesar de ser em sua maioria 
composta por conservadores na política, tem entre 
seus integrantes um atleta gay assumido. Douglas 
Souza é a cara do Brasil alegre e corajoso, reprimido 
entre tantos que se mantêm presos dentro de seus 
armários.

Os gargalos sociais continuam. O esporte ainda 
é mais fácil para quem carrega um histórico de pri-
vilégios. A diferença da representação do Brasil nos 
Jogos de Tóquio para as edições anteriores das Olim-
píadas está além da diversidade racial. Nossa cultu-
ra está representada em suas mais distintas formas.

O Brasil dos Jogos de Tóquio é o país de Paulinho, 
que saúda Exu, a divindade mensageira das religiões 
afro, em plena seleção de futebol, antes mesmo do iní-
cio da competição, e, em campo, homenageia Oxóssi, o 
deus caçador, na comemoração de um gol.

É o país que tem ícones nordestinos como Rays-
sa Leal e Italo Ferreira. Esportes antes marginaliza-
dos entraram para a história das conquistas brasi-
leiras. Até quem torce o nariz para skate e surfe vai 
ter que engolir as medalhas olímpicas conquistadas 
pelos brasileiros. Os conservadores que preferem 
escolher as modalidades esportivas para seus fi-
lhos e netos entre aquelas que garantam mais status 
sempre estarão por aí, pois isso também faz parte da 
diversidade que compõe a nação. No entanto, jamais 
poderão novamente rotular skatistas e surfistas 
como “vagabundos”. 

O Brasil dos Jogos de Tóquio é o país que atro-
pela o preconceito linguístico na transmissão de TV, 
em rede nacional, quando vaza a conversa entre a 
dupla do vôlei de praia masculino no momento em 
que Alison tenta tranquilizar seu parceiro Álvaro 
Filho com um sonoro “calma, boceta!”. O verbete 
causa arrepios nos mais reacionários, mas se está na 
boca do povo, assim como é listado pelo Vocabulá-
rio Ortográfico da Língua Portuguesa, tentar calar 
é o autoritarismo ignorante travestido da mais falsa 
elegância.

Somos belos por tudo aquilo que alcançamos em 
toda nossa diversidade: plural, territorial, cultural, 
de raça, gênero, credo e tudo o mais.

O Brasil dos Jogos Olímpicos de Tóquio é skate, 
surfe, funk, macumba e favela. É o país dos guetos, da 
repressão, da resistência, da resposta política com 
uma delegação que desfilou na abertura com apenas 
quatro integrantes, mostrando que se importa mais 
com a pandemia de covid-19 do que o próprio presi-
dente da República. 

O Brasil em Tóquio é Rebeca Andrade, uma atleta 
negra que mostrou ao mundo, exatamente em um meio 
elitista e conservador, a beleza do Baile de Favela.

Salve Exu e o 
Brasil em Tóquio

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Colunista colaborador
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FuTEBol
5h
Canadá x Brasil - Feminino

NATAção
7h02
50m livre - Masculino

ATlETiSmo
7h05
Salto triplo - Feminino

NATAção
7h24
50m livre - Feminino

ATlETiSmo
7h25
Arremesso de peso - Feminino

BoxE
7h39
Peso pesado - Masculino

NATAção
7h48
1500m livre - Masculino

ATlETiSmo
8h
4 x 400m rasos 
- Misto

VôlEi dE PrAiA
9h
Polônia
Bryl/Fijalek
x Evandro/ Bruno Schmidt

NATAção
9h50
4 x 100m medley - Masculino

ATlETiSmo
21h
400m com barreiras 
- Feminino

VôlEi dE PrAiA
21h
Ana Patrícia/ Rebecca
x Claes/Sponcil

Tiro com Arco
21h30
Individual - Masculino

ATlETiSmo
21h30
Lançamento de disco - Feminino
21h40
Salto com vara - Masculino
21h50
800m rasos - Masculino
22h45
100m com barreiras - Feminino

Judô
23h30
Equipes 
- Misto

O Brasil tem 34 homens e 21 mulheres nas mais diversas competições e sonha com medalhas na modalidade nobre

Foto: CBAt

 BrASil hoJE NAS olimPíAdAS                                                                                                          

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

O Brasil dos Jogos de Tóquio é o país de Paulinho, que saúda Exu
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Paulista de Guarulhos, Rebeca Andrade alcança a maior façanha de uma ginasta brasileira na história das Olimpíadas

O sorriso de Rebeca An-
drade logo após o primeiro 
salto que abriu sua participa-
ção na final do individual geral 
da ginástica artística já dizia 
como seria aquela disputa. Ela 
começou brilhando e termi-
nou como vice-campeã olím-
pica nos Jogos de Tóquio na 
maior façanha de uma ginasta 
brasileira na história.

A paulista de Guarulhos, 
de 22 anos, pareceu não ter 
sentido a pressão por um 
bom desempenho, que au-

Paulo Favero
Estadão Conteúdo

Prata na ginástica artística
mentou depois de a favorita 
Simone Biles desistir de com-
petir para cuidar de sua saúde 
mental. Mesmo sem a melhor 
ginasta da atualidade na dis-
puta, Rebeca deu um show 
de talento e conquistou um 
resultado histórico no Centro 
de Ginástica de Ariake.

A brasileira, que nos Jo-
gos do Rio tinha ficado na 11ª 
posição no individual geral, 
totalizou 57.298 pontos na 
soma dos quatro aparelhos, 
ficando na segunda posição. 
A medalha de ouro ficou com 
Sunisa Lee, dos Estados Uni-
dos, e o bronze com Angelina 
Melnikova, do Comitê Olím-
pico Russo. Rebeca ainda vai 
atrás de mais dois pódios no 
Japão porque está nas finais 
de salto e do solo. E o ouro só 
não veio por causa de dois er-
ros no solo, sua especialidade.

O resultado coroa uma 
atleta que sempre foi muito ta-
lentosa, mas teve problemas de 
lesão que a tiraram de eventos 
importantes. Mas agora, bem 
fisicamente, mostrou ao mun-
do suas qualidades e ganhou 
aplausos ao se apresentar no 
salto, barras assimétricas, 
trave e no solo ao som instru-

mental de “Baile de Favela”.
Rebeca poderia ter tido 

uma projeção maior antes 
não fossem as graves lesões 
que sofreu. Em 2019 ela foi 
submetida a uma terceira ci-
rurgia no joelho direito (liga-
mento cruzado anterior) que 
a deixou fora do Mundial. Por 
causa de uma lesão idêntica 
dois anos antes, ela também 
perdeu o Mundial e os Jogos 
Pan-Americanos de Lima.

Por causa da pandemia 
de covid-19, veio o adiamento 
para os Jogos de Tóquio e isso 
para ela foi bom, porque ela 
pôde se recuperar ainda mais 
da lesão e ganhar ritmo de 
competição. Acabou se clas-
sificando para a Olimpíada no 
Campeonato Pan-Americano, 
realizado no Rio, mostrando 
séries boas nos aparelhos.

Rebeca começou na 
ginástica artística em Gua-
rulhos. Sua tia estava traba-
lhando no Ginásio Bonifácio 
Cardoso e descobriu que ha-
veria um teste. A mãe da ga-
rota permitiu que ela fizesse o 
teste e foi aprovada logo quan-
do tinha 4 anos. Por ser forte e 
veloz, logo mostrou que tinha 
aptidão para aquilo.

Mayra Aguiar conquista o bronze

A judoca Mayra Aguiar fez histó-
ria, ontem, ao conquistar em Tóquio 
a terceira medalha em três edições 
seguidas dos Jogos Olímpicos. Bronze 
em Londres-2012 e Rio-2016, a gaú-
cha, de 29 anos, repetiu o feito agora 
no Japão na categoria até 78 kg e 
se tornou a primeira atleta do país 

a faturar três meda-
lhas em esportes 
individuais na 
Olimpíada.

Na luta que 
lhe garantiu o seu 
lugar no pódio, 

Mayra Aguiar 
ba teu a 

sul-co-
r e a n a 
Hyunji 
Yo o n 

com um ippon. Assim, confirmou 
o porquê é uma das judocas mais 
fortes e experientes do Time Brasil. 
"Estou bem emocionada Acho que 
é a conquista mais importante pra 
mim", resumiu ela, aos prantos, após 
o combate.

O bronze de Mayra tem a marca 
da superação. Não à toa, ela chorou 
muito em cima do tatame. Na reta 
final de preparação para a Olimpíada 
de Tóquio, a judoca teve uma séria 
lesão ligamentar no joelho esquerdo 
e precisou ser operada. Havia o risco 
de ela ficar de fora da Olimpíada, mas 
a judoca voltou a tempo de garantir 
sua presença nos Jogos.

Mayra recuperou o ritmo perdi-
do por causa da lesão e conseguiu 
mostrar o talento que já a levou a ser 
bicampeã mundial. Foi o segundo 
bronze do judô brasileiro nos Jogos de 
Tóquio. Antes, Daniel Cargnin subiu 
ao pódio na categoria até 66 kg.

Raphael Ramos
Estadão Conteúdo

Medalha com sabor de superação: Mayara teve uma lesão 
no joelho, mas voltou a tempo de disputar os jogos
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A ginasta Rebeca Andrade deu ao Brasil, ontem, uma medalha inédita em Jogos Olímpicos com uma participação bastante elogiada, graças aos movimentos bem sincronizados e um show de talento no Centro de Ginástica de Ariake

Fotos: Reprodução/Instagram

Covid-19 tira norte-americano da disputa
Bicampeão mundial do salto com vara e medalhista 
de bronze nos Jogos do Rio em 2016, Sam Kendricks 
não vai disputar a Olimpíada de Tóquio. O americano 
testou positivo para covid-19 e ampliou a lista de 
atletas impossibilitados de competir por causa da 
doença. O total de competidores contaminados 
chegou a 20 após o registro de mais três casos, 
conforme informou o boletim divulgado pela or-
ganização do evento, ontem. A atualização não 
informa o nome dos atletas, mas é certo que um 
deles é Kendricks, baixa por covid de maior renome 

entre os contaminados após o início dos Jogos. O 
Comitê Olímpico dos Estados Unidos divulgou uma 
nota informando a saída do atleta, que era um dos 
favoritos ao ouro na modalidade em que o Brasil 
conta com Thiago Braz, medalhista de ouro no Rio de 
Janeiro, em 2016. “Estamos tristes em confirmar que 
Sam Kendricks testou positivo para covid-19 e não 
vai competir nos Jogos Olímpicos de Tóquio 2020. 
Em alinhamento com as regras locais e protocolos, 
ele foi transferido para um hotel para ser colocado 
em isolamento”, diz o comunicado.

Curtas
Foto: Wander Roberto/COB

Rogério Caboclo propôs acordo milionário
Presidente afastado da CBF, Rogério Caboclo 
tentou firmar um acordo milionário para garantir 
o silêncio da secretária, que, atualmente, move 
ação na Justiça contra ele por assédio moral e 
sexual no ambiente de trabalho. A movimenta-
ção fracassou, porque a denunciante recusou 
a proposta. Os termos definidos na minuta 
obrigavam-na a revelar o nome de quem a teria 
orientado a gravar as conversas com o dirigente, 
proibia entrevistas a jornalistas e exigia que 

até os herdeiros e sucessores dos envolvidos 
mantivessem sigilo absoluto sobre a negociação.
Os documentos aos quais o Estadão teve acesso 
mostram que Caboclo estava disposto a de-
sembolsar R$ 8 milhões dos cofres da entidade 
diretamente para a conta da vítima em busca de 
contornar a crise anunciada e, ao final do proces-
so, ainda tornar sigilosas as provas obtidas pela 
funcionária, assim como a própria negociação 
em curso naquele momento.

Seleção Feminina de Vôlei derrota o Japão por 3 a 0
A Seleção Brasileira de Voleibol Feminino conquistou, ontem, a terceira vitória consecutiva na Olimpíada de Tóquio. As brasileiras venceram o Japão por 
3 sets a 0, com parciais 25/16, 25/18 e 26/24. A partida foi realizada na Arena de Ariake, na capital Tóquio. Invicto na competição, o Brasil já havia 
derrotado a Coreia do Sul por 3 sets a 0 (25/10, 25/22 e 25/19) e República Dominicana por 3 sets a 2 (22/25, 25/17, 25/13, 23/25 e 15/12). Com 
este resultado, a Seleção Brasileira está na segunda colocação do Grupo A. A primeira colocada da chave é a Sérvia, que venceu as três primeiras partidas 
por 3 sets a 0 (República Dominicana, Japão e Quênia). Na próxima rodada, no sábado (31), o Brasil vai encarar as líderes do grupo às 4h25 (horário de 
Brasília), na Arena de Ariake. O torneio olímpico de vôlei feminino é composto por 12 seleções divididas em dois grupos de seis times.
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Proteína encontrada no aracnídeo também pode ajudar a conservar por mais tempo corações transportados para transplante

Infarto: veneno de aranha 
bloqueia “sinal da morte”

Na Austrália estão algumas 
das criaturas mais venenosas 
da Terra. Uma delas, entretanto, 
pode ajudar vítimas de ataques 
cardíacos. O veneno encontrado 
numa espécie de aranha-teia-de-
funil, originária da Ilha de Fraser, 
tem enchido pesquisadores de es-
perança na obtenção de um novo 
medicamento que bloqueia o “si-
nal de morte” enviado pelo cora-
ção na sequência de um ataque 
cardíaco, que causa a morte das 
células do órgão.

Batizada de Hi1a, a proteína 
encontrada no veneno do arac-
nídeo por cientistas da Universi-
dade de Queensland e do Victor 
Chang Cardiac Research Institute, 
de Sydney, também pode ajudar a 
conservar por mais tempo cora-
ções levados para transplante em 
lugares mais distantes.

“Normalmente, se o coração 
do doador parou de bater por 
mais de 30 minutos antes da re-
cuperação, o coração não pode ser 
usado”, disse Peter Macdonald, 

um dos autores do estudo, segun-
do reportagem no site MSN News, 
reproduzida por Fernando Morei-
ra no Jornal Extra. “Se pudermos 
comprar dez minutos extras, isso 
pode fazer a diferença entre al-
guém que tem um coração (para 
doar) e alguém que está perden-
do. Para as pessoas que estão li-
teralmente à porta da morte, isso 
pode mudar a vida”, acrescentou 
ele.

As aranhas-teia-de-funil são 
consideradas por alguns cientis-

tas como uma das aranhas mais 
perigosas do mundo. Suas presas 
são grandes, poderosas e capazes 
de penetrar unhas e sapatos ma-
cios.

A pesquisa cardíaca australia-
na está em seus estágios iniciais. 
Os pesquisadores testaram a dro-
ga candidata em células pulsantes 
do coração humano expostas a 
estresses de ataque cardíaco para 
ver se a substância melhorou o 
nível de sobrevivência. Eles pre-
tendem iniciar testes clínicos em 

humanos nos próximos dois ou 
três anos.

As aranhas não são as únicas 
criaturas venenosas sendo estu-
dadas para fins médicos. Um me-
dicamento de diagnóstico em de-
senvolvimento, por exemplo, usa 
o veneno potente de um escorpião 
encontrado em Israel e um coran-
te infravermelho para localizar e 
iluminar tumores. O medicamen-
to passou por testes de segurança 
e clínicos iniciais para avaliar tu-
mores cerebrais em crianças.

Aforismo
“A vida existe para a morte. A vida existe através 
da morte. Sem morte não haverá absolutamente 

vida alguma. A morte não é o fim, mas a 
culminação, o crescendo. A morte não é o 

inimigo, ela é o amigo. Ela faz a vida possível.”

(Osho)

579 — Papa Bento I
1898 — Otto von Bismarck, político alemão
1912 — Imperador Meiji do Japão
1970 — Carvalhinho, compositor brasileiro
1986 — Luís da Câmara Cascudo, 
escritor e folclorista brasileiro
1989 — Oswaldo Trigueiro de Albuquerque Mello, 
advogado, diplomata, jurista e político (PB)
1993 — Paulette, ator e comediante brasileiro
1997 — Bao Dai, último imperador vietnamita
2007 — Ingmar Bergman, 
cineasta e dramaturgo sueco
2007 — Michelangelo Antonioni, cineasta italiano
2018 — Lourdinha Luna (Maria de Lourdes de 
Lemos Luna), escritora e historiadora (PB)
2020 — Clemilde Torres Pereira da Silva, 
professora, arquivista e escritora (PB)

Mortes na História

Obituário
José Messias Paulino
28/7/2021 – Aos 41 anos, em Malta 
(PB), assassinado. Cabo da Policia Mi-
litar paraibana que estava destacado 
na cidade de Condado (PB). Foi morto 
a tiros em um bar, onde estava com 
alguns amigos quando dois suspeitos 
chegaram em uma motocicleta e um deles atirou várias 
vezes. Caso está sendo investigado pela Polícia Civil.

Foto: Notícia Paraíba

Nilo Carvalho Neto (Neto Sambaíba)
27/7/2021 – Aos 66 anos, em Teresina 
(PI), vítima de um AVC. Escritor, poeta e 
político. Foi candidato a governador do 
Piauí nas eleições de 2014 pelo PPL e 
ficou na sexta colocação, com 4.217 votos 
válidos (0,25%). 

Foto: Arquivo Pessoal

Dusty Hill
28/7/2021 – Aos 72 anos, no Texas, 
Estados Unidos, de causa não divulgada. 
Baixista do ZZ Top. Ele tocou com a ban-
da por mais de 50 anos. O ZZ Top ficou 
conhecido pelas barbas imensas de dois 
de seus membros – Dusty Hill e o gui-
tarrista e vocalista Billy Gibbons. O grupo foi formado em 
1969 e foi um dos pioneiros na mistura de hard rock com 
os ritmos do sul dos Estados Unidos, absorvendo boogie, 
country e blues com músicas e letras sobre carros, bor-
déis e bebidas.

Foto: Instagram

André Catimba
28/7/2021 – Aos 74 anos, em Salvador 
(BA), de causas não reveladas. Ex-atacan-
te que defendeu o Grêmio (RS) no final 
dos anos de 1970 e marcou um dos gols 
mais emblemáticos dos quase 120 anos 
do clube: eternizado na memória de todos 
os gremistas pelo gol – e a comemoração (foi comemorar 
com uma cambalhota no ar, o voo deu errado, ele caiu de 
cara no gramado e ficou se contorcendo de dor) – na deci-
são do Gauchão do mesmo ano, que interrompeu a hege-
monia do Internacional (RS) e abriu caminho para outras 
conquistas importantes nos anos de 1980. Também jogou 
no Vitória (BA), Guarani (SP) e Argentino Juniors, atuando 
ao lado de Maradona.

Foto: Portal do Gremista

Breves & Curtas
# Empresário morre no dia do casamento
O empresário que recebeu ameaças ao anunciar o casamento 
gay na web morreu no último dia 18, dia em que a cerimônia 
estava marcada, em Anápolis, a 55 quilômetros de Goiânia. 
Saulo Rodrigues Lopes tinha 37 anos e teve uma parada 
cardiorrespiratória depois de ser internado para tratar da 
covid-19. Rafael Ferreira Luiz, noivo de Saulo, contou que 
o companheiro teve a doença no início do mês e ficou com 
60% dos pulmões comprometidos.

# 80 pessoas transexuais mortas em 2021
O Brasil teve 80 pessoas transexuais mortas no primeiro 
semestre de 2021. Os dados divulgados pela Associação 
Nacional de Travestis e Transexuais (Antra) tomaram como 
base reportagens e relatos de organizações LGBTQIAP+ 
(lésbicas, gays, bissexuais, transexuais, queers, intersexuais, 
assexuais, pansexuais) já que não existem pesquisas oficiais 
e atuais sobre a morte por transfobia.

# Mulher cai em cratera de vulcão
Uma mulher de 36 anos morreu após cair em uma cratera 
do vulcão Xitle, na cidade de Tlalpan (México). Ela estava 
em um grupo com seis pessoas, que também se aciden-
taram. Os turistas faziam uma excursão na mata quando 
caíram no local.

# Ocorrências de mortes de baleias 
Foi encontrada no último dia 20, na Praia da Solidão, no Sul 
da Ilha de Santa Catarina, a carcaça de uma baleia jubarte 
morta no Estado. Essa foi a décima ocorrência de morte 
de jubartes registrada em Florianópolis somente em 2021. 
Segundo a R3 Animal, o corpo do mamífero, que estava em 
avançado estágio de decomposição, encalhou na areia da 
Solidão no dia anterior.

# Mãe ursa “lamenta” morte de filhote
Um funcionário do Parque Nacional de Yosemite, na Califór-
nia, nos Estados Unidos, viu uma mãe ursa “lamentando” a 
morte de seu filhote que havia sido atropelado por um carro. 
O parque fez uma publicação emotiva nas redes sociais con-
tando sobre o episódio que é parte da “dolorosa realidade do 
trabalho”.

# Morte de velhice aos 18 anos
Uma adolescente do condado de West Sussex, na Inglaterra, 
morreu no último dia 17, após uma vida lutando contra uma 
doença rara que a fez envelhecer precocemente. Ashanti 
Smith tinha 18 anos, mas seu corpo era semelhante ao de uma 
pessoa idosa, aparentando ter mais de 100 anos. O motivo por 
trás da situação era a doença incomum do qual sofria, a Sín-
drome Hutchinson-Gilford, também conhecida como progeria.

# Foca-monge abatida por um arpão
Uma emblemática foca-monge da ilha grega de Alónissos, 
Kostis, foi morta por um arpão no último dia 24, cau-
sando indignação entre habitantes e defensores do meio 
ambiente. “Infelizmente, mais uma vez, está provado que 
a maldade humana e a estupidez não têm limites!”, disse 
a ong grega MOm. O animal “foi executado à queima-rou-
pa com um arpão de besta”.

A aranha-teia-de-funil é considerada
por alguns cientistas como uma das
mais perigosas do mundo. Suas presas 
são grandes, poderosas e capazes de 
penetrar unhas e sapatos macios



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE 2ª ADVÊRTENCIA

A Prefeitura Municipal de Aguiar/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados, ADVERTIR a empresa JOSÉ NERGINO SOBREIRA – PJS 
DISTRIBUIDORA, cadastrada no CNPJ sob o nº 63.478.895/0001-94, através do seu representante 
legal, para dar início a execução do Contrato nº 0028/2021, no tocante ao Fornecimento de Medi-
camentos ao Município e aos Centros de Saúde, haja vista a urgência inerente ao próprio objeto. 
Destaca-se três e-mails consecutivos enviados à esta empresa, pelo que a mesma permaneceu 
silente. O não comparecimento pela empresa ensejará a aplicação de medidas necessárias e 
cabíveis, consubstanciada no artigo 87, da Lei 8.666/93. Demais informações no enderenço na 
Rua Irineu Lacerda, s/n, Centro – Aguiar/PB, no horário das 08:00 às 12:00, contatos pelo telefone 
(0**83 3499-1180 ou e-mail: cpl@aguiar.pb.gov.br).

Aguiar-PB, 29 de julho de 2021.
Maria de Fátima Matias de Caldas Alves

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE ARARUNA 

COMUNICADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0002/2021

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que no Edital do Pregão Presencial Nº 0002/2021, 
onde se lê: Conclusão: 12(doze) meses, leia-se: Conclusão: 05(cinco) meses, tendo em vista que 
altera a Proposta, fica adiada a abertura da Sessão Pública para o dia 12/08/2021.Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3373–1666. 
E-mail: secretaria@camaradeararuna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 29 de julho de 2021
UBIRATAN BATISTA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
AVISO DE CONTINUIDADE DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021
A Pregoeira Oficial comunica as empresas participantes e demais interessados no Pregão Presen-

cial nº 00010/2021 para:LOCAÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO TIPO CAMINHÃO COM COMPACTADOR 
DE LIXO DESTINADO À COLETA DE RESÍDUOS SÓLIDOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTE MUNICÍPIO, que realizará sessão de continuidade dos trabalhos relativos a abertura dos 
envelopes propostas e demais procedimentos inerente a conclusão dos certame licitatório, às 09:30 
horas do dia 03 de Agosto de 2021, na sede da Prefeitura Municipal. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.E-mail: pmanlicita@gmail.com.

 Alagoa Nova - PB, 29 de Julho de 2021
TATIARA GOMES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

Nº: RP 00004/2021 
Aos 23 dias do mês de Julho de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Barra de Santana, Estado da Paraíba, localizada na Avenida Liberdade 
- Centro - Barra de Santana - PB, nos termos da Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 
2013; Decreto Federal nº 002, de 06 de Janeiro de 2020; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apre-
sentada no Pregão Eletrônico nº 00004/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO DE 
FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE; resolve 
registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro 
de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA - CNPJ nº 01.612.535/0001-86 
e DENTAL COSTA PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA – EPP. CNPJ: 11.054.242/0001-84, 
Item(s): 1 - 2 - 3 - 5 - 6 - 7 - 8 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 29 - 
30 - 31 - 32 - 33 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 
- 54 - 55 - 56 - 57 - 58 - 59 - 60 - 61 - 62 - 63 - 64 - 65 - 66 - 67 - 68 - 69 - 70 - 71 - 72 - 73 - 74 - 75 
- 76 - 77 - 78 - 79 - 81 - 82 - 83 - 84 - 85 - 86 - 87 - 88 - 89 - 90 - 91 - 92 - 93 - 94 - 95 - 96 - 97 - 98 
- 99 - 100 - 101 - 102 - 103 - 104 - 105 - 106 - 107 - 108 - 109 - 110 - 112 - 113 - 115 - 116 - 117. 
Valor: R$ 530.918,78 PHARMAPLUS LTDA. CNPJ: 03.817.043/0001-52, Item(s): 4 - 80. Valor: R$ 
10.078,50 Total da ARP: R$ 540.997,28.

 Barra de Santana - PB, 23 de Julho de 2021
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE BELÉM

EXTRATO DO 2º TERMO DE REALINHAMENTO
ADITIVO DE VALOR

Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM E RAYSSA MARQUES LEITE MEIRELES & 
CIA LTDA-ME, CNPJ: 17.364.800/0001-94. Ref. PP 00049/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE COMBUSTÍVEIS PARA ATENDER AS DE-
MANDAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM PB. Extrato do 2º. TERMO ADITIVO ao Contrato 
n.º 00049/2021, com a empresa acima mencionada, correspondente a realinhamento dos preços 
contratados a partir desta data: GASOLINA COMUM – R$ 5,70 (CINCO REAIS E SETENTA CEN-
TAVOS), ÓLEO DIESEL S10 – R$ 4,70 (QUATRO REAIS E SETENTA CENTAVOS), ÓLEO DIESEL 
S500 – R$ 4,60 (QUATRO REAIS E SESSENTA CENTAVOS). Data das Assinaturas: 23/07/2021. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA

RUA EMÍLIA LEITE - Nº 05
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 0027/2021 – PMBV
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 076/2021 – PMBV

O Município de Boa Ventura/PB, através da sua Pregoeira Oficial, torna público que fará realizar 
licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 8:30hs (horário local) do 
dia 12 de agostode 2021, objetivando a realização deREGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM 
ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE 
MEDICAMENTOS DE A a Z DA LINHA FARMA, VISANDO ATENDER A POPULAÇÃO EM SITUAÇÃO 
EXCEPCIONAL DO MUNICIPIO DE BOA VENTURA/PB. A sessão pública será realizada na sala 
de reuniões no anexo do Prédio da Prefeitura de Boa Ventura, localizada a Rua Emília Leite, nº 05, 
Centro, Boa Ventura - PB. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser adquirido exclusivamente e 
gratuitamente pelo site www.boaventura.pb.gov.brou por e-mail (licitacaopmboaventura2@gmail.
com), a partir da publicação deste aviso.

Boa Ventura - PB, 29 de julho de 2021.
Lívia Moniely de Almeida Deodato

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE BOA VENTURA

QUARTO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº. 01.104/2017

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: LGNET SERVIÇOS DE TELECOMUNICAÇÕES LTDA-ME, inscrita no Cadastro 

Nacional de Pessoa Jurídica - CNPJ sob o nº. 08.993.185/0001-94.
OBJETO. Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 01.104/2017, oriundo do 

PREGÃO PRESENCIAL nº 043/2017, para prorrogar o prazo constante na Clausula Quarta, por 
mais 365 (Trezentos e sessenta e Cinco) dias, iniciando dia 19 de julho de 2021 e finalizando 19 
de Julho de 2022. 

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57, inciso II, §2º, da Lei n.º. 8.666/93 atualizada PREGÃO 
PRESENCIAL n º 043/2017.

DATA ASSINATURA: 19 de Julho de 2021.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE BOA VENTURA

SEXTO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº. 01.058/2017

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: PUBLICSOFTWARE INFORMÁTICA LTDA, inscrita no Cadastro Nacional de 

Pessoa Jurídica - CNPJ sob o nº. 07.553.129/0001-76.
OBJETO. Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 01.058/2017, oriundo do 

PREGÃO PRESENCIAL nº 025/2017, para prorrogar o prazo constante na Clausula Quarta, por 
mais 259 (duzentos e cinquenta e nove) dias, iniciando dia 19 de julho de 2021 e finalizando 04 
de Abril de 2022. 

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57, inciso II, §2º, da Lei n.º. 8.666/93 atualizada e PREGÃO 
PRESENCIAL n º 025/2017.

DATA ASSINATURA: 19 de Julho de 2021.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE BOA VENTURA

SEGUNDO TERMO ADITIVO 
CONTRATO 

Nº 01.013/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: COMÉRCIO DE COMBÚSTIVEL E LUBRIFICANTES ITAPORANGUENSE 

LTDA, CNPJ 09.332.743/0001-33.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto alteração da clausula segunda, o qual inclui 

o valor de R$ 708.585,76 (Setecentos e oito mil quinhentos e oitenta e cinco reais e setenta e seis 
centavos), correspondente a 08,23% (Oito vírgulas vinte e três  por cento do valor do contrato), 
perfazendo o valor total de R$ 766.902,37 (Setecentos e sessenta e seis mil novecentos e dois 
reais e trinta e sente centavos), um fulcro na alínea “a”, do inciso I, 1º do art. 65º da Lei 8.666/93

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: um fulcro na alínea “a”, do inciso I, 1º do art. 65º da Lei 8.666/93
DATA ASSINATURA:  14 de Julho 2021

TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS 

Nº 003/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 

Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09h00min do dia 17 de Agosto de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente, para executar serviços de Pavimentação de diversas ruas no município de Bor-
borema – PB, conforme Contrato de Repasse N°. 850715/2017/MDR/CAIXA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3360–1010. Edital: http://www.borborema.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Borborema - PB, 29 de Julho de 2021.
MÁRIO HENRIQUE GALDINO DA COSTA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 18/2021
A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 

interessados que no dia 11/08/2021 às 09h00min, fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, tendo por objeto a: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, tipo menor preço por item, para 
atender a necessidade das Secretarias de Saúde e Educação conforme consta do Edital durante 
o exercício de 2021. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente através do 
telefone (83) 3356-1117, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO 
– Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 
09h00min às 12h00min e/ou do portal http:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Publicado na 
íntegra no Diário da FAMUP do dia 30.07.2021. 

Cabaceiras - PB, 29 de Julho de 2021.
JOSÉ DJANILSON GALDINO DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00012/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2021, que objetiva: Aquisições Parceladas de 
Materiais Médicos Hospitalares e Laboratoriais destinados a atender às necessidades assistenciais 
das UBS deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 241.068,85. 

Casserengue - PB, 21 de Julho de 2021
RANIERE MARTINS DA SILVA
Secretário Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00013/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2021, que objetiva: Contratação de serviços 
de Confecção de próteses dentárias de acordo com as especificações da Portaria nº 1.825/GM/MS 
de 24 de agosto de 2012, destinadas à população carente desta cidade; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: ARI SERVICOS DE PROTESES EIRELI - R$ 52.500,00. 

Casserengue - PB, 26 de Julho de 2021
RANIERE MARTINS DA SILVA

Secretário Municipal de Saúde.

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00012/2021
OBJETO: Aquisições Parceladas de Materiais Médicos Hospitalares e Laboratoriais destina-

dos a atender às necessidades assistenciais das UBS deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00012/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios/Federal Exercício 2021: Re-
cursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, PAB FIXO, PSF, BLMAC, FMS: 30.010 – FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 10.301.0005.2044 – Programa PAB–FIXO 10.301.0005.2048 – Manutenção do PSF 
10.301.0005.2051 – Manut. Outros Prog. do SUS 10.302.0005.2056 – Manut. dos Programas do 
SUS – BLMAC 30.020 – SECRETARIA DE SAÚDE 10.301.0005.2054 – Manutenção das Ativ. Desenv. 
pelo FMS 339030 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Casserengue e: CT Nº 00041/2021 - 
22.07.21 - ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 241.068,85.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00013/2021
OBJETO: Contratação de serviços de Confecção de próteses dentárias de acordo com as especi-

ficações da Portaria nº 1.825/GM/MS de 24 de agosto de 2012, destinadas à população carente desta 
cidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00013/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Casserengue/BLMAC/MAC e FMS: 30.020 SECRETARIA DE SAÚDE 10 301 0005 
2046 Programa Saúde Bucal 30.010 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 302 0005 2056 Manutenção 
dos Programas do SUS – BLMAC 10 301 0005 2054 Manutenção das Atividades Desenvolvidas 
pelo FMS 3390.39 99 002 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Casse-
rengue e: CT Nº 00042/2021 - 27.07.21 - ARI SERVICOS DE PROTESES EIRELI - R$ 52.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00013/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Agosto de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços no fornecimento de Links de Internet para as secretarias 
da Administração Municipal do Município de Casserengue/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/10; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. Edital: http://www.casserengue.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 29 de Julho de 2021
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS 

Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua: 

Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Agosto de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
especializada para elaboração de um projeto executivo de engenharia para a construção de um lago 
artificial com barragem de terra localizada no Município de casserengue/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. 
Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 29 de Julho de 2021
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
Campina Grande - PB,21 de julho de 2021.

 O SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E:
 RATIFICAR o processo da Dispensa de Licitação nº 2.05.057/2021, que objetiva: PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇOS DE TRADUÇÃO E INTERPRETAÇÃO EM LIBRAS, EM ATENDIMENTO AOS 
EVENTOS, LIVES, CONFERÊNCIAS, ENTRE OUTROS SERVIÇOS OFERECIDOS PELA SEMAS; 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - GIVANILDO VALENTIM BARBOSA 02030961426.
39.256.738/0001-50
Item: 1
Valor: R$ 17.250,00
 Publique-se e cumpra-se.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO

 Nº 2.05.079/2021/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.079/2021/SEMAS/PMCG. PARTES:  FUNDO 

MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/SEMAS/PMCG E GIVANILDO VALENTIM BARBOSA 
02030961426. OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRADUÇÃO E INTER-
PRETAÇÃO EM LIBRAS, EM ATENDIMENTO AOS EVENTOS, LIVES, CONFERÊNCIAS, ENTRE 
OUTROS SERVIÇOS  OFERECIDOS PELA SEMAS. VIGÊNCIA: Até 31 de dezembro de 2021. 
FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.057/2021/CPL/SEMAS/PMCG, ART. 24, 
II, LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.122. 2001.2128 ELEMENTO 
DE DESPESA: 339039. FONTE DE RECURSOS: 1001. SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES SALES E 
GIVANILDO VALENTIM BARBOSA. VALOR GLOBAL: R$ 17.250,00 (DEZESSETE MIL, DUZENTOS 
E CINQUENTA REAIS). DATA DE ASSINATURA: 21/07/2021.

VALKER NEVES SALES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 25009/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE RECARGA DE BOTIJÕES E CILINDROS DE GÁS LIQUEFEITO 

DE PETRÓLEO (GLP), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 25009/2021 DOTAÇÃO: Função Programática: 2126 2121; 2116- 2114-; 2123; 2128 – FMAS; 
2127 –; 2118-; 2115-; 2119 ; Elemento De Despesa: 3390.30 Fonte De Recursos: 1001/1311, 
VIGÊNCIA 16/07/21 a 31/12/2021 PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência 
Social de Campina Grande e EMPRESA ANDRÉ FELIPE DE SOUZA SANTOS EPP EIRELI CNPJ 
Nº 08.974.702/0001-88 Valor: R$ 52.515,60 CT Nº 250073/2021- campina grande 16.07.21.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

Nº: RP 00018/2021
 Aos 21 dias do mês de Julho de 2021, na STTP, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de 

Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar 
nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto 
Federal nº 10.024, de 20 de Setembro de 2019; Decreto Municipal nº 4.422, de 22 de Setembro 
de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, 
ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 00018/2021 que 
objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa para prestação de Serviços técnicos 
especializados de Sinalização Horizontal; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

VENCEDOR: SIRGA ENGENHARIA E CONTROLE DE QUALIDADE

CNPJ: 11.574.829/0001-14

TOTAL: R$ 586.000,00

Campina Grande - PB, 29 de julho de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JUNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº 00022/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, por meio do site http://www.comprasnet.
gov.br/seguro/loginPortal.asp, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para fornecimento parcelado de material de informática, para atender as 
necessidades da STTP. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 12 de Agosto de 2021. Início 
da fase de lances: 14:10 horas do dia 12 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
Decreto Municipal nº 4.422/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital:http://sttpcg.com.br/;www.
tce.pb.gov.br;http://www.comprasnet.gov.br/seguro/loginPortal.asp. 

Campina Grande - PB, 27 de Julho de 2021
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 
 CONCORRÊNCIA Nº 001/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 128/2021
ERRATA

A SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CAMPINA GRANDE-PB, através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público 
para o conhecimento dos interessados, a ERRATA referente a CONCORRÊNCIA Nº 001/2021. Desta 
forma, o SUBITEM 9.11 do EDITAL onde lê-se “9.11. c. Comprovação de que a Empresa Licitante 
possui CAPITAL SOCIAL IGUAL OU SUPERIOR A 10% (dez por cento) do valor total da obra, em 
conformidade ao disposto no Artigo 31º, §3º da LEI FEDERAL 8.666/93.” leia-se “9.11. c. Compro-
vação de que a Empresa Licitante possui O CAPITAL SOCIAL OU O VALOR DO PATRIMÔNIO 
LÍQUIDO IGUAL OU SUPERIOR A 10% (dez por cento) do valor total da obra, em conformidade 
ao disposto no Artigo 31º, §3º da LEI FEDERAL 8.666/93.”

Campina Grande, 29 de julho de 2021.
FELIPE SILVA DINIZ JÚNIOR

Presidente da Comissão Permanente de licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DISTRATO

OBJETO: aquisições parceladas de gêneros alimentícios destinados ao atendimento da Merenda 
Escolar para os alunos matriculados e assistidos pela Rede Municipal de Ensino, Creches, Sopão, 
Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social e demais Secretarias Municipais, exercício 2021.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI. CONTRATADA: HUMBERTO LIMA DA 
SILVA - EPP. CNPJ:18.967.438/0001-09.DISTRATO ao termo de contrato n°026/2021, oriundo 
do PREGÃO ELETRÔNICO 001/2021.DATA DO DISTRATO:28.07.2021.VALOR INICIALMENTE 
CONTRATADO:R$ 46.241,00 – Quarenta e seis mil duzentos e quarenta e um reais. VALOR DIS-
TRATADO: R$ 46.241,00 – Quarenta e seis mil duzentos e quarenta e um reais.JUSTIFICATIVA: 
Justificada pela inexecução do Termo deContrato celebrado entre as partes, DISTRATO AMIGÁVEL.
FUNDAMENTO LEGAL: CLÁUSULA DÉCIMA DO TERMO DE CONTRATO 026/2021, celebrado 
entre as partes, conforme Art. 79, inciso II, da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Cuitegi/PB, 28 de julho de 2021.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB
ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 18.2021.
O Pregoeiro Oficial do Município de Cuitegi/PB, torna Público aos interessados em participar 

do Certame Licitatório PREGÃO PRESENCIAL 018.2021, do tipo MENOR PREÇO, objetivando 
a contratação de empresa especializada no Ramo pertinente para Instalações, configurações 
e manutenções de redes sem fios (Wireless), links de internet BANDA LARGA 24 HORAS, em 
diversos setores da administração, período de 12 (doze) meses, o ADIAMENTO da referida licita-
ção de 05.08.2021, às 10h00min, para 12.08.2021, às 10h00min, no local inicialmente informado. 
JUSTIFICATIVA: Alterações no Termo de Referência com inclusões de novas instalações. FUNDA-
MENTAÇÃO: Art. 21, par. 4º, da Lei 8.666/93 e suas alterações. Outras informações: pelos sites: 
www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br 

Cuitegi/PB, 27 de julho de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00132/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 17 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Fornecimento com instalação de 298 
aparelhos de ar condicionado do tipo Split, com etiqueta de eficiência energética �A� ou �B. Em 
alguns casos deverá ser feita a desinstalação de aparelhos de ar condicionados que não há como 
recuperar, com substituição de novos aparelhos conforme especificações e quantitativos estabele-
cidos neste termo de referência que visa atender à Secretaria de Educação, Diretorias e unidades 
de ensino ligadas a essa secretaria. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 29 de Julho de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10014/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Ministro José Américo, S/N - Centro - Congo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EPIs. 
Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 12 de Agosto de 2021. Início da fase de lances: 
08:35 horas do dia 12 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: licitacao@congo.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Congo - PB, 29 de Julho de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 18/2021

A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 
interessados que no dia 12/08/2021 às 09h00min, fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, tendo por objeto a: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, tipo menor preço por item, para 
atender a necessidade das Secretarias de Saúde e Educação, conforme consta do Edital durante 
o exercício de 2021. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente através do 
telefone (83) 3356-1117, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO 
– Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 
09h00min às 12h00min e/ou do portal http:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Publicado na 
íntegra no Diário da FAMUP do dia 30.07.2021. Cabaceiras - PB, 29 de Julho de 2021.

JOSÉ DJANILSON GALDINO DE FARIAS
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2021
OBJETO: Conclusão da construção do Centro de Comercialização de Produtos Artesanais do 

Gurugi. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - Construtora Imperial Eireli - ME - R$. R$.274.013,97; 2º - Malog 
Construções e Serviços Ltda. - ME - R$.295.370,73; 3º - W&S Construções e Incorporações Ltda. - 
EPP - R$.304.810,11; 4º - FM Serviços Ltda. - ME - R$.320.248,04; 5º - PJF Almeida Construções e 
Serviços Eireli - EPP - R$.327.607,77; 6º - WJX Construções e Serviços de Engenharia Ltda. - EPP 
- R$.328.065,25; 7º - Reta Construções e Incorporações Ltda. - EPP - R$.342.393,30; e 8º - GPS 
Gerenciamento de Projetos e Serviços Ltda. - ME - R$.355.509,87. EMPRESA DESCLASSIFICADA: 
Não houve empresa desclassificada. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rodovia PB 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, no horário das 12:00 as 
18:00 horas - de Segunda a Quinta - e das 08:00 as 14:00 horas - Sexta, dos dias úteis. E-mail: 
conde.cpl.2021@gmail.com.

Conde - PB, 29 de julho de 2021.
SILVIA QUEIROGA NÓBREGA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

AVISO DE LEILÃO Nº 00001/2021
A Prefeitura Municipal de Duas Estradas-PB, através da Comissão Especial de Leilão, torna 

público que será realizado Leilão Público de bens inservíveis/antieconômicos ao município no dia 
18 de agosto 2021, às 10h, na modalidade: presencial e online, na Sede da Prefeitura, localizada 
na Rua do Comércio – nº 23 - Centro, Centro e online, através do site www.vlleiloes.com.br. O leilão 
será conduzido pelo Leiloeiro Oficial, Sr. Vinícius Vidal Lacerda, devidamente matriculado na Junta 
Comercial da Paraíba sob o nº 16/2018.

Informações complementares sobre os bens e condições para participação poderão ser obtidas 
no respectivo endereço, através do e-mail contato@vlleiloes.com.br, e com o leiloeiro pelo telefone 
(83) 9.9816-0577, em horário comercial.

Duas Estradas, 29 de julho de 2021.
Joyce Renally Felix Nunes

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00006/2021, que objetiva: Aquisição(ões) de veículo(s) 
Novo (veículo a motor de propulsão antes de seu registro e licenciamento) do tipo: AMBULÂNCIA 
DO TIPO A – DE SIMPLES REMOÇÃO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: AUTOCAR COMERCIO DE VEICULOS EIRELI - R$ 247.000,00.

Duas Estradas - PB, 29 de Julho de 2021
JOYCE RENALLY FELIX NUNES

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00038/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00038/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE BU-
FFET PARA AUTORIDADES QUE IRÃO PARTICIPAR DO EVENTO DE ENTREGA DAS CASAS DO 
RESIDENCIAL GUARABIRA PARK I E II JADER SOARES PIMENTEL.; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MAISON DE MEL LTDA. CNPJ: 04.670.050/0001-37. 
Valor: R$ 14.400,00 (QUATORZE MIL E QUATROCENTOS REAIS)

Guarabira - PB, 29 de julho de 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE 
BUFFET PARA AUTORIDADES QUE IRÃO PARTICIPAR DO EVENTO DE ENTREGA DAS CA-
SAS DO RESIDENCIAL GUARABIRA PARK I E II JADER SOARES PIMENTEL. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00038/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: 
Dotação consignada no orçamento vigente 2021 – 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: 
Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e 
MAISON DE MEL LTDA R$ 14.400,00 – QUATORZE MIL E QUATROCENTOS REIAIS - CT Nº 
00329/2021 – 29.07.2021

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00038/2021.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE BU-

FFET PARA AUTORIDADES QUE IRÃO PARTICIPAR DO EVENTO DE ENTREGA DAS CASAS 
DO RESIDENCIAL GUARABIRA PARK I E II JADER SOARES PIMENTEL.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: SECRETARIA DA FAMÍLIA, BEM ESTAR, CRIANÇA E ADOLESCENTE.
RATIFICAÇÃO: Gestor, em 29.07.2021

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº.026/2021
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO e 

CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 026/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é  o Sistema de registro de preços para eventual 
aquisição de equipamentos e mobiliário permanente. Data: 03/08/2021 às 09h30min (Horário 
Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Gurjão, à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, 
Gurjão – Paraíba, no horário de expediente. Maiores informações através do e-mail: cplgurjaopb@
gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00

Gurjão, 29 de julho de 2021.
Diêgo Gurjão Ramos

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA PRÉVIA 
PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DO MERCADO DE CRUZ DAS ARMAS, em João Pessoa - PB.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de julho de 2021 

Publicidades
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPMJP

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N° 004/2021

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 004/2021. Processo:  18.822/2021
Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPMJP, CNPJ: 

40.955.403/0001-09 Contratado: JOÃO SIMÕES DO CARMO - ME – CNPJ nº 40.964.157/0001-
51. OBJETO: contratação de empresa especializada em serviços de manutenção preventiva e 
corretiva dos equipamentos de ar-condicionado com reposição de peças. Perfazendo um total de 
R$ 849,96 (oitocentos e quarenta e nove reais e noventa e seis centavos). Vigência: 31/12/2021. 
Registro CGM: 24RL-FE3O-90AK-KPQA.

Fonte de Recursos: 0.2.42(1420) – FUNFIN Ação: Manter e Implementar os Serviços Adminis-
trativos Gerais Classificação: (06.201) 09.122.5001.392603-3.3.90.39 

João Pessoa, 26 de Julho de 2021.
CAROLINE FERREIRA AGRA

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 005/2021

Registro CGM n º QDA5-5CK6-UE6B-Z16A
O INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – IPMJP, inscrito no CNPJ: 

sob o nº 40.955.403/0001-09, através da Pregoeira, torna público para conhecimento dos interes-
sados que fará licitação na Modalidade Pregão Eletrônico, cuja objeto é Contratação de empresa 
especializada em fornecimento de Suprimentos e equipamentos de Informática, para atender as 
necessidades deste Instituto, o Edital estará disponível a partir das 08:00h do dia 30/07/2021 e a 
abertura das propostas dia 12/08/2021 as 09:00. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
site www.comprasgovernamentais.gov.br e nos sites  http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes, tce.pb.gov.br (Mural Licitações). Consultas com o Pregoeiro e sua Equipe de Apoio, no 
horário de 8:00 às 14:00 horas, no Fone: (83) 3222-1545/3222-1005. (segunda a e sexta).

Isabella Duarte Gouvêa
Pregoeira – IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO E ADIAMENTO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.019/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/053287
CHAVE CGM: VBWG-28MG-MXYU-U4AI

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, AVISA aos interessados que a 
abertura da Licitação na modalidade Concorrência Pública Nº 07.019/2021, em regime de execução 
de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios, 
com abertura prevista para o dia 05/08/2021, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada para Executar os Serviços de Implantação de 
Pavimentação em Paralelepípedo e Drenagem na Rua Honduras, no bairro de Mumbaba na cidade 
de João Pessoa-PB, FICA ADIADA para o dia 01 de setembro de 2021, impreterivelmente às 10 
horas, por retificação e complementação no Termo de Referência. A cópia do Adendo ao Edital e 
Termo de Referência estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir da sexta-feira 
dia 30/07/2021, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer informação será prestada na Sala 
da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande do 
Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h as 16h, 
Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 29 de julho de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Agosto de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Serviços de reforma e 
ampliação de próprio público. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: 
www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 29 de Julho de 2021
IZAEL DOS SANTOS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2021 

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.comprasgoverna-
mentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA A 
EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES 
DESTA MUNICIPALIDADE. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 12 de Agosto de 2021. 
Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e sub-
sidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.
pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 29 de Julho de 2021.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 

ERRATA DE PUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº00029/2021

Na publicação do aviso  pregão presencial 29/2021 vinculada no Jornal A União de 28 de Julho de 
2021, ano CXXVIII NUMERO 152, página 27, cujo objeto é REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA AQUISIÇÃO PARCELADA DE ÁGUA MINERAL E GÁS GLP PARA 
ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS SECRETARIAS DESTA MUNICIPALIDADE. Onde lê-se: 
pregão presencial 29/2021 Lê-se: pregão Eletrônico 29/2021. O mesmo acontecerá no endereço 
eletrônico: www.comprasgovernamentais.gov.br.  As demais informações permanecem inalteradas.

Lagoa Seca - PB, 29 de Julho  de 2021.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços ob-
jetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de matérias de expediente e didáticos 
diversos, destinado a esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pilõezinhos - PB, 29 de Julho de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO N.º. 00031/2031
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar os serviços de locação de softwares 

de sistemas.
Vencedora: PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA-ME - CNPJ Nº 07.553.129/0001-76, 

com o mensal de R$ 5.344,00 (cinco mil trezentos e quarenta e quatro reais) e o valor global de R$ 
64.128,00 (sessenta e quatro mil cento e vinte e oito reais).

RESOLVE: Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei, o Sr. Prefeito 
resolve ADJUDICAR e HOMOLOGAR, o procedimento e o objeto desta licitação em favor da em-
presa acima citada, nos termos da Lei 10.520/2002, em consequência, fica convocado os licitantes 
vencedores para a assinatura do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do citado diploma 
legal, sob as penalidades da lei.

Pedra Branca, 29 de Julho de 2021
Josemario Bastos de Sousa

Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
Aviso de Adjudicação e Homologação

Pregão Presencial nº 00030/2021
Objeto: Aquisição de 1 (um veículo).
Vencedoras: JOSÉ CAMPOS DE LACERDA JUNIOR ME – CNPJ nº 28.474.715/0001-03, com o 

valor global de R$ 162.000,00 (cento e sessenta e dois mil reais). Resolve, após análise do processo 
e estando o mesmo de acordo com a Lei nº 8.666/93 e lei 10.520/02, ADJUDICAR e HOMOLOGAR. 
Estando convocadas para assinar contrato.

Pedra Branca-PB, 29 de Julho de 2021
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Tomada de Preços n° 0004/2021
A Comissão de Licitação torna público a licitação na modalidade Tomada de Preços n° 0004/2021, 

tipo menor preço global, Construção de uma Escola com 06 salas de aulas, com quadra – Projeto 
FNDE, Abertura dia 18.08.2021 as 08:30 horas a rua Pres. João Pessoa, 391-centro-Pedra Branca-
-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Pedra Branca – PB, 29 de Julho de 2021.
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico Nº 00001/2021
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 00001/2021, por me-

nor preços por item, com objeto, Aquisição de gêneros alimentícios, aquisição parcelada de carnes 
bovina, frango e seus derivados, destinados a merenda escolar e demais atividades dos programas 
e secretarias do município e aquisição de materiais de limpeza de uso doméstico e pessoal, des-
tinados a várias secretarias do Município de Pedra Branca-PB. Abertura dia 13/08/2021 às 09:00 
horas, no endereço eletrônico: https://www.portaldecompraspublicas.com.br, horário de Brasília. O 
Edital Completo poderá ser obtido pelos interessados no Setor de Licitações, no horário de 08:00 
às 12:00 horas ou pelos endereços eletrônico: www.pedrabranca.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br e 
demais informações pelo e-mail pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 29 de Julho de 2021
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00038/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de equipamentos permanente 
de informáticas e odontológicos, destinados a secretaria de saúde do município de Paulista – PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Municipal nº 009/09; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 29 de Julho de 2021
CARLOS ALBERTO LIMA SARMENTO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
28 de Janeiro, 20 - Centro - Puxinanã - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando a Aquisição de Equipamentos 
e Mobiliário destinado a secretária Municipal de Saúde. Abertura da sessão publica: 10:00 horas do 
dia 13 de agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, a Lei Federal nº 13.979/20, 
alterada; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
33801007. E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Edital: https://www.puxinana.pb.gov.br/; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Puxinanã - PB, 29 de julho de 2021
Gisley Morais Souto

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO 

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00013/2021
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00013/2021, para o dia 

12 de Agosto de 2021 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Matias, 
31 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.cpl@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Julho de 2021
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00011/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00011/2021, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
Odontológicos: Cadeira Odontológica e Bomba a Vácuo Odontológica, para atender as necessidades 
da Secretaria de Saúde , deste município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS - R$ 33.000,00; 
QUICKBUM E COMMERCE EIRELI - R$ 7.500,00.

Sertãozinho - PB, 26 de Julho de 2021
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE SANTA INÊS

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR TERMO ADITIVO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00003/2018. 
OBJETO: contratação de empresa do ramo da construção civil para execução das obras de 

conclusão de 01 (uma) quadra escolar coberta com vestuário no município de Santa Inês-PB.NOTI-
FICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, considerados da 
data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assina-
tura do Termo aditivo ao Contrato nº 048/2018/PMSI, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: ÂNGULO CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI-ME - CNPJ nº 23.011.656/0001-05. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Av. Vinte 
e nove de abril, 96 - Centro – Santa Inês- PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Santa Inês, 28 de julho de 2021. 
Felix Henrique Leite Vieira

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS 

Nº 00005/2021
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

pavimentação e drenagem no Bairro Santa Mônica, no Município de Solânea/PB. Recursos: CR: 
903525/2020/MDR/CAIXA. LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI; FM 
SERVIÇOS LTDA; HAYA CONSTRUTORA EIRELI; HUMAITA CONSTRUCOES EIRELI; POLYEFE 
CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI - EPP; SENA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME; 
SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO ME. Licitantes INABILITADOS: AGRESTE CONSTRU-
TORA E COMERCIO LTDA , desatendeu ao item 8.4.2 “b” do edital e declarações dos itens 8.4.6 
e 8.0 sem assinatura; A S CONSTRUÇÕES EIRELI , desatendeu ao item 8.5.1 do edital; F V DOS 
SANTOS EIRELI,  desatendeu ao item 8.2.3 do edital;  LISBOA ENGENHARIA CONSTRUCOES 
E SERVIÇOS EIRELI, desatendeu ao item 8.5.2 do edital. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10/08/2021, às 14:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 28 de Julho de 2021
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

 Nº 00006/2021
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

pavimentação e drenagem de ruas Farmacêutico Inácio Filho e João Luís Pereira TR 01, no Município 
de Solânea/PB. Recursos: CR: 900478/2020/MDR/CAIXA. licitantes HABILITADOS: FM SERVI-
ÇOS LTDA; HAYA CONSTRUTORA EIRELI; HUMAITA CONSTRUCOES; LISBOA ENGENHARIA 
CONSTRUCOES E SERVIÇOS EIRELI; POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO 
EIRELI - EPP; S & L - CONSTRUCOES E INCORPORACOES LTDA - EPP; SENA CONSTRUÇÕES 
EIRELI - ME; SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO ME. Licitantes INABILITADOS: F V DOS 
SANTOS EIRELI,  desatendeu ao item 8.2.3 do edital. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10/08/2021, às 15:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 28 de Julho de 2021
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA  MUNICIPAL DE SOLÂNEA

CONVOCAÇÃO CONTINUIDADE
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 0053/2021 
OBJETO Aquisição de Hortifrutigranjeiros (carnes, frango, peixes, queijos, ovos e embutidos) 

para o Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, SAMU e Secretarias desta Prefeitura 
de Solânea/PB. O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Solânea/PB, convoca os licitantes: CANT 
DISTRIBUIDORA EIRELI; COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI – ME; JOÃO PAULO ARAÚJO 
DOS SANTOS ME; JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA 04648613490; JOSE ROBERTO SILVA 
DO CARMO 00782598439; PAULO PONTES DA SILVA – EPP; RODRIGO DIEGO SOARES SAN-
TOS ME; SEVERINO FLORENCIO NOGUEIRA 08935959421; VALDEMIR RAMOS DE ANDRADE, 
para a sessão pública de continuidade do certame, que ocorrerá às 10:00 horas do dia 02/08/2021, 
na sala da CPL. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3363-1285.Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 28 de Julho de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Medicamentos 
Diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 04/11; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: 
cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 29 de Julho de 2021.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL
 Nº 00055/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00055/2021, que objetiva: Contratação de 
Motocicletas e veículos com motorista, para prestar serviços a diversas Secretarias deste Município, 
durante o exercício de 2021; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
CYNTHIA HELOISA MEDEIROS SANTOS 70895404486 - R$ 24.000,00; JOSE WILSON DE LIMA 
FERREIRA 04924309427 - R$ 15.000,00.

Solânea - PB, 27 de Julho de 2021
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito  

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Motocicletas e veículos com motorista, para prestar serviços a di-

versas Secretarias deste Município, durante o exercício de 2021. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00055/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Solânea:03:00 – SE-
CRETARIA DA FAZENDA – 04.123.1002.2009; 05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.2
005.2023/12.361.2006.2025/12.361.2006.2027/12.361.2006.2028/12.361.2006.2030. ELEMENTO 
DE DESPESA – 3.3.90.39.99 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até 28/01/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Solânea e: CT Nº 
00264/2021 - 28.07.21 - CYNTHIA HELOISA MEDEIROS SANTOS 70895404486 - R$ 24.000,00; 
CT Nº 00265/2021 - 28.07.21 - JOSE WILSON DE LIMA FERREIRA 04924309427 - R$ 15.000,00.

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2021
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas/PB, torna público que fará realizar através 

da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São 
José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Agosto de 2021, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Jurídica para prestação de serviços 
de locação de softwares específicos para atender a demanda da Prefeitura Municipal de São José 
de Espinharas - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei 8.666/1993. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 29 de julho de 2021.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de profissional habilitado em advocacia. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibili-
dade de Licitação nº IN00007/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Tacima: 02.020 
SEC FINANÇAS, PLAN E ADMINISTRAÇÃO 02020.04.122.1002.2003 MANTER ATIVIDADES 
DA SEC FINANÇAS, PLAN E ADMINIST 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
PESSOA FISICA. VIGÊNCIA: até 05/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Tacima e: CT Nº 00096/2021 - 29.07.21 - CARLOS ALBERTO SILVA DE MELO - R$ 16.250,00.

 
  ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: FORNECIMENTO DE LUBRIFICANTES PARA VEÍCULOS LINHA LEVE E PESADA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Tacima: 04.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 04000.12.361.2010.2009 
MANTER ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – FUNDEB 40 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 0400.12.361.2010.2010 MANTER ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 
– MDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 0400.12.365.2010.2017 MANTER ATIVIDA-
DES DA EDUCAÇÃO INFANTIL – FUNDEB 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 05.000 
SECRETARIA DE SAUDE – F.M.S 05000.10.302.2006.2031 MANUTENÇÃO DA ATIVIDADES 
MÉDICO, AMBULATORIAL/FMS 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 06.000 SEC 
AGRICULTURA, PEC, MEIO AMB E DESEN ECONOMICO 06000.20.606.2011.2036 MANTER 
ATIVIDADES SEC. AGRICULTURA, PEC, MEIO AMB, DES. ECONOMICO 3.3.90.30.00 MATE-
RIAL DE CONSUMO 06000.26.782.2012.2037 MANTER ATIV DO SETOR DE ESTRADAS VICI-
NAIS – CIDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 07.000 FUNDO MUN ASSIST SOCIAL 
07000.08.244.2005.2041 MANTER ATIVIDADES DOS CONSELHOS MUNICIPAIS 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 07.000.08.244.2005.2044 MANTER ATIVIDADES DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 08.000 SEC INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS 
URBANOS 08000.15.452.1002.2048 MANTER ATIV. DA SEC. DE TRANSP. OBRAS E SERV. 
URBANOS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Tacima e: CT Nº 00097/2021 - 29.07.21 - FAGNER HENRIQUE DA SILVA - R$ 
19.898,60; CT Nº 00098/2021 - 29.07.21 - PERICLES CARNEIRO DE OLIVEIRA - R$ 44.725,00.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00010/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00010/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS E EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓ-
GICOS LTDA - R$ 3.226,60; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 8.776,00; QUICKBUM 
E COMMERCE EIRELI - R$ 1.700,00.

Tacima - PB, 29 de Julho de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

Comarca de 7ª Vara Cível da Capital – PB. Edital de Citação. Prazo: 20 dias.
Processo nº 0817621-04.2017.8.15.2001. Ação: MONITÓRIA (40) - assunto: Prestação de 

Serviços (9596). 
O(A) MM. Juiz(a) de Direito do(a) 7ª Vara Cível da Capital, em virtude da Lei, etc. Faz saber a 

todos quantos virem ou tiverem conhecimento do presente Edital, que por este Cartório e Juízo 
tramita a ação acima mencionada, promovida por AUTOR: UNIMED JOAO PESSOA COOPERA-
TIVA DE TRABALHO MEDICO em face de JOSE RODRIGO SILVA DE ARAUJO COMERCIO E 
TRANSPORTES EIRELI - ME - CNPJ: 20.920.348/0001-04, que através do presente Edital manda 
o MM. Juiz de Direito da Vara supra citar o(a) promovido(a) acima referid0(a), atualmente em local 
incerto e não sabido, para, querendo, contestar a presente ação no prazo de 15 dias, sob pena 
de serem aceitos como verdadeiros os fatos alegados pelo(a) autor(a). Ficando igualmente ciente 
de que decorrido o prazo do edital sem resposta, será nomeado Curador o Defensor Público, para 
cumprir nos termos do art. 72, II, 256, II e 257, IV e parágrafo único, todos do CPC, e, em caso o 
promovido ora citado, compareça aos autos em qualquer tempo, deverá responder ao processo 
na fase em que se encontrar, nada podendo requerer em relação aos atos já decorridos o prazo 
para apresentação. E para que ninguém possa alegar ignorância, o presente Edital será publicado 
no DJEN -Diário da Justiça Eletrônico Nacional, nos termos da resolução 234 do CNJ, e em três 
jornais de grande circulação, este a carga do promovido, que deverá juntar aos autos uma via da 
publicação para fins de contagem do prazo, sob pena de não ser considerado cumprido o ato da 
citação, o Edital não será fixado no local de costume, tendo em vista a restrição de acesso ao Fórum 
devido Pandemia do Covid-10 e também não será publicado no Diário da Justiça do TJPB, devido 
norma contida no Ato da Presidência 20/2021, que determinou que as publicações do DJE só para 
atos administrativos e intimações de processos físicos. Dado e Passado nesta 7ª Vara Cível da 
Capital-Pb, 6 de julho de 2021. Eu, Adalberto S. de L. Silva, Técnico/Analista Judiciário desta vara, o 
digitei. Revisado e assinado eletronicamente pelo MM JOSÉ CÉLIO DE LACERDA, Juiz(a) de Direito.

EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO DE 20 DIAS
Nome: UNIMED JOAO PESSOA COOPERATIVA DE TRABALHO MEDICO Endereço: UNIMED 

- Marechal Deodoro da Fonseca_**, 420, Avenida Marechal Deodoro da Fonseca 420, Torre, JOÃO 
PESSOA - PB - CEP: 58040-910 

Nome: LUCAS ALVES DE SOUZA BRITO 10075061481 Endereço: Avenida Ministro José Américo 
de Almeida_**, 722, - até 1101/1102, Torre, JOÃO PESSOA - PB - CEP: 58040-300 

• COMARCA DA CAPITAL. 6ª Vara Cível. Edital de citação. PRAZO 20 (VINTE) DIAS. A Doutora 
Ana Amélia Andrade Alecrim Câmara, Juíza de Direito da 6ª Vara Cível da Capital, em virtude da 
Lei, etc. Faz saber a todos quantos o presente edital virem, ou dele conhecimento tiverem que por 
este Juízo, se processam aos termos da Ação Monitória, Processo, nº.0823090-31.2017.815.2001, 
promovida por UNIMED JOÃO PESSOA COOPERATIVA DE TRABALHO MÉDICO em face 
de LUCAS ALVES DE SOUZA BRITO. E, é o presente para CITAR LUCAS ALVES DE SOUZA 
BRITO, CNPJ 21.948.359/0001-65, que se encontra em lugar incerto e não sabido, para no prazo 
de quinze (15) dias, efetuar o pagamento da quantia de R$ 11.550,71 (onze mil, quinhentos e cin-
quenta reais e setenta e um centavos), hipótese em que ficará isenta do pagamento de custas, ou 
querendo oferecer embargos no mesmo prazo. Ficando advertida de que, não sendo embargada 
a ação ou sendo rejeitados os embargos, constituir-se-á de pleno direito o título executivo judicial, 
prosseguindo-se a execução na forma prevista no CPC. E, para que mais tarde não se alegue 
ignorância, mandou a MM Juíza expedir o presente edital que será publicado na forma da Lei. 
Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, aos 14 
de julho de 2021. Eu, Izaura Gonçalves de Lira, Chefe de Cartório Digitei. (a) Ana Amelia Andrade 
Alecrim Camara, Juíza de Direito.

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS   
COMARCA DA CAPITAL. JUÍZO DE DIREITO DA 14ª VARA CÍVEL. EDITAL DE CITAÇÃO 

COM PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS. O Dr. Alexandre Targino Gomes Falcão, Juiz de Direito da 14ª 
Vara Cível, na forma da Lei, FAZ SABER a todos quantos virem o presente Edital, ou dele tiverem 
conhecimento, que tramita nesta 14ª Vara Cível o processo nº 0819775-58.2018.8.15.2001, pro-
movida por AUTOR: UNIMED JOAO PESSOA COOPERATIVA DE TRABALHO MEDICO em face 
de MAXIM’S PERFUMARIA LTDA não foi localizada no(s) endereço(s) informado(s) nos autos, 
determinou a expedição do presente Edital para citação de referida parte. Assim, fica a promovida 
MAXIM’S PERFUMARIA LTDA, CNPJ 35.581.032/0003-74, Citada e Intimada para todos os termos 
da ação, devendo, no prazo de quinze dias, apresentar defesa, sob pena de revelia, e de serem 
aceitos como verdadeiros os fatos alegados pelo(a) autor(a). E para que ninguém possa alegar 
ignorância, o presente Edital será publicado através do DJEN. Dado e passado nesta Cidade de 
João Pessoa, Comarca de igual nome, aos dezenove dias do mês de julho do ano de 2021. Eu, 
Karen Rosalin de Almeida Rocha Magalhães, Técnica Judiciária deste Ofício, expedi.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO- O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Fabricação de Calçados de Santa Rita, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os 
trabalhadores associados deste sindicato, para participarem da Assembleia geral extraordinária 
que será realizada no dia 01 de agosto de 2021, na sede do Sindicato, sito à rua Professor Severo 
Rodrigues, 307, bairro Popular, Santa Rita-PB, às 08:00m em primeira convocação com 2/3 dos 
sócios presentes e às 09:00m em segunda convocação com qualquer número de trabalhadores 
associados presentes, para discutir e aprovar a seguinte pauta: a) Leitura do Edital de Convocação; b) 
Discussão e aprovação da Reforma Estatutária. Santa Rita/Pb. Joel Gonzaga de Barros-Presidente.

SINSERCON-PB
Sindicato dos Servidores em Conselhos de Fiscalização Profissional e Entidades 

Coligadas e Afins do Estado da Paraíba.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL

PROCESSO ELEITORAL SINSERCON-PB 2021
A Diretoria Colegiada do Sindicato dos Servidores em Conselhos de Fiscalização Profissional 

e Entidades Coligadas e Afins do Estado da Paraíba, CNPJ: 41.127.077/0001-04, vem através 
deste Edital, e em cumprimento ao Estatuto Regimental Art.s 12º,19º, 27º, 38º, 39º, 40º,  convocar 
a categoria, especificamente os associados quites com suas obrigações estatutárias para participar 
da Assembleia Geral das Eleições 2021, a se realizar no dia 02 de Agosto de 2021, no horário de 
08:00h, na sede do SINSERCON-PB, localizada à Rua Antônio Rabelo Júnior, nº 161 – sala 2301 
– CXPT no. 10 - Eco Business Center– Miramar - João Pessoa/PB - CEP: 58.032-090 – contatos 
E-mail: sinserconparaiba@gmail.com – Fone 83 99929-0014 -para deliberarem sobre a seguinte 
Pauta: a. Escolha da Comissão Eleitoral SINSERCON-2021;b. Definição do Calendário do Processo 
Eleitoral para escolha democrática por escrutínio do voto secreto para a Chapa Completa - Diretoria 
Colegiada e Conselho Fiscal – Eleições SINSERCON-PB 2021 -mandato de três anos – 2021 a 
2024, c. Procedimentos quanto aos locais de Coleta e Apuração de votos e procedimentos gerais, 
considerando o período de Pandemia Covid-19.João Pessoa, 26 de Julho de 2021. - Josimar Alves 
de Lima – 1º. Coordenador Geral do SINSERCON-PB.

SINTEPS-CG SINDICATO DOS TRABALHADORES NA S EMPRESAS DE PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOSDE CAMPINA GRANDE-PB – CNPJ: 01.559.792/0001-00 

CAMPINA GRANDE-PB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO À ASSEMBLEIA GERAL ELEITORAL

O SINTEPS-CG, através de sua diretoria fundamentada no Art. 8º, letra “c”, Art. 30, 31 e 39 do 
Estatuto da entidade, convoca todos os trabalhadores associados há 06 (seis) meses no sindicato 
e com no mínimo 01 ano de categoria e quites com suas obrigações sindicais, conforme Art. 32, 
letras “b” e “c” e Art. 36 e 37 do Estatuto da Entidade, para participarem da ASSEMBLEIA GERAL 
ELEITORAL a realizar-se no dia 12/11/2021(doze de novembro de dois mil e vinte e um) das 8h00 
às 18h00 na sede do SINTEPS-G, situado na Rua João de Lemos Pessoa n°95 Bairro: Sandra 
Cavalcante, Campina Grande - PB. 

O prazo para registro de Chapa será de dez dias corridos a contar do dia 30/09/2021(nove de 
setembro de dois mil e quinze) encerrando-se no dia 09/10/2021(nove de outubro de dois mil e 
vinte e um), na secretaria do sindicato no horário das 8:00h as 12:00h e das 14:00h as 18:00h;
 O prazo para impugnação de candidaturas será de 05(cinco) dias úteis após a publicação do 

registro de chapas no Diário Oficial do Estado da Paraíba.
 Haverá uma 2ª votação no dia 19/11/2021 (dezenove de novembro de dois mil e vinte e um) 

das 8:00h as 18:00h no mesmo local, caso não seja atingido o quórum em 1º votação, com pelo 
menos um terço 1/3 dos eleitores inscritos para a primeira convocação.

Este edital de convocação estará afixado na sede do SINTEPS-CG, na Caixa Econômica Federal, 
Hospital Universitário Alcides Carneiro, Banco do Brasil, UEPB, UFCG, Justiça Comum, Justiça 
Federal e frente de serviços que compreende o município de Campina Grande(PB).

Campina Grande (PB), 30 de julho de 2021
Alexandre Pereira da Silva
Presidente do SINTEPS-CG

OLIMPICA NATAÇÃO SERVIÇOS AQUATICOS LTDA, torna público que RECEBEUda SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a LICENÇA PRÉVIA, para implantação da escola para atividades 
esportivas, situado na Rua Esmeraldo Gomes Vieira, 115 sl102, Bancário – João Pessoa - PB

CENTRO DE ATIVIDADE FISICA, SAÚDE E BELEZALTDA-ME, CNPJ16.906.696/0001-50, torna 
público que requereu a SEMAPA- Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a Renovação da Licença de Operação para Atividade de Condicionamento Físico, Musculação, 
Pilates, Nutrição,Cabeleireiro e Espaço Gourmet, na rua Djalma Vilar Gusmão Nº 483 no LT 25 QD 21

ICILMA PAMELA DE ARAUJO HOLANDA, CFP 063.915.524-36 torna publico que requereu a 
SEMAPA- Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instala-
ção para uma construção de uma obra bifamiliar na Rua Golfo de Bengala s/n em Intermarés na 
quadra 31 e lote 10.

SOCON EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA, CNPJ 41.808.673/0001-50 torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
De Instalação para Construção de um prédio residencial multifamiliar Situado à Rua ANTONIA 
FERNANDES DE OLIVEIRA, S/N, LT- 08 QD- I, no Bairro Jardim Camboinha, Cabedelo-PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ: 09012493/0001-54 torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, por meio da SEPLAH 
Secretaria de Planejamento Urbano e Habitação a Licença de Instalação para Abertura de acesso 
interligando as ruas Oceano Índico e Nicanor M. de Souza, bairro de Intermares, Cabedelo-PB. 
CEP: 58310-000 (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986).

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 933/2021 em João Pessoa,19de maiode 2021 – Prazo: 
730dias. Para a atividade de:Pavimentaçãoda Rodovia PB-200, trecho: Santo André / Juazeirinho. 
Na (o) –RODOVIA PB-200, TRECHO: SANTO ANDRÉ / JUAZEIRINHO. Município: - UF: PB. 
Processo: 2021-003707/TEC/LO-2211.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 934/2021 em João Pessoa,19de maiode 2021 – Prazo: 
1095dias. Para a atividade de:Pavimentaçãoda Rodovia PB-186/160, trecho: Cabaceiras / São 
Domingos do Cariri. Na (o) –RODOVIA PB-186/160, TRECHO: CABACEIRAS / SÃO DOMINGOS 
DO CARIRI. Município: - UF: PB. Processo: 2021-003708/TEC/LO-2212.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 1211/2021 em João Pessoa,28de junhode 
2021 – Prazo: 365dias. Para a atividade de:Pavimentaçãoda Rodovia PB-073, trecho: Guarabira / 
Pirpirituba / Belém. Na (o) –RODOVIA PB-073, TRECHO: GUARABIRA / PIRPIRITUBA / BELÉM. 
Município: - UF: PB. Processo: 2021-004512/TEC/LI-7901.
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